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Santiago Mendez Villarrubia, a la izquierda de la imagen, director de la zona de Mora de la Caja Rural de Toledo, hace 
entrega a Isidro Martin Díaz del premio obtenido en el sorteo mensual de domiciliaciones, apartado de pensiones De 
la misma forma que el señor Martín Díaz, otros cinco pensionistas han sido agraciados con diferentes premios por

tener domiciliada su pensión en la Caja Rural de Toledo

RELACION DE AFORTUNADOS EN EL SORTEO DE DOMICILIACIONES 
CORRESPONDIENTE AL MES DE JUNIO

NOMINAS
Carmen Molina Moreno. Carmena 
Nuria Botica Páramo. Illescas

LIQUIDACIONES DE COOPERATIVA
José María Serrano Bravo. Recas 
José Gómez Salazar. Corral de Almaguer 

PENSIONES
Eusebio García Cervantes. Toledo 
Isidro Martín Díaz. Mora de Toledo 

VIAJES
Dihnos. Carmena 
Supermercado Alduba. Illescas

Lourdes García Martín. San Pablo de los Montes
Agustín Patiño Matamala. Toledo
Angel Gómez Tomé. Noblejas
Eugenio Sánchez García. Alberche del Caudillo
Hortícola San Blas. Recas
Coop. Ntra. Sra. de la Muela. Corral de Almaguer
Miguel A. Camino Azaña. Menasalbas
Emiliano Castellanos González. Valmojado
Marín Vaquerizo Izquierdo. Los Cerralbos
José Damián Verdugo Ramos. Miguel Esteban
Hilarlo Sanguino del Valle. Espinoso del Rey
Pedro Fernández Mencía. Alcaudete de la Jara
Julián Valero Gómez. Velada
Jesús Cortés Silván. Almorox

Ev\ todos los campos 
CAJA RURAL DE TOLEDO

Com Todos los servicios
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COMO ESTAR GUAPA EN VERANO
Recibir el verano en buena forma física y sin esos «defectillos» 
que tanto preocupan a las mujeres requiere que durante 
todo el año se haya tenido un mínimo de cuidados. Sin embargo 
no siempre es así y algunas se acuerdan de «Santa Bárbara 
cuando truena». De todas formas no hay que preocuparse porque 
todo tiene remedio. La conocida modelo toledana, Mabel, nos 
da una serie de consejos para que quitarse la 
ropa no les suponga un disgusto a más de una. 0

CUARENTA Y CINCO MIL EAMILIAS 
VIVEN DE LAS MINAS TOLEDANAS
La minería en la provincia de Toledo atraviesa un 
buen momento. Fuentes del Ministerio de Industria 
así lo afirman y auguran buenas perspectivas de 
futuro a un sector que agrupa al 6 por 100 de la 
población activa de la provincia. Por ello empresarios 
y sindicatos opinan sobre estas industrias de las que 
viven unos 4.500 trabajadores y que crean un número 
de puestos de trabajo inducidos 
10 veces superior.

COMO HICIERON SU PRIMER MILLON
Partieron de la nada con un préstamo bancario o con unos pequeños ahorros, nunca más 
de 90.000 pesetas. Arriesgaron mucho y pusieron todo su esfuerzo en sacar sus ideas 
adelante. Ahora son importantes hombres de negocios y todos ellos cuentan cómo 
hicieron su primer millón. La mayoría confiesan que en la actualidad viven menos 
tranquilos que cuando empezaron —pues ahora sí tienen algo que perder— 
pero su experiencia les permite tomarse las cosas con más reposo.

AÑO DE ORO RARA EL FUTBOL CASTELLANO-MANCHEGO
La selección juvenil de fútbol ha redondeado una excelente temporada al colarse en la 
final del Campeonato de España de selecciones territoriales, tras derrotar brillantemente 
y con autoridad a la selección madrileña. Es el éxito de un hombre llamado Angel 
García Bermejo, que ha apostado por el fútbol ofensivo, y de unos J T
jugadores que han interpretado a la perfección el sistema zonal.

EL SEXO A LOS 18
Está demostrado que con la llegada de los calores del 
verano el deseo sexual incrementa, dato que confirman 
las estadísticas, si nos atenemos al aumento de las 
cifras de nacimientos que se producen durante los meses 
de primavera. Con el estío nos empezamos a 
quitar la ropa. Larguísimas piernas, escotes pronunciados 
que dejan entrever el nacimiento de los senos, espaldas 
al aire..., en las piscinas top-less y en las playas escasos 
biquinis o la moda de este año: ropa 
interior de encajes en blanco y negro.

y además...
EL TINGLADO.............

Fotocomposición: Novocomp, S. A.
Fotomecánica: ZOOM, S. A.
Montaje: Artemont
Imprime: Pentacrom

Solicitado control OJD.

POLTRONAS Y PASILLOS 

LAS LECHUZAS .................
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Cartas al director
Centros de 
reconocimiento al 
banquillo de los acusados

Profundizando un poco más en la 
polémica suscitada estos días pasa
dos sobre la utilidad o no utilidad de 
los centros médicos de reconocimien
to para el carnet de conducir y per
misos de armas, tal y como se están 
llevando a cabo en Toledo, quiero 
adherirme y hacer mío todo cuanto 
se dice en la revista BISAGRA n.° 
179 del 26 de mayo al 1 de junio de 
1991.

Si la ley vigente exige un médico 
oftalmólogo, un médico de medici
na general y un psicólogo, durante 
todo el tiempo que permanece abier
to el centro (Real Decreto 2272/85 
de 4 de diciembre, art. 9), ¿por qué 
la Jefatura de Tráfico, a quien co
rresponde directamente este cometi
do, no hace cumplir esa normativa? 
Imaginan ustedes, por un momento, 
¿cuál hubiera sido la postura de la 
Delegación de Hacienda ante un ciu
dadano que no pagara puntualmen
te sus impuestos establecidos por la 
ley?

Podíamos pasar revista y dar pe
los y señales del personal, al frente 
de estos centros, que de forma irre
gular e ilegal, están firmando certi
ficados para el carnet de conducir y 
permiso de armas. Pero, de momen
to, me voy a limitar a señalar aque
llas irregularidades más notables que 
se están dando «habitualmente» en 
algunos centros de Toledo:

l.° En algunos de ellos, no exis
te ni siquiera médico oftalmólogo, 
aunque figure en los papeles. Y esto 
se está dando, sencillamente, porque 
quien debe inspeccionar, no lo ha
ce; o si se inspecciona, se hace mal. 
Pero, en uno u otro caso, es obvio 
que, el que hace esto como el que lo 
permite, está «fomentando la injus
ticia y la competencia desleal», res
pecto a los otros centros (si es que 
hay alguno) que quieren ajustarse a

la ley. Digamos, claramente, que es
tas personas juegan con ventaja, por
que cobrando el mismo precio por 
certificado, son menos a repartir y 
compiten deslealmente.

2. ° Hay otros centros médicos, en 
donde sí hay oftalmólogo; pero, o no 
está durante todo el tiempo que per
manece abierto el centro; o lo que es 
peor, delega durante ciertos días a la 
semana en una segunda persona, que 
ni es oftalmólogo, ni en ocasiones 
médico. Y todo esto, dicho sea de 
paso, mientras la titular en cuestión, 
pasa su consulta particular en otro 
lugar.

En este caso, hay que decir y re
petir todo lo afirmado en el párrafo 
anterior; pero, además, añadir que 
se está cometiendo un hecho típico 
de «intrusismo profesional», por 
parte de la persona que acepta esa 
delegación. Mientras que, por parte 
de la persona que delega, se está 
cayendo en una «incompatibili
dad horaria desafiante», además 
de una «ilegalidad digna de to
marse en cuenta». Hecho que no 
debería pasar por alto o desaperci
bido en el Ilustre Colegio Oficial de 
Médicos.

3. ° Y por fin, se da el caso en 
Toledo, en donde los certificados 
se están dando, previamente firma
dos, por personas no sanitarias. 
Creo que en este grado de ilega
lidad, no hacen falta más comen
tarios.

Con todas estas irregularidades 
que se están cometiendo, con moti
vo de los reconocimientos para el 
carnet de conducir y permisos de ar
mas, creo que es bien sencillo con
cluir en la serie de males, daños y 
perjuicios que ello conlleva para los 
ciudadanos, para los profesionales 
de los centros y para los propios de
positarios de la ley y la justicia es
pañola.

Gracias, señor director de la re
vista, por la oportunidad que me 
brinda para expresar estas ideas

que ya hace tiempo querían ver 
la luz; pero que ahora con la po
lémica suscitada, por fin salen al 
exterior.

Le saluda atentamente.
J. Rodríguez 

Toledo

No hay virus
En el espacio «Se hace saber», del 

último número de la revista que us
ted dirige, aparece una noticia rela
tiva a la existencia de un virus en el 
Hospital Virgen del Valle, que en ab
soluto responde a la realidad.

En ningún momento en los últi
mos meses se ha producido la cir
cunstancia a que la revista se refie
re. No hay virus ni bacteria hospi
talaria que esté motivando ningún ti
po de acción especial y mucho me
nos el traslado de pacientes a la UVI.

Agradecemos se publique la co
rrespondiente rectificación, al tiem
po que solicitamos que antes de pu
blicar noticias como la de antes, se 
tenga la elemental prudencia de com
probar su veracidad, dirigiéndose a 
la gerencia del complejo hospitala
rio que gustosamente se le informa
rá de lo que solicite.

José L. Conde Olasagasti 
El director gerente 

del Complejo 
Hospitalario de Toledo

Í;Dónde tiro 
as pilas usadas?

Desde distintos sectores se nos 
aconseja a los ciudadanos que con
tribuyamos a no contaminar el me
dio ambiente y que no tiremos ale
gremente las pilas usadas. Dicen que 
deben ser entregadas en los locales 
donde las hemos adquirido y depo
sitarlas en contenedores especíales 
para este tipo de desperdicios. De 
igual forma se nos habla del cristal 
y del papel.

Pero, aunque uno se preocupe por 
seguir estos consejos, me encuentro 
con que en Toledo no hay ningún es
tablecimiento que cuente con esos 
contenedores para pilas usadas —le 
aseguro que he preguntado en varias 
tiendas—, pero además, tampoco he 
podido localizar en toda la ciudad un 
recipiente específico para tirar las bo
tellas de cristal.

Sobre los periódicos o revistas que 
se acumulan en las casas, me han co
mentado que la única solución po
sible es entregarlos en la fábrica de 
papel, pero pienso que sería mucho 
más sencillo para todos que el veci
no pudiera depositar junto a los con
tenedores de la basura los paquetes 
de papel desechable. De esta forma 
se podría recoger todo para su pos
terior reciclaje. Así se hace en otras 
ciudades de Europa y no creo que sea 
tan complicado.

Si queremos un medio ambiente 
menos contaminado, es imprescindi
ble aportar soluciones. Muchas gra
cias por su atención.

José Luis P. Zapata 
Toledo

Nota a 
los lectores

Lector en esta sección us
ted puede opinar, sugerir y 
escribir sobre cualquier tema 
de Toledo y su provincia. To
das las cartas al director de
ben ir firm adas con nom bre 
y apellidos, y rogam os que 
no sobrepasen las 20 líneas. 
La dirección a donde deben 
ir dirigidas es: Revista BISA
GRA. C / Com ercio, 44, l .°  
izquierda. 45001 Toledo.

Junta de Comunidades de

Castilla-La Mancha

IODOS « E L  FUEGO
¡Agricultor, ganadero, excursionista! Un descuido basta para quemar el bosque, para asolar 
un hermoso paisaje, para, en unas horas, perder años de esfuerzo.

Sepa, que tanto la quema de rastrojos o zarzales, como una fogata o un cigarrillo mal apagado, 
pueden ser el origen de un incendio forestal.

Son nuestros bosques, es nuestro paisaje y será nuestro 
futuro, porque son el único seguro natural contra la erosión, 

procurándole fertilidad a la tierra.

Ayúdenos a conservarlos.

¡TODOS CONTRA EL FUEGO!
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Avda. Carlos III. TOLEDO-ESPANA 
Telf: (925) 22 04 42
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Molina y  Bono se medirán por primera vez en el Parlamento.

Un día en la ópera
L a parte contratante de la primera 

parte acuerda contratar la parte con
tratante de la segunda parte. La par

te contratante de la segunda parte acuer
da contratar la parte contratante de la 
tercera parte. La parte contratante de 
la tercera parte...» Más o menos así era 
el diálogo que Groucho Marx mantenía 
con uno de sus hermanos, creo que en 
la película Una noche en la ópera, aun
que pudo ser otra.

La película se ha repetido ahora en 
Alcázar de San Juan, versión Izquier
da Unida. Allí tuvo lugar una reunión 
entre una delegación de la presidencia 
federal de IU, integrada por Juan Bar
ga y Francisco González, con la ejecu
tiva de la presidencia de IU de Castilla- 
La Mancha.

En esa reunión se acordó proponer a 
la presidencia federal y al consejo fede
ral de IU —¡me siguen!— tres puntos. 
En el primero se expresa ante los ciu
dadanos y ciudadanas de Guadalajara 
el compromiso político de garantizar un 
Gobierno Municipal en tanto esa res
ponsabilidad incumba a IU, basado en 
6

un programa de izquierda cuya realiza
ción queda abierta a la participación de 
fuerzas sociales y políticas de la ciudad. 
Hasta aquí las cosas van más o menos 
bien; pero entramos en el segundo y ter
cer punto que dicen así literalmente:

«2. ° Izquierda Unida expresa su vo
luntad política de abrir un proceso de 
diálogo entre Izquierda Unida y  el 
PSOE en Castilla-La Mancha que ga
rantice un programa y  un Gobierno ins
critos en los términos del acuerdo sus
crito entre ambas formaciones y  las que 
en el futuro pueden acordarse así como 
en los términos de los acuerdos del con
sejo federal de IU.»

«3. 0 El consejo y  la presidencia fede
ral, de acuerdo con la dirección de IU  
de Castilla-La Mancha, evaluarán en se
siones sucesivas, las situaciones e inicia
tivas políticas que puedan colaborar al 
desarrollo del segundo punto de estos 
acuerdos.»

En la película de los hermanos Marx, 
los protagonistas iban cortando del con
trato que leían las sucesivas partes con
tratantes de las siguientes partes, hasta

quedarse sin nada. En el acuerdo de IU 
si se sigue la misma lógica me temo que 
nos quedamos con la misma sustancia 
con la que se quedó Groucho.

Javier Irizar, alcalde saliente de Gua
dalajara por el PSOE ha dicho que si 
el problema es él, que no se presenta a 
la reelección. Blanca Calvo, nueva al
caldesa de Guadalajara por IU dice que 
ellos ya han apoyado a la candidatura 
progresista más votada en esa ciudad, 
es decir la de ellos, puesto que no con
sidera tal a la que presentó el PSOE. Y 
en IU el asunto no sabe cómo cogerse. 
La Alcaldía de Guadalajara es muy go
losa; pero no deja de ser un incumpli
miento muy importante del acuerdo al
canzado con el PSOE que penderá siem
pre en las conversaciones de ambas for
maciones hasta tanto no se solucione.

Algo tenía que decir IU consideran
do que el día 2 y 3 tendrá lugar el deba
te de investidura de José Bono como 
presidente de la Junta de Comunidades. 
El acuerdo con el PSOE facilita que IU 
tenga su parte de protagonismo en éste 
y su parlamentario José Molina pueda
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intervenir. Es un derecho democrático 
ciertamente; pero no es menos cierto 
que con el reglamento en la mano se lo 
pueden hacer muy difícil.

Bono y Molina tendrán su primer en
frentamiento parlamentario los días 2 y 
3. También será la primera vez que 
quien aparece como líder regional del 
PP y ha sido candidato a presidente de 
la Junta responderá al candidato. En la 
primera legislatura en la que Bono fue 
investido los populares ni siquiera ha
bían despejado la duda de la persona 
que hubiera sido presidente, en caso de 
ganar ellos. En la segunda sí presenta
ron candidato en las elecciones, Arturo 
García Tizón; pero éste no llegó a to
mar posesión como parlamentario re
gional lo que permitió a Bono en aque
lla investidura hablar de «el ausente».

En estas circunstancias la sesión de 
los días 2 y 3 son un doble examen, por 
un lado el lógico a quien aspira a con
tar con los votos de los parlamentarios 
para formar Gobierno, por otro el del 
candidato. José Manuel Molina podrá 
demostrar si va a seguir siendo el líder 
regional del PP esta legislatura o, si su 
intervención no es afortunada, abrirá la 
línea sucesoria dentro de su partido. No 
es lo mismo hablar en el Parlamento que 
hacer declaraciones a los medios de co
municación, donde ya se sabe la frase 
que se ha de pronunciar para que figu
re como titular.

E  s la primera vez que el 
líder del PP en la región 
responderá al candidato a 

presidente.
A la investidura se llega en blanco por 

parte de la opinión pública. Hay mor
bo por lo expuesto anteriormente; pero 
no interés en los temas a abordar. El 
«predebate» que suele crearse, al reto
mar la actualidad los grandes asuntos 
que afectan a la región, no se ha dado. 
Otros acontecimientos políticos han ad
quirido protagonismo. Ni siquiera la 
nueva composición del Gobierno ha 
ocupado importantes espacios en los 
medios de comunicación.

Más allá de que no habrá vicepresi
dente del Gobierno, que se apuesta por 
la continuidad de la mayoría de los con
sejeros que entrará alguna mujer y que 
se creará alguna nueva consejería, po
co más se sabe. La pasada semana me 
comentaba un consejero «si alguien di
ce que sabe algo, está mintiendo».

Todo parece indicar que el cambio

Adolfo González Revenga lomó posesión como presidente de la Diputación 
de Toledo.

Alejandro Alonso y Sisinio Pérez Garzón. Dos de los consejeros 
que probablemente continúen en el Gobierno.

Blanca Calvo, alcaldesa de Guadalajara,
obliga a tU a redactar verdaderas 

joyas del no decir nada.

importante en el Gobierno se aplaza pa
ra dentro de año y medio como míni
mo. Los consejeros más dudosos en 
continuar como el de Cultura, Juan Si
sinio Pérez Garzón, han aceptado segir 
unos meses más.

Mientras tanto en otras instancias la 
política ha comenzado a moverse con 
fuerza. En Cuenca, Bono ha consegui
do colocar al frente de la Diputación 
provincial a un hombre de su confian
za ganando así la primera y muy impor
tante batalla al ministro Virgilio Zapa
tero.

En Toledo, Adolfo González Reven
ga, el que fuera asesor de Bono y toda
vía delegado de la Consejería de Cultura 
—no se ha reunido el Consejo de Go
bierno y no ha podido ser cesado— tam
bién ha ocupado la presidencia de la Di
putación.

No lo va a tener fácil González Re-

B o n o  ha ganado la 
primera batalla a Virgilio 

Zapatera______

venga, la gestión de esa institución ha 
sido nefasta. Mariano Diez, su anterior 
presidente fue hábil en llegar a conni
vencias, que no a una política de con
senso con el anterior grupo del PSOE 
entonces en la Diputación. Eso le per
mitió un endeudamiento exagerado, 
ampliar plantilla de funcionarios de ma
nera incontrolada, gestionar servicios 
como el del Hospital Provincial de ma
nera caótica y todo ello pasando prác
ticamente desapercibido; pero dejado 
como mala herencia al nuevo Gobier
no.

7
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Para la internacional modelo toledana Mabel antes de la llegada del verano el cuerpo ya ha tenido que prepararse a nivel físico.

Mabel aconseja

Las mil y una maneras 
de estar guapas en verano

R ecib ir el verano en buena form a fís ica y sin esos 
«defectillos»  que tanto preocupan a las m ujeres re 
qu iere  que durante todo el año se haya ten ido  un 
m ín im o  de cu idados. Sin em bargo  no s iem p re  es 
a s í y a lgunas se acuerdan de «Santa Bárbara cuan
do truena». De todas form as no hay que preocupar
se porque todo tien e  rem ed io . La conocida m odelo  
to ledana, M ab e l, nos da una serie  de consejos para  
que qu itarse la ropa este verano no les suponga un 

disgusto a m ás de una.

A ntes de que llegue el 
verano hay que prepa
rarse a nivel físico», 
ésta es la premisa de la que 

parte la internacional modelo 
toledana Mabel para tener 
un cuerpo atractivo y en for
ma este verano. Pero para 
aquellas que durante todo el 
año no se han preocupado 
demasiado de prepararse pa
ra recibir el verano en buen 
estado físico lo que Mabel 
aconseja es «que se hagan 
un buen peeling, tanto del 
cuerpo como de la cara, pa
ra eliminar todas las células 
muertas. La costumbre es 
hacerse el peeling sólo de la 
cara pero es aconsejable

ampliarlo al cuerpo, algo 
que muchas mujeres no tie
nen por costumbre hacer».

Pero únicamente el pee
ling no es la solución a esos 
«defectos» que tanto afean el 
cuerpo de las mujeres, como 
la temida celulitis o los kilos

de más que con menos ropa 
se notan más. Por ello es 
aconsejable empezar desde 
ahora mismo a hacer ejerci
cio. «Es importantísimo rea
lizar unos ejercicios de pier
nas continuados -afirm a 
Mabel-, sobre todo para las

que tienen problemas de ce
lulitis, que suele ser la mayo
ría de las mujeres jóvenes o 
más maduritas. Hay que ser 
muy constante en esto y tam
poco supone tanto esfuerzo 
dedicar un cuarto de hora al 
día a hacer ejercicios de 
piernas.» Todo ello puede ir 
perfectamente combinado 
con cremas y geles anticelu- 
litis. El mercado ofrece una 
amplia gama de ellos.

Pasear un cuerpo como el 
de Mabel por la playa este 
verano no es tarea fácil. Ella 
misma realiza una serie de 
ejercicios diarios para man
tenerse en forma ya que su 
profesión tampoco le permi-
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Tener un buen aspecto físico es fundamental en verano porque es cuando menos 
ropa se lleva.

te descuidarse y aunque ella 
no tiene problemas de kilos, 
«siempre he sido delgada», 
sí cuida su alimentación, 
«más por cuestiones de sa
lud ya que el cuerpo, a la 
larga, lo agradece». Es 
cuestión de voluntad y de 
aprovechar las circunstan
cias. «Por ejemplo en vera
no un ejercicio magnífico y 
muy completo es la natación 
-asegura la m odelo- Sin 
embargo para aquellas que 
no les guste demasiado  
practicar este deporte yo les 
aconsejo dar largos paseos 
por la playa, que además 
es muy sano ya que se ma
sajean las piernas, y al mis
mo tiempo, se adquiere un 
bronceado mucho más boni
to que si estás tumbada todo 
el día al sol. Hay que tener 
en cuenta que tampoco es 
bueno tomar demasiado sol 
tumbada. Siempre hay que 
procurar moverse.»

La alimentación también es 
fundamental para estar en for
ma. Para Mabel lo fundamen
tal es «tomar agua en canti
dades industriales». Sin olvi
dar, por supuesto, las frutas, 
«las frutas de verano, son fan
tásticas -comenta Mabel-, 
ya que hay mucha variedad y 
tienen cantidad de posibilida
des tanto solas, como en en
saladas o en zumos».

De lo que sí hay que olvi
darse en verano son de las 
grasas, «son nefastas y no be
nefician en nada para mante
ner la figura. Hay que procu
rar tomar carnes a la plan
cha y, sobre todo, el verano es 
una época excepcional para 
consumir pescado y verduras. 
Hay que abusar, si es preci
so, de las frutas y las verdu
ras que, además, son mara
villosas para la salud y para 
mantener la línea que es de 
lo que se trata en verano».

Cómo m aquillarse

Como de lo que se trata es 
de estar guapa este verano 
un factor fundamental es el 
m aquillaje. Teniendo en 
cuenta que éste es un buen 
momento para quitarse años 
de encima, las que lo necesi
ten, no está de más hacerse 
con un buen cargamento de 
productos de belleza, empe

zando por las cremas y a 
continuación con el maqui
llaje, siempre teniendo en 
cuenta que se recomienda 
utilizar' productos hipoalérgi- 
cos, ya que el estío es más 
propenso a producir alergias 
y enrojecimientos en la piel.

Así pues el maquillaje de
be ser muy sutil, «ya que el 
mismo bronceado favorece a 
la mujer -explica M abel- 
durante el día es aconseja
ble no maquillarse o utilizar 
únicamente la mascarilla de 
ojos. Es conveniente que la 
mujer solamente se pinte  
por las noches, pero que uti
lice unos tonos muy suaves, 
como los naranjas, rosas, y 
en general todos los tonos 
pastel. También recomiendo 
que en los labios solamente 
se den brillo, que además 
queda más sensual. Al utili
zar tonos tenues se suavizan 
las facciones y el rostro se 
rejuvenece».

En cuando a las uñas en el 
estío se deja completamente 
de lado la moda de las uñas 
largas, «se llevan cortas y 
bien cuidadas. Utilizando un 
color suave o simplemente 
brillo. Olvidarse de los tonos

rojos y usar los suaves que 
resaltan más el moreno de 
las manos. Las uñas de los 
pies también deben estar 
peifectamente cuidadas. Hay 
que tener en cuenta que en 
verano los pies es una de las 
partes del cuerpo que tam
bién se descubre. Aparte que 
se aconseja utilizar sanda
lias para que el pie respire 
después de haber permane
cido todo el invierno tapado. 
Por eso es fundamental lle
varlos bien cuidados, y si se 
pintan sus uñas que sean del 
mismo tono que el de las ma
nos. No estaría de más hacer 
una visita al podólogo. Y so
bre todo hay que cuidar mu
cho el tipo de calzado que se 
utiliza para que el pie esté 
descansado, porque en vera
no sufre más. Buenos paseos 
por la playa descalzas es un 
excelente ejercicio para los 
sufridores pies».

Es imprescindible utilizar 
más que nunca las cremas 
desmaquilladoras, los tóni
cos y las hidratantes, ya que 
el sol reseca mucho la piel. 
Hay que olvidarse de utilizar 
el jabón en la cara. Y por su
puesto a la hora de exponer

se al sol hay que hacerse con 
una buena crema, tanto para 
la cara como para el cuerpo.

Según Mabel la exposi
ción al sol tiene que ser pau
latina, «teniendo siempre a 
mano una buena crema, tan
to para tomar el sol, como 
para después. La mujer no 
debe olvidar que si se echa 
colonia antes de exponerse 
al sol se pueden producir 
manchas que afean mucho. 
Por tanto hay que procurar 
echarse colonia únicamente 
detrás de las orejas».

La modelo también acon
seja que se tenga mucho cui
dado con el contorno de los 
ojos, «hay que tener mucha 
precaución en verano con el 
contorno de los ojos, y pro
curar que la crema solar pa
ra la cara sea de mayor pro
tección que la que se utilice 
para el resto del cuerpo. No 
hay que olvidar que queda 
mucho más bonito tener un 
tono menos de bronceado en 
la cara que en el cuerpo. Ca
da vez se lleva más. Por ello 
es recomendable utilizar 
sombrero y gafas de sol».

Mabel es partidaria de to
mar el sol en top-less, «siem
pre y cuando se utilice una 
buena crema bronceadora 
para el pecho, que es una zo
na muy delicada. Además 
luego el llevar escotes no es 
ningún problema ya que no 
se ve ninguna marca que 
tanto afea. Pero lo del top- 
less es una decisión muy 
personal de cada una».

En esta época veraniega 
los consejos siempre son úti
les ya que el calor y el sol 
deterioran mucho la piel y el 
cuerpo. Por ello es frecuente 
levantarse con la cara bas
tante hinchada, «para ello yo 
recomiendo que se utilice el 
hielo que baja mucho la hin
chazón. Empezar el día 
echándose hielo en la cara 
es fundamental. Al igual que 
es muy recomendable dor
mir con una capa de vaseli
na sobre los labios, porque 
éstos se resecan mucho con 
el calor y se pueden produ
cir grietas».

Cuando llega el verano 
hay que quitarse todas las 
prendas y es cuando salen a 
la luz todos los defectos físi
cos, o por lo menos cuando 
más se ven. Por eso si se
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pueden disimular mediante 
trucos, mejor que mejor. Un 
buen consejo de Mabel para 
aquellas que tienen el pecho 
caído y la traicionera «barri- 
guita» es el de utilizar el ba
ñador, «por supuesto que el 
biquini es más práctico y 
permite un mayor broncea
do. Pero el bañador es más 
estético, sobre todo para 
aquellas mujeres que tienen 
tripa o el pecho fláccido. Pe
ro yo les aconsejo que se 
compren un buen bañador 
en cualquier corsetería y 
que tenga una tela de cali
dad para que la piel transpi
re. Además como este año la 
moda viene, tanto para los 
biquinis como para los ba
ñadores, con cazuelas éstas 
permiten levantar el pecho 
para las que tienen ese pro
blema. Mi consejo también 
es que se tomen duchas de 
agua fría para reafirmar los 
senos, y si lo pueden combi
nar con sauna, aunque sea 
verano, mejor que mejor».

Cómo vestir

Para estar fantástica, tanto 
por el día como por la noche, 
son imprescindibles las pren
das de vestir. Siempre hay 
que procurar usar prendas 
que, al mismo tiempo que fa
vorezcan, rejuvenezcan. Se
guir la moda es imprescindi
ble pero no necesario. Ma
bel asegura que «no hay que 
seguir la moda a rajatabla 
porque cada una sabemos 
mejor que nadie nuestras li
mitaciones físicas. Por ejem
plo para las que sean anchas 
de caderas una falda tipo 
Chanel favorece mucho, al 
mismo tiempo que disimula 
la anchura de las caderas. 
En verano la moda se hace 
más libre. Por supuesto la 
minifalda se sigue llevando, 
no cabe la menor duda. Yo a 
la hora de vestir tengo mis 
normas y si llevo una falda 
corta procuro no llevar de
masiado escote y viceversa 
si la falda es larga me pon-

Una buena y saludable dieta
La alimentación es 
fundamental para que el 
cuerpo se mantenga en 
forma. Si lo acompañamos 
de ejercicios físicos, el 
resultado es más positivo. 
Las dietas a seguir pueden 
ser muy variadas, basta con 
hacerse con un buen 
suministro de verduras y 
frutas frescas.

Desayuno

Un zumo de naranja y 
zanahoria. Café o té con 
sacarina. Una tostada con 
queso fresco o un tazón de 
cereales.

Comida

Ensalada con pepino, 
tomate, zanahoria rallada, 
lechuga y apio. Otra 
ensalada puede ser 
combinada con algunas 
frutas como la manzana, el 
melón y el queso fresco. O 
tomar un buen plato de 
verdura (judías verdes,

espinacas, acelgas...) 
hervida. Bistec a la plancha 
o pescado cocido o a la 
plancha. Un huevo duro.

Cena

Dependiendo de lo que se 
haya tomado en la comida, 
pescado blanco a la plancha 
y una pieza de fruta a elegir. 
Para que la dieta dé buenos 
resultados beber, al menos, 
dos litros diarios de agua. La 
cena se puede sustituir por 
fruta solamente. También 
una vez a la semana se 
puede realizar una dieta 
basada exclusivamente en 
fruta. Comer fruta durante 
un día purifica el cuepro y 
se eliminan toxinas.
Procurar olvidarse de los 
postres fastuosos 
consistentes en grandes 
copas de helado.
No comer entre horas y 
procurar no tomar frutos 
secos ni grasas. La sal hay 
que evitarla. Para aliñar las 
ensaladas utilizar una 
cucharadita de aceite y limón.

i Wm ____ 1 ____
Mabel da mucha importancia a la alimentación «y sobre todo ai agua. Hay que beber 

agua en cantidades industriales».

Para la modelo el maquillaje en verano debe ser muy sutil, «favorece 
mucho más».

go alguna blusa escotada».
Según Mabel lo ideal pa

ra ir vestida por el día «son 
las bambas y los shorts. 
Para las noches este vera
no lo que más se lleva es el 
tacón alto, tanto con falda

corta como con falda larga 
o pantalones cortos o lar
gos. Para cualquier prenda. 
Yo para la noche a la mujer 
la veo fan tá stica  con un 
vestido tipo enagua combi
nado con un mantón o chal
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Mabel está rodando actualmente la película «Alfajeme ha muerto» a las órdenes de 
Javier Sacristán y teniendo como partenaire a! actor Juanjo Guerenabarrena. Esta 

es la primera película de la modelo.

diario de piernas.

y los zapatos de tacón alto».
Los complementos no se 

pueden dejar de lado, son 
imprescindibles. Para que 
ninguna mujer se quede atrás 
este verano se llevan los 
grandes cestones de mimbre,

muy a la moda tailandesa en 
colores llamativos para el 
día y para la noche los bolsi- 
tos pequeños, cuanto más 
pequeños más a la moda.

La bisutería también es 
importante para ir guapa este

verano. Se siguen llevando 
los grandes pendientes, «fa
vorecen un montón —afirma 
M abel-. A m í me parece  
ideal la combinación de 
unos grandes pendientes  
plateados combinados con 
un traje blanco. El blanco 
con el plateado sienta feno
menal. También hay que 
procurar que los pendientes 
que se utilicen coordinen 
bien con el vestido en cuanto 
a los tonos, ya que éstos son 
fundamentales. Sin embargo 
yo no soy partidaria de lle
var grandes gargantillas de 
bisutería porque hay que te
ner en cuenta que en verano 
te pueden dejar manchas en 
la piel. Si tienes un cuello 
bonito no lo debes esconder 
bajo una gran gargantilla».

En cuanto a la moda de 
baño este verano viene una 
linea «supersesenta». Se lle
va por igual el bañador o el 
biquini en tonos azul marino 
o blanco. Este último se lle
va mucho. Aunque también 
los tonos que vienen son los 
de otros años, rojos, verdes,

rosas o estampados. Por su
puesto todos con cazuelas.

La idea de baño de Mabel 
es «un bonito bañador o bi
quini complementado con 
sombrero, tipo pamelas de 
paja, y gafas de sol, y pareos 
de colores alegres. Por ejem
plo una mujer con un pareo 
atado a las caderas enseñan
do la parte de arriba del bi
quini y combinado con una 
pamela, gafas de sol, una 
gran cesta de mimbre llama
tiva y unos pendientes boni
tos puede provocar las mira
das a más de uno».

Con todos estos consejos 
que ofrece Mabel lo único 
que falta es ponerlos en prác
tica. Pero no hay que ser re
molonas y si de verdad inte
resa estar guapa este verano 
hay que poner manos a la 
obra inmediatamente. No hay 
que olvidar que el verano es 
la época del año que más de
prisa pasa, por eso hay que 
aprovecharla a tope. Y estar 
guapa es imprescindible.

Texto: NURIA VILLARINO
Fotos: JOSE LUIS DE LA CRUZ

Lo que hay que tener 
en cuenta para estar guapa

-  Adquirir un bronceado no 
demasiado fuerte. Y tener 
en cuenta que el bronceado 
de la cara debe ser un tono 
menos que el del resto del 
cuerpo.
-  No utilizar colonia para ir 
a la playa ya que produce 
manchas en la piel.
-  Evitar la exposición al 
sol tumbadas. Hay que 
pasear por la playa para 
conseguir un bronceado 
más bonito.
-  Contra la celulitis, 
además de las cremas, 
procurar hacer ejercicios de 
piernas a diario o dar largos 
paseos. Al mismo tiempo 
que se cuida la 
alimentación.
-  Seleccionar
cuidadosamente el traje para 
salir de noche y procurar 
combinarlo adecuadamente 
con la bisutería, los zapatos 
y el bolso.
-  La minifalda y los shorts 
son muy atractivos. Si 
tienes las caderas anchas

procura utilizar faldas tipo 
Chanel que sientan muy 
bien.
-  Este año está de moda el 
zapato de tacón alto.
-  Procurar utilizar 
sandalias para que el pie 
respire después de haber 
estado todo el invierno 
tapado.
-  El maquillaje debe de ser 
muy suave en tonos pastel.
-  Utiliza más que nunca 
buenas cremas de belleza. 
Procura comprar cosméticos 
hipoalérgicos.
-  El verano es una buena 
época para practicar la 
natación que es uno de los 
deportes más completos.
-  Si te gusta bailar estás de 
suerte. También es un buen 
ejercicio para rebajar kilos. 
Haz del baile tu deporte 
favorito.
-  Si te levantas con la cara 
hinchada utiliza el hielo y 
para dormir date una capa de 
vaselina en los labios, porque 
en verano se resecan mucho.
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EL PISTO REGIONAL

■G arrido vuelve a ofrecer Toledo como 
sede de una Conferencia de Paz

■  El fiscal contra 
el fiscal
El fiscal-jefe del Tribunal 
Superior de Justicia de 
Castilla-La Mancha, 
Andrés López Mora, ha 
sido nombrado por la 
Fiscalía General del Estado 
para hacerse cargo de la 
causa seguida contra el 
fiscal antidroga de Murcia, 
Manuel López Bernal, por 
haber incurrido éste en un 
presunto delito de 
revelación de secretos. 
Manuel López Bernal ha 
presentado recurso de 
amparo ante el Tribunal 
Constitucional, por lo que 
ha quedado paralizada la 
declaración oral. Este 
fiscal filtró una 
conversación telefónica 
ordenada por él mismo en 
la que dos magistrados 
hablaban de «sentencias 
bondadosas» hacia 
narcotraficantes.

El alcalde de Toledo, 
Joaquín Sánchez Garrido,
no desaprovechó la visita 
efectuada por David Levy 
junto a Francisco 
Fernández Ordóñez a la 
Sinagoga del Tránsito para 
lanzar la idea de Toledo 
como foro de debate 
privilegiado de una

Conferencia de Paz. El 
ministro de Asuntos 
Exteriores de Israel sostuvo 
un encuentro cordial con 
Francisco Fernández 
Ordóñez en el que solicitó 
que España suavizara su 
apoyo a la OLP en la 
causa árabe.

■  Nos quedamos 
sin agua
Al ritmo actual de 
consumo en Castilla-La 
Mancha contamos con 
reservas de agua para 50 
años, según expuso el 
catedrático de 
Meteorología de la 
Universidad de Berlín 
Hans Jugen Bolle. El 
catedrático es el 
coordinador europeo del 
proyecto Efeda en el que 
participan 24 equipos 
científicos y estudian el 
proceso de desertización 
qqe se está produciendo en 
varios lugares del mundo, 
entre ellos Castilla-La 
Mancha. Según estos 
estudios en nuestra región 
los procesos de sequía son 
cada vez más prolongados 
lo que obliga a los 
agricultores a extraer cada 
vez más cantidad de agua 
subterránea.

■  El grupo 
parlamentarlo 
popular se 
reestructura
No ha tardado mucho en 
recomponerse el «staff» 
dirigente del grupo popular 
en las Cortes de Castilla- 
La Mancha. El propio 
grupo anunció que el 
presidente del mismo sería 
José Manuel Molina, Luis 
de Grandes el portavoz y 
García Cobacho y Pilar 
Ayuso portavoces 
adjuntos, mientras que 
Angel Fernández sería el 
secretario del grupo 
parlamentario. A última 
hora José Manuel Molina 
decidió que debía de tener 
rango de portavoz y se ha 
creado la figura de 
presidente de los 
portavoces del grupo con 
lo que el escalafón ha 
tenido que correr hacia 
abajo y la parlamentaria 
de Ciudad Real, Pilar 
Ayuso, ha quedado fuera.

Adolfo wífnzález Re
venga, nuevo presiden
te de la Diputación 
provincial de Toledo. 
El Gobierno de esta 
institución fue uno de 
los principales logros 
del PSOE en las pasa
das elecciones munici
pales. En su primera 
intervención puso espe
cial énfasis en el apoyo 
que la institución va a 
dar para que los tole
danos puedan acceder 
a los estudios universi
tarios.
Angel García Bermejo,
técnico de la selección 
juvenil de. fútbol de 
Castilla-La Mancha, 
por llevar por segundo 
año consecutivo a 
nuestro equipo a la fi
nal del campeonato na
cional. Aunque desco
nocemos el resultado 
del choque contra An
dalucía, Bermejo lle
gando a la cima ha de
mostrado que el espec
táculo y el fútbol son 
reconciliables.

l \  Circo
Mopu. El Ministerio de 
Obras Públicas, Urba
nismo y Transporte 
por no haber dado nin
gún tipo de explicacio
nes a los vecinos de 
Santa Cruz de Reta
mar, afectados por la 
expropiación derivada 
de las obras de cons
trucción de la autovía 
de Extremadura, que 
justifique el impago del 
dinero estipulado por 
sus tierras.

Silvestre Arenas. El ge
rente del ciudarrealeño 
consorcio para el servi
cio contra incendios y 
salvamento, Emergen
cia 006 el socialista Sil
vestre Arenas, por su 
decisión unilateral y sin 
contar con el criterio de 
los trabajadores, de su
primir el servicio noc
turno de parques de 
atención médica.
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Esta Provincia

Infidentes y  huelga  
en e l sertor 
de la  (erám ita
La huelga convocada por CC.O O . y 
U G T en el sector de la cerámica en la 
provincia de Toledo tuvo una incidencia 
del 90 por 100, según los convocantes y 
del 40 por 100 según la patronal. Las 
razones de esta huelga están en las 
discrepancias a  la ho ra  de firm ar el 
convenio colectivo para  el que las 
centrales piden un increm ento salarial del 
11,5 po r 100, en tanto  que las empresas 
sólo ofrecen el 7,5, aunque en la víspera 
de la huelga subió medio punto. Esa 
m ism a víspera se p rodujo  un incidente 
cuando un em presario talaverano ofreció, 
en nom bre de la asociación de ceramistas 
de Fetem pa un incremento del 9 por 100. 
Los sindicatos tam bién piden increm entar 
los días de la paga de la Virgen del 
P rado .

Ruiz Ayúcar tobrará tomo 
alfa ide y  tomo médieo
En el prim er pleno que celebró la nueva 
corporación municipal de Torrijos, el 
gobierno del P P  aprobó la dedicación 
«exclusiva» del alcalde Miguel A. Ruiz 
Ayúcar dotándole de un sueldo 
equiparable al del secretario del 
A yuntam iento, cerca de 4 millones de 
pesetas, anuales. Pero esta dedicación no 
es tan  exclusiva ya que se dejó claro que 
Ruiz Ayúcar podrá además ejercer su 
profesión de médico. El independiente 
Isidro del Río criticó que el alcalde recibirá 
tam bién las dietas por ser diputado 
provincial, y los concejales socialistas 
propusieron que se inform ara de todo 
esto a los vecinos, a través de un bando. 
14

Se inauguro la  ofifina del 
Banto M undial de la  M ujer
Con la presencia de Rosario Tapia, 
viceconsejera de la M ujer y de la 
presidenta en España de la Fundación 
del Banco M undial de la M ujer se 
inauguró el jueves en la Plaza de San 
Ginés de Toledo la oficina del Banco 
M undial de la M ujer. E sta iniciativa, 
que ha sido calificada como «un  
referente necesario para las m ujeres de 
la región», supone un cauce de apoyo 
para  todos aquellos proyectos que sean 
auspiciados por colectivos de mujeres y 
se incardina dentro del P lan de 
Igualdad de O portunidades para  las 
m ujeres de Castilla-La Mancha.

La b ib lio tefa  púb lita  
duplita su espado
Las instalaciones de la biblioteca pública 
de Toledo se verán en gran parte 
m ejoradas con la inversión que el 
M inisterio de C ultura realizará en los 
próxim os dos años para  la ampliación de 
la misma. Sobre esta reform a el director 
general de C ultura, Diego Peris señalaba 
además que será necesaria la adquisición 
de un solar próxim o así como la 
integración de lo que actualm ente es la 
biblioteca municipal infantil. Las obras 
que pueden iniciarse a  finales de este 
año supondrán un coste de más 
de 200 millones de pesetas y con 
ellas la biblioteca duplicará su 
espacio.

C U R A  I. RODRIGUEZ
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POLTRONAS Y PASILLOS

Bodas de oro d e l cardenal
Con m otivo de las bodas de oro sacerdotales del cardenal 
prim ado y arzobispo de Toledo, Marcelo González, el P apa, 
Juan Pablo II ha enviado una carta de felicitación al arzobispo 
en la que se le reconoce «los muchos méritos que te has 
granjeado como pastor bueno, amigo constante y maestro fiel». 
Marcelo González fue ordenado sacerdote en Valladolid en 
1941. El cardenal prim ado ha sido invitado a Inglaterra por 
sacerdotes que estudiaron con él en Valladolid para presidir los 
actos de la asam blea anual de la Asociación de Antiguos 
A lum nos.

Denunda a l alcalde de Domingo Pérez 
por m orderle en un ojo
El ex concejal socialista de Domingo Pérez, Juan Francisco 
Gómez de las Heras, denunció ante la G uardia Civil haber 
sufrido una agresión por parte del alcalde de dicha localidad, 
Serafín González, quien presuntam ente le había m ordido en un 
o jo . Los hechos se produjeron el jueves en el A yuntam iento, 
concretam ente en el despacho de la alcaldía y fueron puestos en 
conocim iento de la G uardia Civil de Cebolla por los dos 
im plicados. Sin em bargo, el primer edil negó haber m ordido a 
Gómez de las Heras, subrayando: «Yo no soy ningún perro».
El máximo responsable municipal evitó pronunciarse sobre este 
tem a «ya que no quiero sacar las cosas de quicio y hacer 
comentarios al respecto, puesto que ahora es la justicia la que 
tiene la última palabra». Al parecer, y según explicaron a 
BISAGRA algunos vecinos, la  discusión surgió a  raíz de la 
instalación del nuevo alum brado público debido a que una 
herm ana del ex concejal no estaba de acuerdo con un punto  de 
luz de los colocados por el A yuntam iento, poco a poco la 
conversación subió de tono y supuestam ente ambos vecinos 
llegaron a las manos.

Peñato ya tiene crisis

Con una llam ada al consenso abrió  su discurso al nuevo 
Presidente de la D iputación, el socialista, Adolfo Gon
zález Revenga. Fue un discurso ilusionado para  el reto 
que se le avecina: gestionar una institución endeudada hasta 

las cejas y con más funcionarios que la Jun ta  de C om unida
des en la provincia. González Revenga tendrá que tom ar de
cisiones difíciles y traum áticas cómo qué hacer con el Hospi
tal Provincial, en perm anente endeudam iento y, que sobrevi
ve gracias al 1NSALUD, o el Centro de la Vinagra, o la Resi
dencia Universitaria Femenina, e incluso como distribuir a más 
de un millar de funcionarios que se comen más de la mitad 
del presupuesto provincial, cercano a los 10.000 millones de 
pesetas.

Pero González Revenga espera, con ilusión —según dijo— 
que sus próximos cuatro años sean tranquilos que no fructí
feros porque durante los primeros años se los llevará tapando 
los agujeros que los conservadores le han dejado abiertos.

Enfrente, González Revenga, cuenta con una oposición que 
ha comenzado su legislatura recurriendo a uno de sus diputa
dos, el concejal independiente (en las listas del PP ), Juan Ra
mírez. Este elegido por los concejales de su com arca se ha im
puesto en el sillón provincial en contra de la decisión del ó r
gano más im portante del P P , el Comité Ejecutivo, que había 
elegido al alcalde de Yepes, Angel García.

La indisciplina de los concejales de la com arca de Ocaña 
ha puesto en entredicho, una vez más, la unidad interna del 
P P  en la provincia y las difíciles relaciones que se anuncian 
en el seno del grupo conservador en la Diputación. Por el mo
m ento, Tomás Martín Peñato, ya tiene un diputado cabrea
do, Juan Ramírez, que no entiende por qué recurren su nom 
bram iento si éste se ajusta a  la legalidad y lo ha ratificado la 
Jun ta  Electoral. Ramírez contó con los votos suficientes de 
los concejales presentes, entre los que no se encontraba «el 
elegido» por el partido, Angel García, que lo debió conside
rar todo bien atado desde la sede del P P  en la calle C olom 
bia.

Y de hecho parecía bien atado a juzgar por el debate que 
se desató en el últim o Comité Ejecutivo del P P , en el que es
tuvo presente Mariano Diez y al que no asistió José Manuel 
Molina. En éste se decidió nom brar los 12 diputados en con
tra  de la opinión de algunos críticos del P P  que pedían no se 
dieran a conocer los nombres hasta que los concejales de ca
da partido judicial se reunieran. G anaron por mayoría los que 
pedían una lista cerrada que debía ser ratificada en las com ar
cas. Nadie pensó entonces que el Partido Judicial de Ocaña 
«pasara» del acuerdo interno. La dirección del P P  y Angel 
García han recurrido la decisión de la Jun ta  electoral y espe
ran «cargarse» a Ramírez para sentar a García, o como dice 
el refrán castellano, «desnudar a un santo para vestir a otro». 
El Tribunal de Albacete tiene la últim a palabra. Mientras, en 
el P P , algo se sigue moviendo.

MAGDALENA AGUILAR

E l  PP recurre el nombramiento 
de uno de sus diputados ratificado 

por la Junta Electoral
15
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ledo, pero no se descarta que para finales de julio pueda haber cambios en la presidencia.

Soliss y Caja Toledo son las “joyas de la corona” para los socialistas

El poder económico 
de la derecha se desmantela

La caída de Antonio Díaz -conce ja l del PP del Ayuntamiento de T o le d o - de la presidencia de la Mutualidad de Accidentes 
de Trabajo Soliss, ha dejado despejado el camino para la creación de la más Importante mutua de Castilla-La Mancha des
pués de que asegure a todos los funcionarios de la Junta y la Diputación y concluya el proceso de fusión por absorción 
con cuatro pequeñas entidades aseguradoras. Paralelamente, en Caja Toledo ha empezado el proceso de renovación de 

sus órganos, al frente de los que continúa Tomás Martín Peñato, «gracias a la prudencia de los socialistas».

Cuando en la noche del 
pasado 26 de mayo, Jo
sé Bono hacía públicos 

los resultados electorales, por 
los que el PSOE conquistaba 
feudos hasta entonces inal
canzados, se refirió a «las 
otras instituciones» también 
conseguidas tras el triunfo 
electoral. Por su cabeza pa
saba entonces la idea de la 
Caja de Toledo, según algu
nos expertos, considerada co
mo «la joya de la corona» 
por parte de los socialistas.

Pero no sólo esta entidad 
era observada con interés por 
parte de todos los grupos po
líticos, sino que había otras 
también en su punto de mi
ra. El ejemplo más próximo 
ha sido la reciente asamblea 
general de la Mutualidad de 
Accidentes de Trabajo Soliss, 
en la que Miguel Pantoja 
desbancaba de la presidencia 
a Antonio Díaz. Este llevaba 
al frente de la entidad desde 
hacía 10 años, y es en la ac- 
16

tualidad, concejal de Partido 
Popular en el Ayuntamiento 
de Toledo.

Esta maniobra era inter
pretada como la manera de 
eliminar un obstáculo a la 
hora de negociar la que será 
la más importante mutua de 
seguros de Castilla-La Man
cha. Esta entidad se ve obli
gada, para antes de 1993, a 
cubrir un mínimo de empre
sas y trabajadores asegura
dos, que va a completar gra
cias a las pólizas suscritas con 
la Junta de Comunidades y la 
Diputación Provincial, am
bas con signo político socia
lista.

Paralelamente, en estos 
momentos se está negocian
do con cuatro pequeñas mu
tualidades para la fusión por 
absorción. En este sentido, 
fuentes relacionadas con So
liss no quería desvelar de qué 
compañías se trataba para no 
entorpecer las negociaciones, 
«ya que si se hace pública,

otras empresas podrían lan
zarse a la ofensiva para ab
sorberlas». También este 
proceso de fusión está tute
lado por la Junta de Comu
nidades a través de la Conse
jería de Economía y Hacien
da. La mutua de Soliss tiene 
la categoría de entidad cola
boradora con la Seguridad 
Social, «de ahí que tengamos 
que atenernos a los Presu
puestos Generales del Esta
do», explicaba un directivo 
de la entidad.

Antonio Díaz se considera
ba como la «víctima» de los 
intereses políticos y recono
cía que se enteró de toda es
ta «maniobra» a la vuelta de 
un viaje a Lourdes. «Si se hu
biera tratado de una con
frontación normal, me hu
biera molestado y  hubiera 
pedido representaciones de 
voto, como hizo Miguel Pan- 
toja, pero en esas circunstan
cias no tenía sentido, porque 
aunque hubiera salido elegi

do con mayoría, hubiera es
tado maniatado», manifesta
ba Antonio Díaz.

Por su parte, el actual pre
sidente de la mutua, Miguel 
Pantoja, está considerado 
como «una persona abierta y  
dialogante, de las que no se 
dejan cegar por una idea», 
según una persona próxima a 
él. Y en efecto, la figura del 
nuevo presidente parece «sa
ber nadar y  guardar la ropa» 
ya que el mantenimiento del 
equilibrio en los cargos que 
ostenta no deja de ser sor
prendente. Miguel Pantoja, 
después de unas tempestuo
sas elecciones en la Cámara 
de Comercio, entraba a for
mar parte de su comité eje
cutivo, presidido por Miguel 
Angel Morales. Asimismo, 
en los últimos años ha for
mado parte de la junta direc
tiva de la Federación Empre
sarial Toledana, cargo que 
ahora repite tras las últimas 
elecciones celebradas este
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jueves, al formar parte de la 
candidatura encabezada por 
Francisco García Martín. Es 
presidente, además, de la 
Asociación Provincial de Fa
bricantes de Madera, cargo al 
que accedió tras abandonar
lo Antonio Díaz, y finalmen
te es situado al frente de la 
Mutualidad de Accidentes de 
Trabajo de Soliss.

Caja Toledo
La verdadera «joya de la 

corona», Caja Toledo, está 
en estos momentos en proce
so de renovación de sus ór
ganos de gobierno, proceso 
que quedará concluido para 
el mes de septiembre u octu
bre. Los resultados favo
rables para el PSOE en la 
Diputación Provincial (enti
dad fundadora de la Caja) y 
la pérdida del Ayuntamiento 
toledano por parte del Parti
do Popular, son los más cla
ros indicios de que en la en
tidad financiera se va produ
cir un cambio de signo. No 
en vano, la permanencia de 
Tomás Martín Peñato al 
frente de la Caja de Toledo 
es un símbolo de prudencia 
por parte de los socialistas, 
que desde el Ayuntamiento 
tienen la posibilidad de cam
biar a sus representantes en 
el momento que crean conve
niente.

Martín Peñato, que acce
dió a la presidencia de la Ca
ja en representación de las 
corporaciones locales, podría 
ser sustituido, pero tal y co
mo está configurada en este 
momento la Asamblea Gene
ral y el Consejo de Adminis
tración, el problema para los 
socialistas sería encontrar a 
un candidato que contara 
con el apoyo suficiente para 
salir elegido presidente.

Otros dos miembros del 
Consejo de Administración 
en representación de ayunta
mientos, José María San Ro
mán y César Gómez Bena- 
yas, ambos centristas hasta 
las pasadas elecciones, y ac
tualmente militantes del PP, 
presumiblemente también se
rán sustituidos dentro de ese 
órgano.

El proceso de renovación 
de la Asamblea General co
menzó en el mes de abril, y 
el próximo día 13 de julio los 
220 candidatos de los impo-

Adollo González Revenga, presidente de la Diputación ha anunciado que el nombramiento 
de los representantes de esta institución se hará antes del 13 de julio, lecha en la que se 

elegirá a la mitad de los representantes de los impositores.

Antonio Díaz, concejal del PP y hasta la semana pasada presidente de la Mutualidad de Ac
cidentes de Trabajo de Soliss, perdió el cargo después de 10 años en él.

sitores elegirán a sus 22 re
presentantes. Paralelamente 
se renovarán cuatro de los 
cinco miembros de la Comi
sión de Control, incluido su 
presidente, Isidro Esquiroz, 
cuñado del ex alcalde toleda
no, José Manuel Molina. Es
te órgano considerado como 
trascendental dentro de la 
Caja, cuenta por ahora con 
miembros sobradamente co
nocidos en círculos políticos, 
como la militante del Parti
do Popular, Pilar Moreno, 
que también deberá cesar en 
su cargo. Sin embargo, la re
presentante de la Junta de 
Comunidades, que forma 
parte de esa comisión, con 
voz, pero sin voto, María de 
los Angeles Abad de la Ma
ta, posiblemente se manten
ga en el cargo, «a no ser que 
acceda a un puesto mejor», 
según algunas fuentes.

La trascendencia de la Co

misión de Control radica en 
que en sus manos está la vi
gilancia y control de toda la 
gestión realizada por el Con
sejo de Administración de la 
Caja, al tiempo que sirve de 
intermediario entre la Admi
nistración pública y la enti
dad financiera. Por último, 
esta comisión vigila la legali
dad y transparencia de todo 
el proceso electoral.

Por parte de la Diputación 
Provincial, como entidad 
fundadora de la Caja, le co
rresponde renovar a 7 de sus 
11 representantes dentro de 
la Asamblea General, y el 
plazo legal establecido por 
los estatutos de la Caja es el 
13 de julio, es decir, el mis
mo día que las elecciones de 
los impositores. Sin embar
go, esta entidad tiene la po
sibilidad de nombrar a sus re
presentantes en la fecha que 
considere oportuna y por el

Miguel Pantoja es el sustituto de Antonio 
Díaz y  da la impresión de «saber nadar y 

guardar la ropa».

medio que desee, es decir, 
por acuerdo del pleno, de la 
comisión de gobierno, o sim
plemente por decreto del pre
sidente. En este sentido, es 
previsible que la Diputación 
nombre a sus representantes 
antes de esa fecha, dadas las 
declaraciones de su flaman
te presidente el socialista 
Adolfo González Revenga.

Con todas estas circuns
tancias, está previsto que pa
ra finales de julio se reúna la 
Asamblea General para que 
los nuevos representantes to
men posesión de sus cargos, 
quedando tan sólo pendien
tes los representantes de los 
ayuntamientos que tienen co
mo fecha tope para la reno
vación, el 3 de octubre.

Quizá para entonces los 
socialistas se decidan ya a dar 
el paso definitivo para la sus
titución del presidente.

BEATRIZ JIMENEZ
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El ex concejal talaverano Andrés Congregado está dispuesto a seguir como sea los trámi
tes judiciales para detender su honorabilidad.

El abogado de Congregado, Alfonso de la Rocha, pretende desentrañar si el acusado actua
ba por su cuenta o por órdenes de su empresa, OPSA, perteneciente a la conocida Cons

trucciones y Contratas de las Koplowitz.

Policía y Juzgado difieren en quién dijo esta frase:

“Tenemos que hablar del tema de las pelas”
La magistrada que ha juzgado el caso ha sido más que ta
jante: «Debo absolver y  absuelvo a Mario Sánchez del delito 
del que se le acusaba», concretamente de un presunto so
borno al ex concejal de Deportes del Ayuntamiento de Tala- 
vera, Andrés Congregado, ai que presuntamente ofreció di
nero para que no pusiese pegas para la adjudicación de las 
obras de una pista de atletismo presupuestada en unos 60 
millones de pesetas. La grabación hecha por Congregado no 
ha sido admitida como prueba, discutiéndose incluso quién 

ofrecía o quién pedía las «pelas».

Se lo había dicho a su al
calde, el entonces cen
trista  Luis Antonio 

González Madrid: «Ten cui
dado, que puedes salir salpi
cado». Pero el entonces con
cejal centrista de Talavera, 
Andrés Congregado no hizo 
demasiado caso a su enton
ces lider, y decidió denunciar 
en Comisaría un presunto ca
so de soborno del que había 
sido objeto. Esta decisión, 
tomada hace más de dos 
años, efectivamente le ha sal
picado, más aún cuando en 
este mismo mes de junio ha 
salido la sentencia sobre el 
caso, resultando absuelto el 
acusado del presunto sobor
no, Mario Emilio Sánchez 
Muñoz, comisionista de la 
empresa constructora OPSA 
(Obras y Pavimentos Espe
ciales, S. A.).

Y ha resultado absuelto 
«por goleada», como dirían 
en el argot futbolístico, ya 
que todos los detalles en que 
se basaba la denuncia de 
Congregado han sido tirados 
18

al traste por la magistrada del 
Juzgado número 1 de lo Pe
nal de Toledo, Lourdes del 
Sol Rodríguez, que ha sen
tenciado el caso. De hecho, 
llama poderosamente la aten
ción que la magistrada admi
te un solo hecho probado: 
que Andrés Congregado de
nunció el 10 de mayo de 1989 
en la comisaría talaverana 
que Mario Emilio Sánchez 
Muñoz le había ofrecido el 3 
por 100 del importe de las 
obras de la pista de atletismo 
del barrio de Patrocinio con 
la condición de que influye
ra en la adjudicación de ta

les obras a la empresa OPSA. 
Todo lo que excede de la 
monda y lironda denuncia es 
puesto en entredicho.

El juicio, que venía desper
tando una gran expectación, 
se celebró finalmente el 11 de 
junio —dos años y un mes 
justo después de la «célebre» 
grabación— a puerta cerrada 
a petición de la defensa del 
acusado, con la presencia, 
eso sí, de un buen número de 
abogados, casi todos de Ta
lavera, que no quisieron per
derse el evento. Esta circuns
tancia, unida al hecho de que 
el acusado llegase al edificio

del juzgado provisto de gafas 
n«gras en previsión de inde
seadas fotografías, alimentó 
aún más, si cabe, el «morbo» 
respecto al caso, dándole la 
dosis de teatralidad de la que 
carecía.

El hecho es que se levantó 
el telón, pese a que quiso im
pedirlo el acusador particular 
contratado por el Ayunta
miento de Talavera, Alfonso 
de la Rocha, que supo de la 
celebración del juicio con 
menos de 24 horas de ante
lación y que intentó en vano, 
la suspensión del mismo. La 
sesión no se suspendió, y se 
prolongó durante más de cin
co horas, buena parte de las 
mismas más ocupadas por 
los dos interrogatorios estre
llas, el de Mario Sánchez y el 
de Andrés Congregado, y 
por la audición de la célebre 
cinta en la que Congregado 
grabó su conversación con el 
acusado el 11 de mayo del 89 
en la cafetería May de la ma
drileña calle de Doctor Es- 
querdo.
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El concejal talaverano se 
ratificó en su denuncia con
tra el acusado. Dijo que cua
tro meses antes de que se de
cidiese a acudir a Comisaría 
venía recibiendo insinuacio
nes por parte de Mario Emi
lio Sánchez para que influye
ra en la adjudicación de la 
obra a la empresa de este úl
timo. De cualquier forma, su 
declaración es considerada 
por la magistrada como «in
consistente» porque no supo 
«a requerimientos del juzga
dor, manifestar en qué con
sistieron aquellas insinuacio
nes».

Por su parte, el acusado 
dio una versión muy distinta 
de la jugada. Según él, y li
mitándose a lo que figura en 
la sentencia «la cordial rela
ción mantenida con Congre
gado se deteriora cuando és
te se le insinúa pidiéndole di
nero, llamándole constante
mente por teléfono por dicho 
motivo, amenazándole con 
“cargarse la obra”; situación 
ante la que Mario Sánchez 
decidió “seguirle la corrien
te”», incluyendo .en tal acti
tud su conducta del 11 de 
mayo del 89, cuando llegó a 
ofrecerle el famoso 1.200.000 
pesetas a cambio de evitar los 
obstáculos que Congregado 
podría levantar una potencial 
adjudicación de las obras a 
OPSA.

Como era de esperar,am
bos protagonistas presentaban 
versiones diferentes e incluso 
contradictorias. Congrega
do, al desoír el «ten cuidado, 
que puede salpicarte», era 
consciente de que la persona 
a la que denunciaba podía 
contraatacar con las armas 
habidas y por haber; pero lo

El alcalde socialista de Talavera, Javier Co- 
rrochano, es partidario de que el Ayunta
miento siga sufragando la defensa de Con

gregado.

El ex presidente de la Diputación Provincial, 
Mariano Diez, no parece haberse sorprendi
do en absoluto porta sentencia absolutoria 

en tan polémico caso.

que no podía sospechar es 
que todas sus lanzas se po
drían volver contra él, como 
así ha sido.

Sin orden judicial
La grabación de la cinta, la 

a priori prueba por antono
masia, ha sido desestimada 
de forma tajante como ele
mento probatorio. Y con mil 
y un argumentos, entre los 
que figura en primer lugar, 
dejándonos de piedra a todos 
los que anteriormente seguía
mos el caso, el que dicha gra
bación se hizo sin orden ju-

El hasta hace poco responsable de Depor
tes de la Diputación, Angel Pedro Aguado, 
que ha sido testigo en el juicio, ha preferido 

no hacer comentarios.

Sixto López presidia la comisión investiga
dora creada por la Diputación, que no inves

tigó absolutamente nada.

dicial. Sin ir más lejos, un 
párrafo de la sentencia dice 
que «analizando cómo se ob
tuvo la grabación, sorprende 
la continua referencia del tes
tigo (Congregado) a la auto
rización del juez de instruc
ción, cuando lo único que 
consta en los autos es la re
solución en la que se acuer
da la intervención en el telé
fono del lugar de trabajo de 
Andrés Congregado, a peti
ción de éste y  por un perio
do de 15 días, cuyo resulta
do fue negativo, y  no existe 
resolución, acuerdo u orden 
del juez instructor en la que

se determine la grabación de 
la conversación que se iba a 
realizar».

La sentencia no queda ahí, 
añadiendo que «en un oficio 
de Comisaría se hace constar 
que en el día de la fecha 
(11-5-89) se desplazan a Ma
drid funcionarios de este gru
po de Policía Judicial, ya que 
el denunciante ha concertado 
una entrevista con el llama
do Mario, de la empresa OP
SA, a fin  de recabar informa
ción sobre lo tratado en di
cha entrevista, por lo que ló
gicamente no se trata de una 
grabación derivada del auto 
del juez de instrucción sino 
decidida y  acordada por los 
funcionarios policiales, tan
to en su origen como en el 
modo de realizarla».

La Policía,
"coa el culo al a ire "

El párrafo que antecede es 
el que, con diferencia, más 
ha molestado a una parte de 
los protagonistas de esta in
trincada historia. Concreta
mente, a los policías talave- 
ranos —que, al igual que di
versos abogados, políticos 
metidos en el ajo y personal 
de la Administración de Jus
ticia, han implorado que no 
se citen sus nombres, llegan
do en algún caso a amenazar 
con represalias varias hacia la 
revista—, a quienes en con
junto ha caído «como un ja 
rro de agua fría» la senten
cia que comentamos, ya que 
supone que, dicho por ellos 
«nos deja con el cuto al aire 
en cuanto a nuestra actua
ción, que se realizó con la 
preceptiva orden judicial; só-

Legalidades aparte, el 
«affaire Congregado» ha 
transcendido más allá de que 
un comisionista concreto 
haya cometido o no un delito 
de cohecho. Incluso, dándole 
la vuelta totalmente a la 
tortilla, de que un concejal 
concreto haya cometido o no 
un delito de prevaricación, 
valiéndose de su cargo para 
obtener prebendas, que 
acusados por esto mismo 
también hay en la 
corporación talaverana. 
Símbolo acertado o erróneo

VACIO
de intachable honestidad, es 
indudable que el ex concejal 
centrista sacó a colación 
judicial una preocupante 
realidad de antes y de ahora: 
el «trapicheo» que entre 
representantes públicos y 
representantes comerciales de 
constructoras y empresas de 
servicios existe. Mario 
Sánchez, por poner un 
ejemplo que nos viene al 
pelo, no quiso contestar en el 
juicio sobre qué cantidad 
estaba dispuesto a ofrecer o 
cuánto dinero había ofrecido.

LEGAL
Para los presentes en la sala, 
su negativa suponía el 
reconocimiento de que la 
oferta se había realizado en 
realidad. Otra cosa es que 
ello no es delito, no porque 
la grabación se hizo sin todas 
las bendiciones legales, sino 
porque, aun cuando le 
hubiese ofrecido el oro y el 
moro a través de la radio de 
más audiencia, su osadía 
nunca habría estado 
tipificada en el Código 
Penal, puesto que el humilde 
papel de Andrés Congregado,

el humilde papel de un 
concejal, no resulta decisivo 
para una adjudicación de 
obras; menos aún cuando de 
ésta teóricamente se encarga 
la Diputación. 
Afortunadamente, la 
afloración de otros muchos 
casos, seguramente más 
llamativos y guerreros, han 
permitido que este vacío legal 
haya sido cubierto —más 
vale tarde que nunca— por 
lo que se ha dado en llamar 
«Ley de Tráfico de 
Influencias»
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lo nos falta que, en el caso de 
que hubiésemos actuado sin 
ella, nos procesasen por ac
tividad ilícita». Por su parte, 
el que en aquel momento era 
juez competente del caso, ac
tualmente titular como ma
gistrado del juzgado de pri
mera instancia e instrucción 
número 4 de Toledo, Emilio 
Buceta, se ha limitado a con
testar con un «sin comenta
rios» al ser preguntado sobre 
si él dio la orden de ir a gra
bar con el maletín de los sen
sores o si él se limitó a reci
bir la cinta grabada merced 
al maletín de los sensores.

De cualquier forma, la 
magistrada no habría admi
tido la famosa cinta como 
prueba por varios motivos. 
Por ejemplo, porque la mis
ma fue manejada, sin control 
alguno, por el propio Con
gregado, y no por la Policía 
Judicial. Además, porque no 
fue precintada en presencia 
de un fedatario que pudiese 
garantizar su no manipula
ción. Y, por último, porque 
su defectuosa calidad de so
nido y sus múltiples «cortes» 
—presentes de forma espe
cialmente frecuente en los 
momentos «álgidos» de la 
conversación, cuando se ha
blaba de dinero y de la Dipu
tación Provincial— dificulta 
la credibilidad sobre lo que se 
escucha.

Una cinta
con distintas músicas

Como muestra de lo que 
acabamos de decir, la jueza 
exhibe un botón: mientras 
que en la transcripción que 
de la cinta hizo la Policía ta- 
laverana —que fue reprodu
cida con todo detalle en BI
SAGRA número 128— se di
ce: «Andrés: Yo tengo dos 
temas para plantear contigo, 
uno es pues... Mario: Lo de 
las pelas, que tenemos que 
hablar», en la posterior 
transcripción de la misma 
cinta hecha por orden judi
cial figura: «Andrés: Yo ten
go dos temas para plantear 
contigo, uno es pues el de las 
pelas que tenemos que ha
blarlo. .. Mario: Es de los te
mas que tenemos que ha
blar». En vista de esta «dis
crepancia» auditiva —a la 
20
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—que el abogado de Congre
gado no da ningún valor, ad
mitiendo que la segunda 
transcripción es la correcta y 
que en la primera ha habido 
un simple error mecanográfi- 
co—, la magistrada Lourdes 
del Sol resalta que «el inicio 
mismo del “aspecto econó
mico” de la conversación en 
una transcripción se atribuye 
al acusado y  en otra al testi
go, y  ello con la misma cin
ta».

Aparte del insistente es
cepticismo demostrado hacia 
el valor de la grabación, la 
jueza destaca que el acusado 
fue víctima de un «delito 
provocado», figura jurídica 
que describe afirmando que 
Congregado «dirigió la con
versación para que Mario le 
ofreciera el dinero, especifi
ca el porcentaje y  la canti
dad». La labor de concejal 
talaverano de «tirar de la len
gua», que en tantas películas 
anglosajonas —el derecho 
anglosajón permite «argu
cias» de este tipo— hemos 
visto, en este caso no es con
siderado más que «provoca
ción que ni siquiera pueden 
ejercer aquellos funcionarios 
policiales infiltrados en ban
das criminales organizadas».

Y, por último, la sentencia 
finaliza diciendo que, dado 
que el papel que juega Con
gregado en la adjudicación 
de las obras de la citada pis
ta de atletismo no era deciso
rio por ser tal adjudicación 
competencia de la Diputa
ción y no del Ayuntamiento, 
no cabe la posibilidad de que 
un ofrecimiento monetario 
sea considerado «delito de 
cohecho», basándose para tal 
afirmación en una sentencia 
del Tribunal Supremo en la 
que se dice que «si los actos

para los que se entregó el di
nero no entraban en las com
petencias del funcionario, no 
es delito».

Reacciones 
y mutismo

La polémica sentencia ha 
suscitado numerosas reaccio
nes, pero casi todas coinciden 
en e l«sin Comentarios, no se 
te ocurra mezclarme en el te
ma». El propio Andrés Con
gregado, que no ha tenido 
nunca pelos en la lengua pa
ra juzgar a la Justicia y al lu
cero del alba si fuera menes
ter, en esté caso ha preferido 
remitir a este redactor a su 
abogado, Alfonso de la Ro
cha. Este, que lleva la defensa 
por encargo del Ayuntamien
to de Talavera, tiene inten
ción de responder a la senten
cia de dos formas alternativas: 
por una parte solicitando la 
nulidad del juicio argumen
tando que era fundamental 
un documento que había so
licitado y que no llegó —un 
certificado de la Dirección 
Provincial de Trabajo de 
Madrid en el que se esclare
ciese la relación entre Mario 
Sánchez y OPSA a fin de de
terminar si aquél hacía los 
ofrecimientos monetarios 
por su cuenta o formaban 
parte de la «línea comercial» 
de la empresa, dependiente 
de la archiconocida «Cons
trucciones y Contratas de las 
Koplowitz— y que había si
do admitido como prueba; 
en caso de que dicha nulidad 
no fuese admitida, tiene ya 
presentado un recurso de 
apelación para que el caso 
sea visto por la Audiencia 
Provincial.

En la Diputación, la sen

tencia absolutoria no parece 
haber sorprendido a quienes 
la gobernaban en el momen
to de los hechos, tal y como 
públicamente ha manifestado 
su entonces presidente, Ma
riano Diez. A este respecto, 
conviene recordar que la po
lémica adjudicación de la fa
mosa pista de Patrocinio co
rrespondía teóricamente a 
este organismo provincial, 
cuyos mandamases de enton
ces mantuvieron en todo mo
mento un disciplinado mutis
mo y que lo más que llegaron 
a hacer es constituir una co
misión investigadora sobre el 
caso —en la famosa graba
ción Mario Sánchez llega a 
decir que «en la Diputación 
hay una mafia tremenda»— 
presidida por Sixto López, 
que no se reunió ni una sola 
vez.

Por su parte, el reelegido 
alcalde de Talavera, el socia
lista Javier Corrochano, ha 
afirmado que si la sentencia 
da lugar a que se cuestione la 
honorabilidad de un concejal 
—aun cuando éste haya de
jado de serlo tras las eleccio
nes como es el caso de Con
gregado— él es partidario 
de seguir adelante en la pre
sentación del recurso de ape
lación. Algo que ya se ha he
cho en vista de las declaracio
nes del alcalde. Y que puede 
resultar también polémico, 
ya que, por lo pronto, el gru
po popular ha hecho público 
su desacuerdo con que el 
Ayuntamiento sufrague la 
defensa de Congregado, en
tendiendo que en el día de 
hoy no deja de ser uno de los 
numerosos ciudadanos de a 
pie —afiliado al PSOE en la 
actualidad, para más inri— 
que sostiene un litigio.

ARTURO MARQUES
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La Calidad 
McDonald’s 
en Toledo

Por fin ya estamos con vosotros.

En la Plaza de Zocodover tenéis vuestro restarurante 

familiar que os espera con las puertas abiertas para que 

todos, y en especial los más pequeños, lo paséis a lo 

grande. Sabrosas hamburguesas, crujientes patatas 

fritas, deliciosos McNuggets™ de Pollo, refrescantes 

ensaladas y mucho, mucho más, te espera en 

McDonalds™.

Os esperamos en la Plaza de Zocodover para que 

disfrutéis de la calidad McDonald's™.

La calidad que nos diferencia.
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Los trabajadores que operan en las proximidades de los hornos y calderas de las fábricas cementeras soportan temperaturas que pueden llegar a los 60 grados.

“El mejor sitio, el mejor momento y los mayores recursos”

Cuarenta y cinco mil familias viven de las
minas toledanas

La minería en la provincia de Toledo atraviesa un buen mo
mento. Fuentes del Ministerio de Industria así lo afirman y 
auguran buenas perspectivas de futuro a un sector que agru
pa al 6 por 100 de la población activa de la provincia. Por ello, 
empresarios y sindicatos opinan sobre estas industrias de las 
que viven unos 4.500 trabajadores y que crean un número de 

puestos de trabajo inducidos 10 veces superior.

E stamos en el mejor sitio, 
en el mejor momento y  
contamos con los mayo

res recursos de la zona cen
tro», con estas palabras de
finía el director provincial del 
Ministerio de Industria,. Co
mercio y Turismo, Eduardo 
Moro, el sector de la minería! 
en la provincia de Toledo, 
centrándose en el eje de la 
construcción.

Moro afirma que dicho 
sector en Toledo y Ciudad 
Real, «se encuentra en un 
momento francamente bue
no, con expectativas de fu tu 
ro positivas». Existen en la 
actualidad más de 100 explo
taciones mineras que dan tra
bajo directo a unas 4.500 
personas, e indirectamente a 
22

un número 10 veces superior. 
Para el responsable del Mi
nisterio a nivel provincial, es
ta satisfactoria situación se 
puede demostrar por el 
aumento del consumo de ex
plosivos que se ha doblado 
en los últimos cuatro años.

La importancia de este ti
po de actividades industriales 
se refleja en el hecho de que 
uno de los pilares del creci
miento económico y finan

ciero de nuestra provincia sea 
el de la construcción, siendo 
Toledo la primera provincia 
productora de cemento de 
España, con 3.250.000 tone
ladas al año. A las cemente- 
ras les siguen las empresas ce
ramistas, graveras y yeseras.

Las empresas dedicadas a 
la fabricación de cemento 
que se ubican en la provincia 
son tres: Asland, S. A. en Vi- 
llaluenga de la Sagra; Por-

tland Iberia, S. A., en Yepes 
y Portland Hispania en la lo
calidad de Yeles.

Concretamente, Portland 
Hispania fue fundada en 
1911, por lo que puede con
siderarse una de las empresas 
pioneras del sector. Con una 
plantilla de 210 trabajadores 
tiene una capacidad de pro
ducción de 1.700.000 tonela
das al año, dividida en cua
tro tipos de cemento.

El subdirector de la fábri
ca, Rafael González, señaló 
a BISAGRA, que para este 
año esperan tener unas ven
tas inferiores en un 12 por 
100 a las de 1990 «debido al 
descenso que se ha produci
do en la construcción, tras el 
denominado boom del 92».
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El médico de empresa de Portland Iberia, Luis Suárez afirma que la media de bajas por acci
dentes es de 38 o 39, cifra que considera muy baja dadas las dimensiones de la plantilla.

Portland Iberia fundada en 1911 es una de las cementaras pioneras. Instalada en las proxi
midades de la estación Castillejo-Añover cuenta con 210 trabajadores en plantilla.

Explotaciones mineras existentes 
en la provincia

Canteras Minas
Arcilla.......... 37 Thenardita........ 1
Granito.......... 5 Bentonita y

Sepiolita............ 7
Margas.......... 1 Arcilla................ 2
Yeso.............. 4 Yeso.................... 6
Piedras de
Yeso.............. 6 Caolín................ 4
Caliza............ 3 C aliza................ 4 /
Arena de
Miga.............. 4
Milonitas. . . . 3
A ridos.......... 20

Total.............. 83 T o ta l.................. 24

E l  sindicato de UGT afirma que hay 
relación entre la respiración de polvo 

y amianto y determinadas enfermedades 
respiratorias y cancerígenas.

Igualmente, subrayó que di
cha empresa no exporta en la 
actualidad «debido a que son 
las factorías de la costa las 
que están en posición de ha
cerlo, dedicándonos sobre to
do a abastecer el mercado in
terior».

Enfermedades
profesionales

Rafael González afirmó 
que no existe ninguna enfer
medad profesional derivada 
del trabajo en las canteras, 
afirmación con la que el se
cretario de Acción Sindical 
de la UGT, Francisco Ortiz, 
no está de acuerdo. Para Or
tiz, que formó parte del Co
mité de Empresa de Portland 
Hispania se producen deter
minadas enfermedades deri
vadas del polvo, subrayando 
que «además el amianto, 
producto que se usa en las 
zonas de calderas, es cance
rígeno».

El responsable del sector 
de la construcción de dicha 
central sindical recalca que se 
da una relación entre deter
minadas enfermedades pul
monares, bronquiales y algu
nos casos de cáncer y el tra
bajo en estas fábricas de ce
mento, «lo que ocurre es que 
este hecho es muy difícil de 
demostrar pero la relación 
existe. Por ejemplo, en las lo
calidades próximas a dicha 
cementera muchos vecinos de 
60 o 65 años se mueren de 
cáncer, dándose la circuns
tancia de que han estado tra
bajando en este tipo de em
presas».

Además de las enfermeda

des provocadas por el polvo 
en suspensión, Francisco Or
tiz se refirió a otra serie de 
afecciones reumáticas y 
bronquiales derivadas de las 
altas temperaturas que tienen 
que soportar los operarios de 
los hornos «producidas sobre 
todo en invierno por los cam
bios bruscos de temperatu
ra».

Continuando con la acu
mulación de polvo, ésta es 
para el representante de la 
UGT «una de las causas que 
están motivando el abando
no de las viviendas situadas 
en las proximidades de estos 
centros de trabajo, ya que 
aunque los trabajadores se

han habituado a vivir en es
tas condiciones, sus hijos no 
lo ven tan normal, lo que les 
obliga a alejarse y  buscar 
otras casas».

Este desalojo de los edifi
cios colindantes a las cemen- 
teras fue confirmado por el 
subdirector de Portland Ibe
ria, quien manifestó que «la 
colonia está en fase de desa
parición. Se llegaron a tener 
150 familias alojadas en 
ellas, pero en la actualidad 
sólo residen aquí 30. Ahora 
todo el mundo tiene coche y  
los empleados prefieren vivir 
en el polígono industrial San
ta María de Benquerencia de 
Toledo, Yepes o Aranjuez».

El director provincial del 
Ministerio de Industria, coin
cidió también en la negación 
de la existencia de enferme
dades profesionales en la mi
nería. «No comparto la opi
nión de los sindicatos porque 
en el año 1988 realizamos un 
estudio entre los canteros en 
colaboración con el Instituto 
de Seguridad e Higiene en el 
Trabajo, y  del mismo se de
dujo que prácticamente no 
existían enfermedades deri
vadas del ejercicio de esta 
profesión.»

Pese a ello, Eduardo Mo
ro destacó la importancia de 
la prevención «por lo que 
conviene que la gente que 
trabaja en este sector se men- 
talice de la necesidad de rea
lizar revisiones médicas pe
riódicamente».

Respecto a la silicosis, el 
director provincial recalcó 
los avances producidos en las 
tecnologías en los últimos 20 
años, y la casi inexistencia de 
esta enfermedad en nuestra 
provincia al ser todas las mi
nas, salvo la de Villarrubia de 
Santiago, a cielo descubierto 
y no tener que respirar los 
mineros polvo de sílice, cau
sante de dicha afección res
piratoria.

Escasa
siniestrabilidad

Por otra parte, el subdirec
tor de Iberia puso de mani
fiesto el bajo índice de acci
dentes que tienen lugar en sus 
instalaciones «el último si
niestro mortal se produjo ha
ce 10 o 15 años. Lo más ha
bitual es que registren peque-
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Asland S. A. es la mayor fábrica de cemento de la provincia de Toledo. En sus instalaciones El ciclo de producción del cemento es similar en las tres fábricas de la provincia, y  al mis- 
trabajan unos 260 obreros y  cuenta con una producción anual de 1.200.000 toneladas. mo se han incorporado las más modernas tecnologías existentes en el sector.

En la sala de control, dos operarios centralizan todo el proceso de fabricación, trasladándo
se inmediatamente si se produce alguna avería o alteración en el mismo.

E l  miedo a la silicosis fue una de las 
causas del cierre de las minas de Madridejos 

y Mazarambroz.

ños accidentes por golpes o 
contusiones con las herra
mientas de trabajo, aunque 
lo más frecuente son las lum- 
balgias debidas a los esfuer
zos».

Para atender las necesida
des sanitarias de la plantilla, 
la fábrica de cemento cuenta 
con una clínica donde un mé
dico y un ATS auxilian a los 
empleados. El consultorio 
dispone de un despacho pa
ra el personal sanitario, sala 
de curas, quirófano, sala de 
rehabilitación y hospitaliza
ción, Rayos X y farmacia, 
además de una ambulancia 
propia para el traslado en ca
so de accidentes graves. A es
tos servicios hay que añadir 
los de un equipo de socorris
tas, dos en cada uno de los 
tres turnos de fábrica ya que 
se produce ininterrumpida
mente durante las 24 horas 
del día, respecto a la acciden- 
tabilidad.

Otras explotaciones 
mineras

Pero no sólo existe el sec
tor cementero en la minería 
de nuestra provincia, en im
portancia le siguen los sulfa
tas. El yacimiento de glaube- 
rita y thenardita de Villarru- 
bia de Santiago conocido por 
Virgen del Castellar es explo
tado por la empresa Foret 
S. A. siendo la única explo
tación en galería que hay en 
Toledo.

El sector del granito está 
representado por la sociedad 
Ingermarto S. A. creada en 
1989 en La Puebla de Mon- 
talbán y que ha realizado una 
inversión cercana a los 2.000 
24

millones de pesetas. Igual 
cantidad de dinero ha inver
tido la empresa Epysa perte
neciente al ramo del yeso y 
que se abastece de un yaci
miento ubicado en el muni
cipio de Seseña.

Finalmente, en Almonacid 
de Toledo se han instalado 
dos nuevas plantas para la 
clasificación de milonitas 
destinadas al TAV, que ha 
supuesto una inversión de 
180 millones de pesetas.

Mármol de Urda

Un capítulo aparte mere
cen las canteras de mármol 
de Urda. Según informó a

BISAGRA el médico, ahora 
jubilado, de Marjaliza y ve
cino de Urda, Mariano Jimé
nez Ruiz, «estas canteras de 
mármol blanco son propie
dad de los hermanos Organe
ro y  de Cecilio Rabadán».

El mármol se encuentra a 
una profundidad de 60 o 70 
metros «y no sirve para ha
cer tableros ya que se encuen
tra troceado, por lo que se 
muele y  se utiliza para terra
zos, etcétera. El mármol de 
Urda, que se obtiene en can
tidades que rondan los 
80.000 kilos diarios, tiene 
una gran fama, como ejem
plo citar que el panteón de 
los reyes en El Escorial está 
realizado con este material y

existe una placa con una ins
cripción que asilo acredita».

Jiménez Ruiz se ha dedica
do durante muchos años de 
su vida a ejercer su profesión 
de médico entre los mineros. 
Hace unos 28 años estuvo en
cargado de la salud de los 
trabajadores de las minas, 
desaparecidas en la actuali
dad, de Madridejos, Consue
gra y Urda, de las que se ex
traía plomo, barita, zinc y 
plata. Posteriormente, lo fue 
en las minas de Mazaram
broz. «Entre mis obligacio
nes de entonces destacaba la 
de evitar la silicosis y  com
probar que las minas reunían 
las condiciones indispensa
bles para trabajar en ellas.»

Este médico cita entre las 
causas que motivaron el cie
rre de estas explotaciones, el 
agotamiento de los yacimien
tos, los elevados gastos que 
suponen las minas en galería 
y la dificultad que suponía el 
encontrar obreros por el mie
do que se tiene a la silicosis.

«En Mazarambroz se re
gistraron en aquellas fechas 
unos seis casos de enfermos 
silicóticos que fallecían a los 
dos años de contraer la afec
ción. La silicosis se adquiere 
al impregnarse los bronquios 
de sílice. Es una especie de 
asma o bronquitis donde el 
sílice disminuye la capacidad 
y  la elasticidad del bronquio 
por lo que el minero muere 
por asfixia.»

Mariano Jiménez explicó 
que la silicosis era la princi
pal preocupación que el sec
tor minero tenía en esos 
años, debido a que provocó 
más de 20 fallecimientos en 
las minas de Ciudad Real.

ANA M. PASTOR
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para Ella. . .  para El

Si algún artículo le interesa, no lo dude, 
infórmese en nuestras Oficinas

CAJA D f AHORROS 
DC CUfNCA Y CIUDAD RCAL
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Los pases de traje de baño continuarán en nuestras discotecas durante el verano 91.

Un programa veraniego repleto de actuaciones, concursos y fiestas

Locos por la marcha en la provincia

Ya estamos inmersos en el agobiante calor del verano y des
de hace algunas semanas las discotecas de los pueblos de 
la provincia ya tienen perfilados sus programas veraniegos. 
Como el pasado año, las discoterrazas y las discopiscinas 
han preparado concursos y actuaciones de todo tipo y han 
puesto sus discos a la última para que ese público, general
mente joven, pase el verano lo más animadillo posible. Des
tacar que frente a las superdiscotecas aparecen también las 
pequeñas terrazas de verano, montadas generalmente por gru

pos de amigos.

El pasado año ya quisieron 
abrir una terraza de vera
no pero como suele ocu

rrir los problemas económi
cos lo impidieron. Este año 
por fin han logrado reunir al
gún dinerillo y ya no hay 
quien los pare. Carlos Sán
chez, Félix Galán, Francisco 
Gamarra y Vicente Rosell 
son tres chicos de Los Yébe- 
nes que se han lanzado a la 
aventura veraniega —como 
muchos otros jóvenes de la 
provincia— y han montado 
una terraza. Pocas noveda
des presenta este verano res
pecto a las formas de diver- 
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tirse y a los lugares donde pa
sar las cálidas noches. Como 
en otras ocasiones, se han 
abierto grandes discopiscinas 
que ofrecen todo tipo de es
pectáculos pero también gru

pos de amigos —como es el 
caso de Carlos, Félix, Paco y 
Vicente en Los Yébenes— sa
can sus ahorros de la hucha 
y se disponen a montar su 
propio negocio, un «chirin-

guito» no tan espectacular 
como puedan ser las grandes 
discopiscinas pero eso sí, con 
un ambiente refrescante, jo
ven y animado por la música 
del momento.

«La movida» veraniega 
comenzó hace algunas sema
nas con los primeros calores, 
las noches ya no sólo se des
tinan a dormir y todos los 
pueblos de la provincia quie
ren ser el centro de esta mo
vida que acaba de iniciarse. 
Quintanar, Villacañas, Son
seca, Torrijos, Escalona, San 
Pablo son algunas de estas 
localidades, núcleos con dis-
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T j  a gran competencia hace que los 
empresarios se superen cada vez más.

cotecas y terrazas importan
tes o simplemente con una 
amplia red de bares, tascas y 
pubs a los que en «peregrina
ción» acuden ese público tan 
esencial que no cree que el 
día termina a las 12 de la no
che y desean prolongarlo 
hasta altas horas de la ma
drugada en alguno de estos 
locales.

En Villacañas la marcha 
está en las afueras, allí se en
cuentra Jopiloca, Primera lí
nea la discopiscina Burbujas 
o Moltopiú. «De uno te vas a 
otro», comentaba Viki Cas
tellanos una chica de Villaca
ñas. La variedad y por supues
to el buen gusto han hecho 
que Villacañas se transforme 
en los últimos años en punto 
clave para la diversión en la 
zona. Hasta hace muy poco 
los villacañeros se traslada
ban a Villa de don Fadrique, 
ahora sin embargo el pueblo 
de las puertas absorbe jóve
nes de Lillo, El Romeral, 
Tembleque, Corral de Alma- 
guer y Villacañas entre otros. 
José Torres de Jopiloca indi
caba que con tan sólo un mes 
de vida, esta terraza ha teni
do una «tremenda» acepta
ción. Jopiloca se transforma 
en las nociies veraniegas en 
una calle de rascacielos en la 
que se organizan infinidad de 
concursos y originales sor
teos. José reconoce que la 
competencia es muy fuerte en 
Villacañas pero sana y ha de 
existir para superarse. Cándi
do de la discopiscina Burbu

jas explicaba que «aquí tam
bién se organizarán desfiles y  
concursos de todo tipo por
que Villacañas va a ser el 
lío»: desfiles de modelos, 
concursos de bañadores y ca
miseta mojada, de ropa inte
rior y se eligirá a la chica 
chinchín-burbujas.

Pero no sólo Villacañas va 
a revolucionar a los jóvenes 
de la provincia. En la zona 
del Alberche se levanta un 
pequeño pueblo con poco 
más de 2.000 habitantes, Es
calona. En este núcleo que en 
verano puede llegar a alcan
zar los 40.000 habitantes se
gún el alcalde Germán Díaz, 
se sitúa la discoteca Skánda- 
lo, una de las mayores de la 
provincia con 6.000 metros 
cuadrados. Jorge de Juan 
contaba a BISAGRA algunas 
de las actuaciones que la dis
copiscina ha preparado para 
el verano: un grupo de pro
fesionales caracterizaron a 
los personajes de la película 
Mad-Max, será la fiesta del 
cine. Pero el gran día en 
Skándalo de Escalona llega
rá con la presentación de un 
disco producido por la pro
pia discoteca, una noche 
funky con Distrito federal y 
la exhibición de los campeo
nes nacionales y provinciales

de disc-jokeys, también habrá 
pases de lencería y bikinis, 
sin olvidar los streap-tease, 
«porque en la provincia este 
tipo de espectáculo —según 
Jorge de Juan— continúan 
demandándose». Lo más no
vedoso viene siempre de la 
costa y ahora en la costa se 
lleva sobre todo los animado
res de pista, auténticos pro
vocadores visuales que invi
tan a bailar al personal. 
Skándalo cuenta precisamen
te con esta innovación, ade
más de tentadero y pista de 
cars.

Pero no sólo los jóvenes de 
Escalona podrán divertirse 
con lo más novedoso de la 
costa, también en Sonseca la 
discoterraza Sausalito cuen
ta con animadores para sus 
noches de verano. Luciano 
Romero de la discopiscina 
Sausalito, indicaba en este 
sentido que todos los sábados 
el local tendrá un grupo de 
animadoras caribeñas. Lu
ciano reconocía por otra par
te que la competencia es muy 
fuerte «por eso cada propie
tario afina lo que puede y  
trae lo mejor: los jóvenes to
ledanos disfrutarán en Sausa
lito de una pista de hielo ar
tificial, fiestas hawaianas con 
degustación de frutas y  como

todos los años ¡a fiesta de la 
espuma, porque aunque ya 
no se lleve —continuaba el 
responsable de Sausalito— la 
gente se lo pasa pipa». Pero 
si la competencia se ha senti
do en toda la provincia con 
la proliferación de este tipo 
de locales veraniegos, con 
mayor intensidad se ha nota
do en el pueblo de los maza
panes.

Este marcado local hasta 
ahora se lo habían rifado dos 
importantes salas de fiesta, 
Sausalito y Enjoy. A partir 
de ahora y durante tres años 
las dos discotecas se han uni
do en una sola organización, 
repartiéndose los beneficios. 
Ante la singular unión más 
de uno piensa que se trata de 
una manipulación «a la gen
te no se le puede manejar», 
comentaba un joven de la lo
calidad. Pero así están las co
sas y Luciano Romero asegu
ra que de ninguna manera se 
pretende manipular a nadie. 
Se trata sólo de perfeccionar 
el servicio con mejores plan
tillas, mejor música y mejor 
ambiente.

Nuevas tambadas
En cuanto a la música este 

año no habrá lambada pero 
sí ritmos parecidos como la 
salsa del caracol. Marcos Ba
rrosa, conocido como 
«Mark» es el disc-jokey dé 
Voy Voy en San Pablo de los 
Montes y hablaba precisa
mente de los ritmos veranie-
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Estos jóvenes de Los Yébenes han preferido montarse su propio negocio, La Playa y  en él 
trabajarán durante todo el verano.

gos que ya han comenzado a 
pegar fuerte, «en las pistas se 
escucha algo de bacalao y  
música valenciana pero es so
bre todo la música comercial 
de Cristal Water con su 
gipsy-woman (mujer gitana) 
lo que hace estragos. Pero si 
tenemos que citar alguna es
trella musical para este vera
no sin duda alguna va a ser 
Juan Luis Guerra con su bi- 
Iirrubina y  su Ojala que llue
va café». Alfonso Beltrán de 
Kus Kus en Torrijos coinci
día con «Mark» en afirmar 
que a pesar de que el bacalao 
continúe en las pistas son Los 
Cristal Water, Juan Luis Gue
rra y Los Manolos los que se 
llevarán el gato al agua.

Alfonso Beltrán continúa 
indicando que en Kus Kus 
entre las principales actuacio
nes para estos días de calor, 
está Noviembre, Profesor 
Club de Sou y 14 de septiem
bre.

Había olvidado un poco 
que el pasado año las disco- 
piscinas se revolucionaron 
con el erotismo, en ninguna 
de ellas faltaron fabulosos 
chicos paseando por la pasa
rela con esos no menos fabu
losos cuerpos. En discoterra- 
za La Granja de Madridejos 
no han querido dejar pasar 
este tipo de espectáculos por
que aunque ya un poco des
fasados, continúan movien
do a público. Bautista Con- 
treras, relaciones públicas de 
este local, explicaba que 
aparte de la tradicional fies
ta de la espuma, la actuación 
de Los Manolos y la fiesta de 
las artes adivinatorias, habrá 
desnudos integrales«porque 
aunque personalmente la 
gente no lo reconozca, son de 
28

Meva, en Quintanar, otro de los locales preteridos.

Los concursos de camisetas mojadas, favorito en estos meses.

L o s  animadores de pista, nuevas formas 
de atraer al público.

los espectáculos que más gus
tan».

Otros importantes centros 
de reunión en la provincia 
son la discoteca Olip en Oca
ña, Meva y Pek-2 en Quinta
nar y Calimoa Noria en Con
suegra.

Pequeñas terrazas
Pero en nuestros pueblos 

no sólo se hallan las enormes 
discopiscinas y discoterrazas 
con su potente sonido y sus 
grandes espectáculos, tam
bién hay pequeñas terrazas

donde los jóvenes se reúnen 
a charlar con los amigos, a 
beber cerveza y a contar unos 
cuentos chinos. En Mora te
nemos La Calobra, El Xa- 
ram, Metrópolis. En Los Yé
benes, Luz de luna, El Al ba, 
El achuchón o la discoterra- 
za recién inaugurada La Pla
ya de Carlos Sánchez, Vicen
te Rosell, Félix Galan y Pa
co Gamarra.

Según explicaba a BISA
GRA, Vicente Rosell la nue
va terraza es algo diferente 
precisamente porque aquí se 
potencia lo relación entre 
grupos de jóvenes más redu
cidos, huyendo de los enor
mes espacios de las superdis- 
cotecas porque «preferimos 
locales más pequeños en don
de puedes controlar y  ver al 
primer vistazo». Pero en La 
Playa como su mismo nom
bre indica, también se ha cui
dado que tenga un ambiente 
refrescante, «porque eso he
mos plantado una enorme 
palmera y  hemos decorado 
las paredes con trazos sin 
perfilar, en colores blancos y  
azules. Hemos trabajado co
mo enanos. Con el dinero del 
primer mes pensamos cubrir 
los gastos, para sacar algún 
beneficio con lo que obtenga
mos el segundo mes». Ilusión 
no falta por eso desde la re
vista les deseamos toda la 
suerte del mundo.

De esta forma se presenta 
el verano 91 en nuestros pue
blos, con prácticamente los 
mismos concursos, las mis
mas fiestas y los mismos es
pectáculos que el pasado 
año. Eso sí con una música 
distinta y unas ganas enor
mes de pasarlo bien.

VICTORIA JIMENEZ
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La m ayor exposición  
de la provincia es:

¿ î rE s ilL c r
Avda. Generalísim o, 79 

Tel.: 76 02 19 
TO RRIJO S (Toledo)

Juego sofá 2 +  3 plazas 
desenfundable por 
sólo 34.900 ptas.

• Todas las  
habitaciones con baño 
completo, TV color por  
cable, c lim a tizadas, 
hilo musical, teléfono.

• Cafetería
• Parking
• Zonas a ja rd in adas
• Selecta carta
• Menú del d ía
• Zona hípica

H otel restauran te  
Carretera Desvío s/n  

45250 Añover de Tajo

L as F ronteras * * 

Tels. 55 51 58-55 51 59 
TOLEDO
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El alcalde de Torrijos, Miguel Angel Ruiz Ayúcar, elogió la labor desempeñada por las religiosas durante estos 50 años.

Numerosos torrijeños ilustres pasaron por sus aulas

Torrijos celebró el 50 aniversario 
del Colegio San José y Santa Elvira

ías pasados los antiguos 
alumnos del Colegio de 
San José y Santa Elvira 

conmemoraron el 50 aniver
sario de la llegada de las Her
manas de la Caridad de San
ta Ana. A la sazón significó 
un hecho importante la pre
sencia de estas religiosas en la 
localidad, no sólo por su ab
negada labor cultural, sino 
también por la sanitaria, y, 
evidentemente, por la predis
posición a socorrer a los ne
cesitados, y transeúntes.

Varios cientos de perso
nas, donde las féminas eran 
mayoría, no perdieron la 
oportunidad, en la tarde del 
pasado sábado, de reencon- 
30

El Colegio San José y Santa Elvira celebró el pasado sábado 
su 50 aniversario. Por sus aulas, y al calor de las religiosas 
que lo regentan, han pasado numerosos escolares de Torri
jos, que en fecha tan señalada quisieron rendir un homenaje 

a las Hermanas de la Caridad de Santa Ana.

trarse con tres de las nueve 
fundadoras de este centro pe
dagógico, por donde han pa
sado miles de torrijeños, que 
mostraron su gratitud y res
peto con el descubrimiento 
de una placa en la fachada 
del nuevo colegio. Miguel 
Angel Ruiz Ayúcar, antiguo 
alumno y alcalde electo pro
cedió a «descorrer» la típica 
cortinilla con los colores de 
la enseña nacional. Anterior

mente, una breve alocución 
dejó constancia de los tres pi
lares fundamentales de esta 
congregación en Torrijos: 
« Ustedes vinieron a practicar 
¡a caridad, y  nada mejor que 
en un hospital como era el de 
la Santísima Trinidad, a im
partir educación y  formar a 
buenos cristianos».

Aunque la asistencia de 
antiguos alumnos fue nume
rosa —tal vez por la premu

ra de tiempo no se ha podi
do contactar con muchos de 
ellos, que por diversos moti
vos no tienen fijada su resi
dencia en Torrijos—, a buen 
seguro muchos más hubieran 
querido estar en este día con 
las monjas, denominación 
afectiva con la que se cono
ce a las religiosas y al colegio.

En una efemérides de estas 
características no podían fal
tar los actos religiosos, la ca
pilla del Santísimo Cristo de 
la Sangre, reunió numerosos 
fieles. José Ramos, párroco 
de la localidad, fue el ofician
te y en la homilía la antigua 
alumna, Vicenta Sancho, re
saltó la labor de esta congre
gación de ascendencia arago-
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Los escolares del Colegio San José y Santa Elvira realizaron distintas actividades cultura
les para conmemorar el aniversario del centro.

Una loto histórica en la que se puede vera una de las generaciones de niños formados en 
el Colegio San José y Santa Elvira.

Ex alumnas del Colegio San José y Santa Elvira posaron hace «algunos años» de esta ma
nera para no olvidar sus años escolares.

Dos ex alumnos del colegio posan con una de las fundadoras perteneciente a la Orden de 
las Hermanas de la Caridad de Santa Ana.

P a r a  conmemorar los actos del centro, 
los alumnos del Colegio San José 
y Santa Elvira realizaron diversas 

actividades culturales.

nesa, las Hijas de la Madre 
Rafols.

Evidentemente todos re
cordaban algunas y variadas 
anécdotas acaecidas en los 
años infantiles entre las pa
redes del vetusto edificio del 
Hospital del Cristo, lugar 
donde un 21 de abril de 1941, 
se inauguró el primer colegio. 
Alejandro Corral, párroco de 
Torrijos, fue una de las per
sonas más influyentes para 
que nueve religiosas, a reque
rimiento de monseñor Mor
cillo, obispo de la Diócesis, 
llegaran hasta Torrijos: Na
tividad Blecua, ejercía como 
superiora, Josefina Torres, 
Josefina Gaztelu, Josefina 
Inchausti, Leonor Martínez, 
Isabel García, Ascensión Re
villa, Rafaela del Amo y Pa
trocinio López.

Sólo tres de las fundadoras 
estuvieron entre nosotros: 
Leonor, Ascensión y Patro
cinio. Gaztelu, por enferme
dad, no asistió, el resto que
dan en el recuerdo de los to- 
rrijeños.

Patrocinio López nos ex
plicó de forma pormenoriza
da el inicio de este centro pe
dagógico, instalado en el lu
gar donde varios siglos antes 
Teresa Enríquez, hizo posible 
la creación de un hospital que 
llevaba por nombre el de la 
Santísima Trinidad. Sus des
cendientes no tuvieron incon
veniente para que, una vez 
más, una congregación reli
giosa mantuviera un lugar 
abierto para los enfermos. 
En dos salas diferentes po
dían recuperar la salud hom
bres y mujeres necesitados de 
toda caridad.

¡Qué bonito ejemplo die
ron las monjas en Torrijos!,

100 chicos de párvulos podían 
acceder a clase gratuitamen
te, en otro aula los mayores 
desinteresadamente apren

dían lo fundamental, otros 
tenían que resarcir la canti
dad de seis pesetas al mes. 
Jamás lo pecuniario fue de

terminante para ellas, más 
bien todo lo contrario.

En el acto de inaugura
ción, hace medio siglo, se 
desplazó de la ciudad impe
rial a Torrijos el que fpera 
obispo administrador apos
tólico: Gregorio Mondrego, 
el gobernador Civil: Manuel 
Casanova, y ejercía como al
calde de Torrijos, César Sán
chez de Rivera. La comida 
que tuvo lugar en el salón de 
párvulos, fue de plato único, 
y nada mejor que una paella 
valenciana, para unos 100 
comensales que asistieron al 
ágape.

Evidentemente en el largo 
periplo del Colegio San José 
y Santa Elvira, no se puede 
olvidar a la torrijeña Elvira 
Gallarza, que si su caridad 
fue muy importante para que 
las religiosas llegasen a Torri
jos, también fue determinan
te para que tras un año de 
obras, en el año 1977, las re
ligiosas de la Caridad de San
ta Ana, abandonaran el ve
tusto hospital y se desplaza
ran unos 300 metros a un edi- 

8 ficio moderno, como es el 
® complejo parroquial, donde 
£ unos 500 alumnos comparten 

día a día las enseñanzas de 
EGB. En la actualidad pro
fesoras seglares colaboran 
con las religiosas en algo tan 
importante como es impartir 
cultura y educación a los ni
ños torrijeños.

Como colofón, en el Me
són del Estudiante, alumnos 
del centro escenificaron una 
obra infantil, y a continua
ción se procedió a servir un 
refrigerio a los allí invitados, 
por doquier las felicitaciones 
y recuerdos afloraron.

JOSE REVES CALERO
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Siete días Toledo
SE HACE SABER. . .
Para Azutaua e l Centro 
CívUo no está abandonado

Q n relación con la noticia aparecida en el núme
ro 183 de esta revista en la que se hacía alusión 

al estado de abandono del Centro Cívico de Azu- 
caica y que allí se acumulaban jeringuillas, nume
rosos vecinos de este barrio toledano han protesta
do considerando «falsas, denigrantes y atentatorias 
contra el buen nombre y  el bien ganado prestigio 
de esta barriada las noticias publicadas». Al mis
mo tiempo, la Asociación de Vecinos asegura que 
allí nunca se han encontrado jeringuillas y que el 
Centro se utiliza para reuniones de la Asociación así 
como local de ensayo para grupos de coros y como 
lugar de encuentro de niños y jóvenes, «ni se han 
visto indicios de nada relacionado con ningún tipo 
de drogas». Por el contrario sí han afirmado que 
son ellos mismos los que se ocupan de su limpieza 
cuando es labor del Ayuntamiento hacerlo. Por 
nuestra parte, esta revista quiere dejar claro que en 
ningún momento se utilizó la información para de
sacreditar a los jóvenes que utilizan este Centro ha
bitualmente, y que nuestra intención era llamar la 
atención del Ayuntamiento para mejorar las insta
laciones de este centro. Sin duda, la mala interpre
tación de la noticia es la que ha motivado esta polé
mica.

Industria y  turismo se 
trasladan a fundón públUa

D as direcciones generales de Industria y Turis
mo han sido trasladadas a las dependencias de 

Función Pública en la Cuesta de Carlos V, quedán
dose en la Consejería la Secretaría y el mismo con
sejero. Sin duda, ahora el consejero de Industria y 
Turismo, y sus allegados, tendrán más espacio pa
ra realizar sus actividades.

Se quejan de no ver TVE 2

D os vecinos del barrio toledano de Covachuelas 
se quejan continuamente de lo mal que ven la 

segunda cadena, «durante el día no lo vemos y  es 
a partir de las doce de la noche cuando se empieza 
a ver algo». Por su parte, el Centro Territorial de 
la Televisión Regional tiene un teléfono para este 
tipo de quejas al que según los vecinos de este ba
rrio «estamos hartos de llamar».

FESTIVAL. Como cada año el Inserso organizó el espectáculo taurino para la Tercera 
Edad de Toledo. Numeroso público acudió a este encuentro donde no fallaron las damas 

con sus mantillas.

TOROS. Nuestros mayores disfrutaron de lo lindo con su espectáculo taurino en la plaza 
de toros de Toledo. El calor se aguantó gracias al buen humor y  las ganas de fiesta del público.

OBRAS. El mal de la piedra que sufre la Puerta de Bisagra y su escudo requiere una rápi
da actuación por parte del Ayuntamiento. La Fundación Toledo está dispuesta a financiar 

las obras de restauración.
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CAMPEON. El toledano Miguel Nombela, de 12 años, se ha vuelto a proclamar Cam
peón de España de Patinaje Artístico. El campeonato se celebró en Sevilla y Nombela se 
proclamó campeón después de haber obtenido el quinto puesto en la modalidad de Escuela.

PATINAJE. El V Trofeo Ciudad de Nara estuvo animado por una magnitica exhibición 
de patinadores puesta en escena por la preparadora del Patronato Municipal, Mary Mar Al- 

varez, y con la participación de la Agrupación Deportiva Ciudad de Nara de Toledo.

POLEMICA. El ex alcalde de Toledo, José Manuel Molina, ha manifestado, a raíz de la 
Dolémica sobre la presunta adjudicación a dedo de varias terrazas de verano, entre ellas 
PPachá que las citabas adjudicaciones fueron aprobadas en comisión de gobierno y que el 

no fue el que las autorizo.

MUS. Las fiestas del barrio del Puente de San Martin han contado con un amplio progra
ma de actos. Uno de los de mayor participación fue el campeonato de mus. En la fotografía 

aparecen todos los galardonados.

FIESTAS. El barrio de Santa Bárbara inauguró sus fiestas con un pregón a cargo del pá
rroco «don Félix», como se le conoce en el barrio. El grupo toledano Delta (en la foto) fue 

el encargado de animar el cotarro.

PLACAS. Las polémicas y poco estéticas placas que fueron instaladas en el barrio de 
la judería de Toledo ha suscitado que la Fundación Toledo, promotora de la señalización, 
asegure que han sido errores de colocación. De momento, las placas ya han sido retiradas.
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Siete días Talayera
SE HACE SA...
Masatre de patos

D a colonia de patos del concurrido estanque de 
los patos del talaverano paseo del Prado, que 

hace dos meses ascendía a más de 30 aves, ha que
dado reducida a seis, dos de los cuales están heri
dos por los golpes de anónimos gamberros. En los 
10 primeros días de mayo fueron apareciendo más 
de 20 cadáveres, víctimas de desalmados que dego
llaban o golpeaban hasta la muerte a estos peque
ños animales que, junto a las palomas, hacen las de
licias de los numerosos niños que pasean por allí. 
Hace unos días aparecieron otros dos cuerpos sin 
vida.

Grave a«idente del ex alw lde de Torralba
e unos meses a esta parte, Jesús Estrada, ex al
calde pepista de Torralba y actual concejal del 

CDS, no para de sufrir desgracias. La peor de to
das fue la noche de San Juan, cuando, al regresar 
con su mujer y dos hijos de las fiestas de Puente del 
Arzobispo, su furgoneta chocó con un Opel Corsa 
que invadió la parte izquierda de la calzada. Los dos 
ocupantes del coche, que al parecer iban ebrios y 
eran vecinos de El Bercial, murieron, mientras to
da la familia Estrada resultó con heridas graves, so
bre todo la mujer y la niña.

Café ton paito
odos los grupos de oposición del Ayuntamien
to talaverano se muestran disconformes con la 

propuesta socialista para la formación de las comi
siones informativas, según la cual se compondrían 
de 10 ediles, de los que cinco serían del PSOE. En 
café conjunto, tomado en el céntrico bar El Séne
ca, los tres líderes opositores, Cabezas de Herrera, 
Tello y García, decidieron que sean 11 a repartir de 
esta guisa: cinco para el PSOE, tres para el PP, dos 
para ACTAL y uno para IU; dejando por tanto al 
equipo de gobierno en minoría, algo que al fin y al 
cabo ocurre también en los plenos.

Más que palabras en Altolea
r S  i el mandato corporativo en Talavera se pre- 

supone explosivo, peor andan las cosas en Al- 
colea del Tajo, en donde los enfrentamiento ya han 
comenzado. De hecho, hace unos días el alcalde del 
PP, Desiderio Muñoz, y el hermano del concejal so
cialista José Luis Romanera, Bonifacio Romanera, 
tuvieron algo más que palabras entre ellos, cuando 
una medianoche, Bonifacio Romanera, enfadado 
porque a su casa no llegaba el agua, se dirigió a pro
testar airadamente a casa del alcalde. La mujer de 
éste quiso cortar la discusión dando un silletazo a 
Romanera, que salió con un brazo fracturado. Am
bos se denunciaron mutuamente.

PATRON POLICIAL. Los 63 miembros de la Policía Local de Talavera, junto a sus 
laminares, han celebrado un año más la fiesta de su patrón, San Juan. En los actos organi
zados al efecto han participado también los compañeros de las demás tuerzas policiales 

y militares presentes en la ciudad.

“PLENOS” COMARCALES. Los concejales del PP y del PSOE de los pueblos del 
partido judicial de Talavera se reunieron en sendos plenos para elegir a sus representantes 
en la Diputación Provincial. En la foto, los corporativos socialistas de la comarca talaverana.

r  n ljr.
■ jüf

i »f I

HOMENAJEA LOS MAYORES. Los ancianos de la Residencia de la Tercera Edad 
del INSERSO han recibido recientemente un homenaje por parte de este organismo público 
y diversos colectivos sociales por medio de unas jornadas festivas que clausuró el director 

provincial del INSERSO, Francisco Díaz.
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Siete días Montes

SE HACE SAB...
I  Maratón Félix Jiménez en Mora

os morachos han querido rendir un homenaje 
a Félix Jiménez, excelente deportista que falle

ció recientemente en accidente de tráfico. Por tal 
motivo este fin de semana se darán cita en la locali
dad una treintena de equipos de toda la provincia 
que disputarán el trofeo del I Maratón Félix Jimé
nez. Félix Jiménez es recordado como «un depor
tista nato que vivía para el deporte: balonmano, ba
loncesto, atletismo... y  sobre todo como un gran 
profesor con el que los chavales podían contar en 
cualquier momento».

El Ayuntamiento de Casasbuenas 
sin bandera

1 Ayuntamiento de Casasbuenas no tiene ban
dera nacional según informaba a BISAGRA un 

vecino de esta localidad, que explicaba además: «el 
día de constitución de la nueva corporación, en el '  
balcón de la casa consistorial no había ninguna ban
dera española, por lo que un concejal independien
tes pidió al alcalde que se colocara al menos para 
este acto. Pero el alcalde se negó». «Tampoco hu
bo forma de convencer al primer edil para hacer una 
cuestación y  recaudar fondos para comprarla.» Por 
su parte, el alcalde de Casasbuenas, Felipe del Río, 
aseguró que el Ayuntamiento sí tiene bandera «eso 
sí, muy vieja» y «normalmente se pone nada más 
que en los días de fiesta grande».

Las obras del (omino del Robledillo 
en San Pablo, paralizadas

as obras del camino del Robledillo en San Pa
blo de los Montes continúan paralizadas, aun

que «espero que no sea por gestiones políticas», in
dicaba el hasta ahora alcalde de la localidad, Jesús 
Agudo. Según informaba Jesús Agudo, Agricultu
ra comenzó hace un año el asfaltado del mismo y 
hace dos meses las obras se paralizaron «por trámi
tes administrativos». Para Jesús es de vital impor
tancia que el asfaltado del camino finalice cuanto 
antes ya que la vía llega hasta los baños y hasta el 
campamento al aire libre Montes de Toledo y «es 
precisamente durante los meses de verano cuando 
más concurrido éstá».

FIESTA. Los ancianitos de Los Yébenes celebraron el pasado jueves una tiesta. Todos dis
frutaron bailando con los entrañables pasodobles, bebiendo refrescantes zumos y tomando 
ricos canapés. En la fiesta se entregaron además algunos trofeos relativos a los concursos 
de mus, fotografía, tute y  dibujo, que previamente se habían celebrado en la localidad.

APAGAR EL FUEGO. Los vecinos de Navahermosa celebraron su noche de San Juan, 
pero no sin cierta polémica. Maximilina, vicepresidenta de la asociación de mujeres Dos Her
manas se quejaba de lo poco que duró la tradicional hoguera. Otros vecinos aseguran, sin 

embargo, que todo resultó perfecto y  que no hubo ningún problema.

REINA. Irene Martin de 17 años de edad ha sido elegida como reina de las fiestas de Son
seca, que se celebrarán durante el mes de septiembre. Irene ha finalizado COU y desea es
tudiar telecomunicaciones. A la elección, que tuvo lugar el pasado tin de semana en una 
conocida sala de fiestas concurrieron 10 chicas. Como damas, la cofradía de alabarderos 

eligió a Marisa López y M.a José Alguacil.
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SAN JUAN. La bella localidad monteña de Marjaliza celebró también a su patrón San 
Juan, llevando la imagen en procesión hasta la Fuente Santa. Durante el dia de tiesta no 
ha faltado la verbena y otros actos de regocijo para el vecindario. Los mozos del pueblo tam
bién este año han cumplido con la tradición de pintar en las tachadas del pueblo, diversas 
frases a las jóvenes, y también como de costumbre, algunos se han enfadado por los textos 

de las mismas.

POR FIN SE ABRIO LA PISCINA. A pesar de los rumores que nan circuiauo en 
los últimos días por Orgaz, relativos a que aún tardaría en abrirse la piscina municipal debi
do a la falta de acondicionamiento de las instalaciones a las nuevas normativas higiénico- 
sanitarias, los responsables municipales prevén que este fin de semana se encuentren sub
sanadas dichas deficiencias para que los orgacenos puedan refrescarse de los calores

veraniegos. ___________

SAN CRISTOBAL. La hermandad de San Cristóbal de Orgaz, que preside Rito Garóes, 
se encuentra dando los últimos retoques al programa de actos. En la celebración, que ten
dré luqar entre los días 12 y  14 de julio, no faltarán los toros, una prueba ciclista nacional 
para juveniles, desfile de carrozas, verbenas y un concurso para radioaficionados. Por su 
parte, Conchi de la Fuente, como reina de las fiestas, junto con sus damas de honor, se en

cuentran preparando los vistosos vestidos que lucirán durante estos días de fiesta.

Objetivo del alcalde de Los Yébenes:

“ Repoblar la sierra 
para evitar la erosión”

La repoblación de la sierra de Los Yébenes mediante un 
depósito de agua situado en lo alto de la misma, es uno 
de los proyectos más importantes que el alcalde de la 
localidad, Vidal Gallego ha programado para estos cuatro 

años al frente de la corporación municipal. En estos mo
mentos, la falta de agua con la erosión y sequedad del terre
no hace que los árboles sembrados no consigan crecer; así 
se explicaba el primer munícipe: «hemos intentado durante 
cinco años plantar algunas zonas, pero hemos fracasado —a 
pesar de sembrar especies resistentes como el ciprés— por
que la tierra no tiene reserva acuífera y el poco agua que 
acumula con las lluvias escurre por la erosión».

El proyecto consistiría en la ubicación de un depósito de 
agua en lo alto del cerro. Agua que vendría de la depurado
ra —situada en la carretera de Ciudad Real a la altura del 
cementerio— y mediante un motor se bombearía y reparti
ría a cada uno de los árboles autóctonos —encinas, enebros, 
robles, pinos— previamente sembrados. «Se trata de prote
ger el terreno con árboles para que no continúe ¡a erosión.»

El riego por goteo —que así se llama el sistema— ayuda
ría a que los árboles prendieran durante los primeros años 
de plantación. «Además, el agua procedente de la depura
dora, rica en materia orgánica, contribuiría más rápidamente 
a su desarrollo», añadía Vidal Gallego. Riego por goteo, que 
según el alcalde de Los Yébenes sirve para regar con poco 
agua grandes extensiones de terreno y que el líquido se ca
naliza por tubos hasta cada uno de los ejemplares, aprove
chándose además la evaporación.

En cuanto a los invonvenientes, Vidal Gallego señalaba 
que el mayor problema es subir el agua de la depuradora 
porque una vez en el depósito, el proceso se simplifica y no 
es muy complicado instalar la red de tuberías.

VICTORIA JIMENEZ
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Siete días la Mancha

CICLISMO. Un total de 80 corredores disputaron una prueba ciclista organizada por la 
peña local de Tembleque. Se alzaron con el triunfo en la categoría de promesas, Javier Villa- 
rrubia Sánchez; en alevines, José Luis Vila Lorenzo y en infantiles, Miguel Alonso Tojuelo, 

quedando segundo, el corredor de Tembleque José Manuel Martin Sánchez.

DONACIONES. En Villacañas, se acercó una unidad para recibirlas extracciones de 
sangre de todos los voluntarios que lo desearon. En los tres días que estuvo en la localidad, 
se extrajo sangre a 244 personas, de las cuales, 23 lo hacían por primera vez, 168 eran do

nantes y de plasmaferesis fueron 49.

DESFILES. En los Salones«Fuentes» de Madridejos se celebró un desfile de modelos 
de la tienda Angel Mena, de los establecimientos Dora-Mar. Participaron 16 chicas y 15 chi
cos del pueblo, que desfilaron por la pasarela con mucha desenvoltura. El desfile estuvo 

organizado por Avelio, Lozano. Presentaron Pedro Antonio y Gemma.

SE HACE SA...
Cartel de lujo en las ferias de Villawñas

H uatro festejos taurinos, para los que ya se ha 
ultimado el cartel, tendrán lugar en la plaza 

de toros de Villacañas, a primeros de agosto, cuan
do la localidad celebra sus ferias y fiestas. Los afi
cionados a este tipo de festejos espectáculos podrán 
jalear las faenas de sus diestros favoritos. Carlos Co
llado, «el Niño de la Taurina», Tomás Campuzano 
y Pedro Lara compartirán cartel el 11 de agosto, li
diando toros de la ganadería salmantina de Martín 
Mangas; los rejoneadores Ginés Cartagena, Leonar
do Fernández, Curro Bedoya y Fermín Bohórquez 
lidiarán reses de la ganadería de El Chaparral. Una 
becerrada y un espectáculo taurino denominado 
«Ovaciones al ruedo» completarán el programa.

Presentadón de la banda juvenil 
de Consuegra

D a tradicional semana cultural que pone broche 
final al curso escolar de Consuegra servirá de 

marco para la presentación de la banda juvenil de 
música, de esta ciudad, que actuará en el patio del 
colegio San Gumersindo. Su concierto debut se com
pondrá de fragmentos de piezas musicales de maes
tros españoles e irá acompañada en ese día de la ban
da municipal de Consuegra.
La semana cultural ha estado compuesta de diver
sos concursos de caña y pesca, en el embalse de Fi- 
nisterre, así como de torneos de ajedrez y futbolín. 
El fin de fiesta ha servido para despedir a los alum
nos de octavo de EGB, que ya no volverán a las 
aulas del centro donde estudiaban.

Un tuadro de la  iglesia de Camuñas 
en Toledo

B l cuadro, de autor desconocido, que preside el 
altar mayor de la iglesia de la Asunción, de Ca

muñas, ha sido trasladado a Toledo para proceder 
a su restauración y limpieza, trabajos de los que se 
hará cargo el prestigioso restaurador Lucían Gutié
rrez, que trabaja en la actualidad en el artesonado 
del alcázar toledano. El cuadro, que se encontraba 
en avanzado estado de deterioro, será rehabilitado 
e incrementará su valor, pues, aunque de autor des
conocido, es muy apreciado por entendidos en arte.

«Agosto w ltural» en Villaframa

B l primer edil de Villafranca de los Caballeros, 
Francisco García, presidió el primer pleno cele

brado el jueves pasado en el consistorio de la loca
lidad. El alcalde tiene previsto entrevistarse con el 
consejero de Cultura, Juan Sisinio Pérez Garzón, 
para pedirle ayudas con el fin de sufragar los gas
tos de diferentes actividades culturales que se pre
tenden llevar a cabo durante el mes de agosto y ba
jo el título de Agosto cultural.
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Forjados 
pretensados 
mixtos y de 

hormigón

Forjados
reticulares

Bordillos

BRIGON, S. A., empresa dedicada desde 1969 
a la fabricación de prefabricados de hormigón

Bloques de 
cerramiento

PLACAS DE HORMIGON PRETENSADO.
Las placas de BRIGON suponen un ahorro de 
tiempo y de trabajo, destacando su facilidad de 
montaje y calidad en el acabado.

CARACTERISTICAS FUNDAMENTALES:
•  Mínima transm isión de ruidos.
•  Resistencia al fuego.
•  Grandes cargas de uso.
•  Mayores luces.

Adoquines

Paneles de 
cerramiento 
para naves
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CELEBRAR LAS VACACIONES. Los alumnos de Preescolar y Ciclo Inicial del Co
legio Público Conde de Mayalde de Añover de Tajo celebraron el final del curso y el inicio 
de las vacaciones con un festival. En el mismo, los más pequeños participaron con diversas 

danzas y canciones, finalizando con un refrigerio.

CONTRA EL DEPOSITO DE GAS OIL. El alcalde de Yuncos ordenó paralizar 
la instalación de un depósito de gas oil en pleno casco urbano al no contar con la corres
pondiente licencia municipal. Antes, más de un centenar de vecinos se concentraron ante 
la puerta de la nave y enviaron un escrito al Ayuntamiento para evitar la instalación de di
cho depósito de 40.000 litros debido a que lo consideran peligroso por su proximidad a un 

transformador.

ENCUENTRO DE CORALES. Con motivo de las fiestas de San Juan se celebró 
el pasado sábado un certamen de Corales en la capilla del Colegio San José. En la foto 

se puede ver a algunos de los directores de las mismas.

Siete días Saara-Tor rijos
SE HACE . . .
Amenazan ton tortor la variante durante 
su inauguradón

B os 250 vecinos de Santa Cruz del Retamar, afec
tados por la expropiación derivada de la cons

trucción de la autovía de Extremadura, podrían cor
tar la variante el próximo 27 de junio, día de su inau
guración, si para entonces el Ministerio de Obras 
Públicas y Transportes no les ha abonado el precio 
convenido por sus tierras, según informó a BISA
GRA el alcalde de dicha localidad, Antonio Beney- 
tez. Con objeto de evitar estas medidas de presión, 
los alcaldes de Santa Cruz y Maqueda se entrevis
taron la semana pasada en Madrid con un delegado 
del Ministerio, quien según Beneytez, «se compro
metió a recabar información en los días que restan 
hasta la inauguración». El máximo responsable mu
nicipal señaló que «hasta el momento no se nos ha 
dado ninguna explicación sobre este retraso en los 
pagos, si para el día 27 las cosas siguen igual cogeré 
el micrófono y  diré a los vecinos que salgan con los 
tractores a la carretera».

La Casa de Cultura de Borox 
se Inaugurará en julio

□ ara finales del próximo mes de julio la locali
dad de Borox inaugurará la Casa de Cultura 

y el Consultorio Local, según informó el alcalde, 
Angel de Paredes. La Casa de Cultura ha supuesto 
una inversión, íntegramente financiada por la Jun
ta de Comunidades, de 24 millones de pesetas, mien
tras que el Consultorio ha supuesto un desembolso 
de unos 11 millones y medio.

Nuevas aulas para Portillo
rquitectos del Ministerio de Educación y Cien
cia se desplazaron la semana pasada a la loca

lidad de Portillo con el fin de realizar los proyectos 
de las nuevas aulas que se proyecta construir en el 
municipio. El alcalde, David Ordóñez, manifestó 
que para dicho proyecto se cuenta con una subven
ción del MEC por valor de 20 millones de pesetas. 
En él se contemplan la instalación de tres aulas, de 
las cuales una será de educación especial y otra de 
servicios múltiples, así como la ubicación de un des
pacho para el profesorado.
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PROCESION EN TORRIJOS. Los vecinos del Barrio de San Juan en Torrijos cele
braron la festividad de su patrono con una solemne procesión que recorrió las principales 

calles de la barriada como es tradicional en estas tiestas.

REINA DE LA MA TA POR UN DIA. En la fotografía se puede ver cómo la rema 
de las fiestas de San Juan en la localidad de La Mata posa sonriente con sus amigos, con

tenta por haber sido elegida la más guapa entre las mozas del pueblo.

Antonio Garrido, alcalde de Méntrida

“ Intentaré sacar al 
pueblo del agujero 

en que se encuentra”

Antonio Garrido Guerra se ha convertido en el nuevo alcal
de de Méntrida por voluntad de los vecinos expresada en 
las urnas. Tiene 34 años y trabaja en Artes Gráficas «Aun

que sólo voy a dedicarme a m i profesión un par de días a la 
semana, el resto de! tiempo me ocuparé de! Ayuntamiento». Afi
liado desde hace 11 años al PSOE, dice haberse presentado a 
las elecciones «para intentar sacar al pueblo del agujero en que 
se encuentra». Ha sido presidente durante cuatro años de la Aso
ciación Cultural «Alameda de M éntrida», «por lo que era co
nocido en el pueblo y  esperaba obtener buenos resultados en 
los comicios, aunque no la mayoría absoluta».

Entre sus proyectos prioritarios destaca la remodelación del 
parque público, conocido como la alameda, que se pretende re
poblar con árboles «utilizando técnicas especializadas, instalando 
riego f i jo  por aspersión, pero manteniendo la flora existente en 
la zona». Destaca igualmente el proyecto de creación de un po
lígono industrial, el intento de agilización de la tramitación de 
licencias y pagos de obras y la contratación de un recaudador, 
«puesto que a! Ayuntamiento le adeudan nueve millones de pe
setas en concepto de impuestos y  pagos de servicios municipa
les».

Para el recién estrenado primer edil de Méntrida es muy im
portante poner en marcha el Hogar del Jubilado, «ya que en 
la actualidad no se llevan a cabo actividades. Adem ás quere
m os realizar cada año un homenaje a la tercera edad del pue
blo».

Para éstas y otras iniciativas, el máximo responsable munici
pal espera obtener subvenciones de la Diputación y la Junta, 
«para lo cual ya nos estamos moviendo, pues al estar en manos 
del PSO E esperamos tener facilidades».

Finalmente, Garrido Guerra señala que pretenden conseguir 
«un Ayuntamiento equitativo y  justo, libre, dinámico y  cordial, 
facilitando una información adecuada a los vecinos, para lo cual 
cada semestre enviaremos, vecino por vecino, una carta en la 
que le daremos cuenta de una manera completa y  puntual del 
uso que se hace de su dinero».

ANA M. PASTOR

DESFILE DE CARROZAS. El deslile de carrozas organizado con motivo de las ties
tas de San Juan en la localidad de La Mata, despertó gran expectación entre los vecinos 

que acudieron en gran número a contemplarlo.
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Economía

Fedeto continúa 
con su ¡unta 
directiva 
inalterable
La A sam blea General de la 
Federación Em presarial 
T oledana (FED ETO ) designó 
de nuevo a Francisco García 
Martín y a su equipo directivo 
para  seguir otros cuatro años 
al frente de la Federación.
Esta ha sido la única 
candidatura presentada a las 
elecciones y se halla integrada 
por el desde hace ocho años 
presidente, además de Gabriel 
Ledesma, Miguel Pantoja,
José Luis García Paniagua y 
Agustín López como 
vicepresidentes.

Los comerciantes del 
casco buscan vigilancia 
nocturna
La Asam blea general de la A sociación de 
Com erciantes del Casco Fíistórico de 
Toledo decidió poner en m archa un 
proyecto de vigilancia nocturna para  las 
calles con más establecimientos.
Asimismo la Asam blea decidió com enzar 
las gestiones para  la apertu ra  de los 
comercios los sábados por la tarde, sólo 
durante los meses de invierno, recogiendo 
así los resultados de la encuesta realizada 
por la Asociación, según su presidente, 
Pedro Moreno.

Bloqueado e l convenio 
de panaderías
Los representantes de los fabricantes de 
pan de la provincia de Toledo m antienen 
bloqueado el convenio de panaderías por 
entender que éste se hallaba prorrogado 
al no haber sido denunciada la 
finalización del anterior. Al parecer, y 
según fuentes de C C .O O ., los litigios 
habidos después de las elecciones 
sindicales im pidieron que las denuncias 
de los convenios se realizaran dentro del 
plazo reglam entario; sin em bargo, «hubo  
un com prom iso po r parte del presidente 
de la Federación Empresarial Toledana, 
Francisco García, en el sentido de que no 
habría ningún problem a para revisar las 
tablas del año pasado», según CC.O O .

Consumo inspecciona 
la  venta de metales 
preciosos
La Inspección de Consum o de la Jun ta  
de C om unidades llevará a cabo durante 
este verano una labor de inspección sobre 
las joyerías para  que la venta de metales 
preciosos se ajuste a la legislación 
vigente. Esta cam paña constará de una 
prim era fase meram ente inform ativa 
durante julio  y de o tra  inspectora en 
agosto. Entre los requisitos que las 
joyerías han de reunir figura la 
exhibición del Real Decreto que regula la 
venta de las joyas, así como los precios 
de las mismas expuestos en los 
escaparates.
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Navidul abandona Eurocentro de 
Carnes Manchegas
Navidul, propiedad de M. Díaz, abandonará el matadero Eurocentro 
de Carnes M anchegas, en la Puebla de Montalbán, tras la decisión 
de la em presa de no sacrificar los cerdos para sus jam ones.

McDonald's abrió sus puertas
Después de varios meses de obras, la m ultinacional M cD onald’s 
abrió sus puertas el viernes en la Plaza de Zocodover. El 
restaurante, en el que se ha realizado una inversión de unos 150 
millones de pesetas en obras y equipam iento, contará con casi 
60 empleados y una capacidad para 200 comensales, entre el 
salón interior y la terraza.

ICSA amplía sus líneas de produ«ión
La empresa Internacional ae Composites S.A. (ICSA) cuenta 
con una nueva línea de producción, la fabricación de elementos 
estructurales de aviones en fibra de carbono. Ya son tres las 
líneas con que cuenta ésta, inaugurada a principios de año en el 
Polígono Industrial de Toledo. Con esta ampliación se han 
incorporado 20 nuevos empleados de la antigua Fábrica de Armas.

El TAV M a d rid  Toledo  
seg u irá  a d e la n te

E l aplazamiento de la extensión del Tren de Alta Ve
locidad (TAV), decidido por el Gobierno, no tiene 
que afectar al ramal Toledo-Madrid, según el direc

tor general de Política Económica y Financiera, José 
Francisco Martín, «ya que el aplazamiento de estos pla
zos hace referencia a la línea Madrid-Barcelona-fronte- 
ra». Para José Francisco Martín, el nuevo planteamiento 
del Ministerio de Obras Públicas y Transportes prevé 
precisamente una mayor agilización de las obras del 
TAV para la línea Madrid-Sevilla, dentro de la que es
taría incluido el ramal de Toledo. «Entendemos —y así 
lo confirmó el ministro José Borrell— que el proyecto 
del TAV Madrid-Toledo sería muy reducido y  el estudio 
técnico está elaborado y  el de viabilidad también, por 
tanto no creemos que se paralice».

En efecto, el proyecto del TAV Madrid-Toledo preveía 
una inversión de unos 5.000 millones de pesetas para 
la construcción de unos 22 kilómetros de vía férrea, que 
enlazarían la red principal del Madrid-Sevilla con To
ledo en la localidad de Villaseca de la Sagra, lugar en 
el que están instalados los talleres de toda la red. Se
gún José Francisco Martín, la construcción del ramal 
de Toledo no preveía plazos estrictos, «pero la duración 
de las obras no excederían de un año o año y  medio des
de el momento en que se adoptara la decisión de cons
truir».

La necesidad de emprender pequeñas ramificaciones 
de costes no muy elevados para el TAV Madrid-Sevilla 
estaría justificada al haber comprado Renfe en 1988 un 
total de 24 trenes y 20 locomotoras por un importe de 
75.000 millones de pesetas. El tráfico únicamente por 
esa línea principal no requeriría nada más que los ser
vicios de unos 16 trenes, según los expertos.

La creencia de que el TAV Madrid-Toledo seguirá ade
lante era defendida por José Francisco Martín dicien
do que la paralización de que habla el ministerio hace 
referencia al enlace de Madrid con Francia a través de 
Barcelona-frontera, «pero esto no quiere decir que se 
haya aplazado para siempre, sino por un tiempo indefi
nido, ya que posteriormente dicho enlace se reanudará».

B. F.
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La actividad de Cydes está bajo mínimos, aunque existe la voluntad por parte de trabajadores y  ganaderos de que la empresa salga adelante.

Oyeles, al borde de la quiebra, y las otras grandes 
en situación difícil

El sector cárnico atraviesa por uno 
de sus peores momentos

Después de varios años de euforia en el sector cárnico tole
dano, la crisis está rondándole, y el mayor exponente es 
Cydes, que en estos momentos se encuentra al borde de la 
quiebra. La gran explosión cárnica de la provincia -43 .577  
toneladas de porcino sacrificado durante 1 9 9 0 - en este mo
mento empieza a ser cuestionada por los propios industria
les que consideran que no hay suficiente demanda como pa
ra dar salida a tan astronómica oferta, mientras no se abran 

a los mercados europeos.

L a difícil situación que 
atraviesa Cydes, una de 
las grandes industrias 

cárnicas toledanas, es sinto
mática, y aunque es cierto 
que no todas las empresas del 
sector están en una situación 
crítica, las dificultades son 
reconocidas por todos. A pe
sar de los esfuerzos y volun
tad mostrados por los traba
jadores y ganaderos relacio
nados con aquella empresa 
para mantener su esperanza 
de vida, el futuro no parece 
nada halagüeño.

La semana pasada, los tra
bajadores de la empresa 
aceptaban el expediente de 
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regulación de empleo con la 
idea puesta en que los meses 
que éste dure, Cydes pueda 
recuperarse y salir del bache 
profundo en el que se en
cuentra. La misma posición 
adoptaban los ganaderos, 
que el jueves llegaban al

acuerdo de que, tanto las em
presas acreedoras de Ingalsa 
Alimentaria —que presentó 
suspensión de pagos— como 
los propios ganaderos, reci
birían un 25 por 100 de la 
deuda a cambio de seguir 
proporcionando ganado pa

ra que se reanude la actividad 
de Cydes. Solamente al gru
po de ganaderos a los que re
presenta el abogado Mariano 
Alvarez se les debe un total 
de 400 millones de pesetas.

La relajación de los áni
mos era esta semana bastan
te patente e incluso se habla
ba de que Jesús Morancho, 
propietario del entramado de 
empresas relacionadas con 
Cydes, podría el jueves estar 
presente en la firma de ese 
acuerdo adoptado por los ga
naderos. Unos días antes co
rría el rumor de que un nú
mero indeterm inado de 
acreedores estaba buscando
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En Toledo se sacrificaron durante 1990, 43.577 toneladas de porcino.

La elaboración de productos cárnicos y  salazón de ¡amones ocupa una importante posición 
dentro del mercado nacional.

L o s  industriales consideran 
que de momento el mercado está saturado 
y que hay que buscar salidas en Europa.

al empresario en tierras cata
lanas, aunque este extremo 
no ha podido ser confirma
do y hay quien afirma que 
podría ser «un pretexto del 
propio Moroncho para no 
dar la cara».

A pesar de todos estos es
fuerzos, dentro del sector se 
considera que la quiebra se
rá la última salida ya que la 
situación por la que atravie
san las industrias cárnicas es 
lo suficientemente complica
da como para que la recupe
ración no llegue de la noche 
a la mañana.

Todos los empresarios coin
ciden en que el sector atravie
sa por momentos delicados, 
aunque, por supuesto, nadie 
espera para sí un final tan 
dramático como el de Cydes. 
Y es que la explosión cárni
ca en la provincia ha sido es
pectacular en los últimos 
años. Como datos indicati
vos, relativos sólo al sacrifi
cio de ganado hay que apun
tar que durante 1990 se sacri
ficaron en la provincia de 
Toledo un total de 43.577 to
neladas métricas de ganado 
porcino, de las que casi 39.000 
toneladas correspondieron a 
las industrias privadas y po
co más de 1.000 toneladas 
fueron de matanzas domésti
cas. El resto se sacrificó en 
mataderos municipales.

En bovino, las cifras tam
bién son muy elevadas con 
un total de sacrificios de 
17.257 toneladas. Precisa
mente Cydes aparecía el año 
pasado dentro del ranking 
nacional ocupando la nove
na posición con 9.600 tone
ladas de vacuno. Si esa em
presa no se recupera, el sacri
ficio de vacuno sufriría en la 
provincia un duro golpe.

Una de las peculiaridades 
de la industria cárnica de la 
provincia es que se abastece, 
casi exclusivamente del gana
do autóctono. Fernando Cre- 
mades, destacado empresario 
cárnico de la provincia, de
claraba hace algunos meses a 
esta revista que en buena me
dida el espectacular creci
miento del sector en la pro
vincia se debía a la abundan
cia de ganado «porque tene
mos cebada y  grano para el 
animal, lo que nos coloca en 
una importante posición ga

nadera». La misma opinión 
compartía Paulino Tello, pro
pietario de Industrias Cárni
cas Tello, S. A., quien expli
caba que en primer lugar, 
«Toledo ha tenido buenos in
dustriales y  en segundo he
mos sentido la fuerza de los 
ganaderos».

Al margen de esta razón, 
Fernando Cremades apunta
ba como un factor clave den
tro de la dinámica del sector 
la proximidad a Madrid, «que 
lo tenemos al lado y  es capaz 
de consumir todo lo que se 
produzca, desde lo más caro 
a lo más barato».

Precisamente, partiendo de 
esa idea de que la demanda 
era ilimitada, hace tiempo se 
puso en marcha el que está

considerado como uno de los 
mayores mataderos de Espa
ña: Eurocentro de Carnes 
Manchegas, ubicado en La 
Puebla de Montalbán y del 
que forman parte como ac
cionistas algunas de las más 
importantes empresas cárni
cas de la provincia.

Navidul, Industrias Cárni
cas Tello, Sermasa, Carnes 
Toledo o Agustín Ramos son 
algunos de los accionistas de 
este matadero que contó, se
gún Fernando Cremades, 
con unas inversiones de 700 
millones de pesetas entre ins
talaciones y maquinaria. Es
te matadero consta de unos
4.000 metros cuadrados cons
truidos sobre un terreno de
40.000 metros. Su capacidad

de sacrificio, equipado con la 
más moderna tecnología, es 
de 3.000 cerdos diarios y su 
único papel es ése, el sacrifi
cio.

Sin embargo, y después de 
varios meses desde que se pu
so en marcha, su nivel de tra
bajo es de unos 1.000 anima
les diarios, es decir, un tercio 
de su capacidad. Y es que, se
gún algunas fuentes, la idea 
de este matadero «estaba equi
vocada desde su origen, por
que no hay ni capacidad de 
comprar tanto cerdo ni posi
bilidad de venderlo».

Pero los problemas para 
Eurocentro no terminan ahí. 
Navidul, la empresa de Ma
nuel Díaz, líder en la elabo
ración de jamones, contaba 
en ese matadero con una ca
dena especializada en cerdo 
ibérico, pero no sólo no la ha 
estrenado después de varios 
meses desde que se pusiera en 
funcionamiento, sino que ha 
habido un cambio de plan
teamientos y ya no la va a 
utilizar. «De momento, Ma
nuel Díaz no se ha retirado, 
pero si no va a matar cerdos, 
no va a tener interés en seguir 
aquí», explicaba Paulino Te
llo, otro de los «grandes» de 
la provincia y accionista de 
Eurocentro. Al parecer, des
de que hace algunas semanas 
Navidul hiciera una amplia
ción de capital con la incor
poración de firmas como La- 
rios o Juan Abelló a la socie
dad, los planteamientos han 
variado sustancialmente.

No obstante, y a pesar de 
estos problemas iniciales, 
«Eurocentro va a estar fu n 
cionando al 100 por 100 a f i 
nales de este año», explicaba 
Tello, quien añadía que en 
buena medida la lentitud pa
ra la puesta en marcha se de
bía a que «queremos conse
guir canales perfectas, y  por 
tanto hay que afinar muchas 
cosas». También esa empre
sa realizó hace unos meses 
una ampliación de capital 
«porque algunas inversiones 
se han disparado, sobre todo, 
las que se refieren a depura
ción de aguas», según Tello.

Inversiones

Mientras tanto, y a pesar 
de los difíciles momentos por
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Los abogados de los ganaderos proveedores de Cydes demandan unos 400 millones de 
pesetas de deudas.

La modernización de las instalaciones es imprescindible para hacer frente al reto europeo.

E 1 momento actual es considerado 
como “decisivo”, porque quien lo supere 

podrá entrar en el reto europeo.

los que todos dicen estar pa
sando, las inversiones en los 
mataderos continúan. Por 
ejemplo, Industrias Cárnicas 
Tello, ubicada en Totanés, 
está en estos momentos rea
lizando inversiones para me
canizar todo el proceso de sa
lazón de los jamones.

Una vez que estas obras es
tén concluidas, sus propieta
rios solicitarán la homologa
ción para el tránsito comer
cial comunitario, según expli
caba Paulino Tello. Si hasta 
ahora esto no se ha hecho es 
porque no se disponía de la 
suficiente infraestructura co
mo para abrirse mercados en 
Europa.

Y es que en cierta medida, 
el punto de mira de los em
presarios cárnicos toledanos 
está puesto al otro lado de los 
Pirineos, pero igual que se 
mira hacia allá con esperan
za, existe el temor a lo que 
pueda suponer la caída de las 
fronteras. Fernando Crema- 
des, gerente de Eurocentro de 
Carnes Manchegas, explica
ba que la idea de ese matade
ro es entrar en la comunidad 
europea, «porque la comuni
dad europea está preparada 
para entrar en nosotros, pe
ro no a la inversa».

La cara amarga de este sec
tor tiene, aparte de Cydes o 
de la difícil situación general, 
otro representante importan
te dentro de la provincia de 
Toledo. Se trata de la empre
sa de Jesús Sánchez Bravo, 
ubicada en Yetes y dedicada 
a la crianza y matanza del 
porcino. Dentro del sector 
son de sobra conocidos los 
problemas por los que atra
viesa esta empresa, que tam
bién se ha visto obligada a 
aplazar el pago de algunas le
tras.

Existe, sin embargo otra 
empresa, que después de atra
vesar una racha difícil hace 
no muchos años, que la lleva
ron a la suspensión de pagos, 
en estos momentos se está de
senvolviendo con normalidad. 
Está en la pequeña localidad 
de Barcience y es la coopera
tiva La Piedad. Esta empre
sa, dedicada al porcino, apa
recía en 1990 entre las 30 prin
cipales empresas de elabora
dos cárnicos, con una pro
ducción de 4.500 toneladas 
anuales.
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Elaboración

En términos globales se 
calcula que de toda la pro
ducción cárnica de la provin
cia, el 90 por 100 procede de 
seis grandes empresas, de las 
que una buena parte se dedi
can a la elaboración de em
butidos y al salazón. El me
jor ejemplo de este último es 
Navidul, en novena posición

dentro del ranking nacional 
con una producción de 
14.160 toneladas de jamones 
durante 1990. Esta cantidad 
se va a superar durante este 
año con la puesta en marcha 
de una nueva fábrica que ya 
funciona de forma experi
mental en Olías del Rey, en 
la que se están invirtiendo 
unos 2.300 millones de pese
tas. Los objetivos de la em

presa, una vez que esas ins
talaciones funcionen al 100 
por 100 son la producción de 
1,1 millones de piezas de ja
mones al año.

Después de Navidul y La 
Piedad, la otra gran empre
sa toledana en elaborados 
cárnicos es Industrias Cárni
cas Tello, con una produc
ción durante 1990 de 3.600 
toneladas. Y el propósito de 
los hermanos Tello es conse
guir, después de la amplia
ción de las instalaciones que 
están haciendo, 5.000 mil to
neladas al año.

Cydes, aun siendo uno de 
las primeras industrias dedi
cadas al sacrificio de porci
no, con un volumen total el 
año pasado de 8.400 tonela
das, esta empresa no apare
ce entre las más importantes 
en lo que a elaboración de 
productos se refiere. De ahí 
que para algunos expertos, 
uno de los factores de la cri
sis de la empresa sea la poca 
atención que se ha prestado 
a este capítulo, considerado 
como mucho más productivo 
y con menos riesgo que la 
matanza, al tener un periodo 
de caducidad bastante más 
largo que ésta.

El delicado momento que 
atraviesa el sector es achaca
do, unas veces, a la feroz 
competencia que llega de fue
ra, encarnada normalmente 
por las grandes firmas. Otras 
veces el precio del ganado di
cen que es el culpable. Por 
ejemplo, ahora el cerdo está 
muy alto, obedeciendo sim
plemente a las leyes del mer
cado, en tanto que el vacuno 
y las aves, aunque no bajan, 
se mantienen, pero le hacen 
la competencia al porcino, en 
lo que a carne fresca se re
fiere.

Por tanto, muchos consi
deran que quien supere esta 
crisis dentro del sector, ten
drá la oportunidad de entrar 
en el reto europeo, y no du
dan en calificar el momento 
actual como «decisivo y  de
cisorio». Esto está obligando 
al gran esfuerzo que los in
dustriales están haciendo pa
ra no quedarse en la cuneta 
y llegar a Europa en donde se 
intuyen interesantes merca
dos, sobre todo, para los 
productos elaborados.

BEATRIZ JIMENEZ
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SUPERFICIE 114/119 M2, 
ASCENSOR, FACHADA EN 
PIEDRA Y LADRILLO DE TE
JAR, VIDEO-PORTERO, CA
LEFACCION DE FUEL-OIL, 
ARMARIOS EMPOTRADOS, 
PLAQUETA DE 1.a CALIDAD 
EN COCINAS, BAÑOS Y 
ASEOS. MADERA EN EL 
RESTO DE LA VIVIENDA, 
PUERTAS BLINDADAS, CO
CINAS TOTALMENTE AMUE
BLADAS, ETC

ó j é r i i k  entrega inmediata

AUTOVIA MADRID-TOLEDO

MADR'D ILLESCAS TOLEDO
0 ~--O — ------ Q

GETAFE ▲
YUNCOS

A 20 MINUTOS DE 
MADRID Y 15 DE TOLEDO, 
PISOS, LOCALES 
COMERCIALES Y PLAZAS 
DE GARAJE EN LA MISMA 
PLAZA DE YUNCOS

EDIFICIO DE 8 VIVIENDAS, 
LOCALES Y GARAJE:
C /J. LOPEZ E HIGUERAS, 1-3 
YUNCOS (TOLEDO)

EQUIPOS PARA RADIO AFICIONADO 
TELEFONIA MOVIL ¡MONTAJE GRATIS! 
AUTO RADIOS

DISTRIBUIDOR ANTENAS 
MHz

DISTRIBUIDOR OFICIAL 
TOLEDO Y PROVINCIA

Paseo de la Rosa, 118 T M A . M óvil: 908110812
Sta. Bárbara - 45006 TOLEDO M ENSATEL: 908100930
Tienda: (925) 22 41 05  Abonado: 29 21 35

MESON - RESTAURANTE

HORnO DE ASAR

c / Arrabal, 3. Teléf. 22 03 73 ■ 45003 TOLEDO

LA MEJOR CARNE, POSIBLEMENTE...

“TODA LA CARNE 
EN EL ASADOR”
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Cultura
Trabajos 
artesanales del 
Perú: una 
exposídón ton 
éxito
U na interesantísim a 
exposición organizada por la 
Fundación Iberoam ericana 
para  el D esarrollo ha tenido 
lugar en el Palacio de 
Benacazón entre los días 19 y 
28 de jun io . En ella hemos 
podido ver una im portante 
m uestra de productos 
artesanales peruanos: pinturas 
réplica de la escuela indígena 
de Cuzco, tapices, cerámicas, 
trabajos al cobre, animales 
tallados en piedras preciosas, 
c o fre s , b a rg u e ñ o s , espejos 
coloniales y todo tipo de objetos 
de d e c o ra c ió n  a r te sa n a l .

Estudiantes de Agen 
(Franda) en Toledo
Así como los estudiantes del Colegio 
Público A lberto Sánchez del Polígono 
Industrial de Toledo han ido a la ciudad 
herm anada de Agen, ahora han sido los 
escolares de esta ciudad francesa los que 
han venido a Toledo participando en ese 
intercam bio cultural que sirve para 
conocer nuevas tierras y nuevas gentes. 
Los escolares franceses han convivido 
durante unos días con los españoles del 
A lberto Sánchez, han conocido Toledo y 
hasta han sido recibidos en el Palacio de 
Fuensalida por Ana Rodríguez 
Mosquera, la esposa del presidente de 
Castilla-La Mancha.

El Centro de 
Profesores de Torrijos 
dausura un curso para 
e l profesorado de 
Centros Incompletos
U na treintena de m aestros de los centros 
escolares más pequeños de la zona de 
Torrijos han participado en un 
interesante curso de form ación, que 
acaba de clausurarse. En el citado curso 
se ha analizado la problem ática específica 
de los centros escolares incom pletos 
(aquéllos en los que el m aestro debe 
atender a alum nos de diversos cursos en 
una mism a aula).

El profesor Giordano 
en un Seminario sobre 
Literatura 
Hispanoamericana
El profesor chileno Jaime Giordano, del 
D epartam ento de L iteratura en Español 
de la U niversidad del E stado de Ohio en 
Norteamérica, está im partiendo un curso 
sobre L iteratura H ispanoam ericana, en el 
que están analizando textos de Gabriel 
García Márquez, Jorge Luis Borges, 
Carlos Fuentes, Mario Vargas Llosa, 
Julio Cortázar, Adolfo Bioy Casares y 
Alejo Carpentier. El curso, que ha sido 
organizado por el Instituto Universitario 
de la Fundación O rtega y Gasset, se 
viene desarrollando desde el pasado día 
17 en el Institu to  de Bachillerato El 
Greco y a él asiste un buen núm ero de 
profesores de L iteratura de EGB y 
Enseñanzas Medias.

/

48
Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #184, 1/7/1991.



U C H U ...Z A S

Buen teatro infantil y  juvenil
D urante una buena parte del mes de junio  ha venido 
celebrándose en el salón de actos del Centro de Enseñanzas 
Integradas de Toledo un encuentro de teatro  infantil y juvenil, 
organizado por el C entro de Profesores de Toledo. La m uestra 
ha facilitado el que se pueda ver sobre las tablas la excelente 
labor teatral que se está realizado en muchas de nuestras 
escuelas. H an sido 24 las obras representadas y 17 los centros 
de Enseñanzas Medias y EGB que han tom ado parte en este 
encuentro que ya se celebra por segunda vez.

" ¡a  tasa de la  felitidad”  de July 
Valdezate
July Valdezate hizo camino entre los versos con C ontinuidad  
poética  y con "Zarzas y  rosas, intentó la maravillosa historia de 
contar con sus novelas Egipcia y María A m o r  y ahora saca a la 
luz un prim oroso libro, titulado Casa de la felicidad, en el que 
esta au to ra  abre su corazón al m undo para  regalar alegría por 
medio de su im aginación desbordante y su palabra precisa.
Casa de la felicidad  presenta, además, el valor añadido de estar 
prim orosam ente ilustrado por el artista toledano Cecilio 
Guerrero Malagón.

¡Por favor, 
un vaso de agua!

L a sofoquina de este verano nos tiene los cuerpos 
com o cecina, tan to  es así que el filósofo zocodo- 
verino anda gestionándose unas vacaciones en no 

sé que som bra, porque dice que esto no lo aguanta 
más. Y menos mal que llevamos unas sem anas vivien
do de las rentas refrescantes de lo de Marta Sánchez 
en la revista del color y la foto-poster, de la que el ge
nial Raúl del Pozo en su colum na dijo  que «lo tenía 
de collarete». Pero con la sudorina y la sofoquina y 
la sequía cultural estamos nosotros para collaretes, que 
dice don Euseb, genial donde los haya y filósofo de 
la yet.

Pero  no es cuestión de ponerse a llorar, sino a tra 
bajar, que ya lo dijo  tam bién (y muy bien dicho por 
cierto, o f  course) un edil. Y eso es lo que deben estar 
haciendo los nuevos m andam ases de la cultura en to 
dos los pueblos de nuestra provincia (y en las ciuda
des). Y puestos a m andar y dirigir, cultura práctica, 
cultura popular, debieran ser los políticos los que to 
men las decisiones y m arquen las líneas m aestras, pe
ro debieran ser los profesionales, los que están todos 
los días en el a jo , los que entienden de verdad del te
m a, los que gestionasen el día a día y, así, evitar el 
hecho y la posibilidad de estar cuatro  años al aire de 
las ocurrencias-gustos-o-disgustos de algún obnubila
do o de algún genio. En Toledo parece que se tiene 
bien aprendida la lección con el buen ejem plo del fun
cionam iento del teatro  de R ojas en la anterior cam 
paña, gestión que hizo bueno (y aplaudido) al geren
te, y gestión que hizo buena (y aplaudida) a María 
Eugenia Hernández-Gil Mancha, m usa de la que dice 
el filósofo que «la vam os a echar de m enos, am og, 
am og».

C laro que a m usa m uerta , digam os que m usa pues
ta, pues tenem os en la im perial ciudad concejala libe
rada de cultu ra , parques y jard ines, con lo que vere
mos necesariam ente, adem ás del esperado «C ultural 
Toledo», adornos florales en los conciertos y ecolo
gía a raudales. Mas dese todo  por bien venido, si es 
por el bien de este pueblo de secano que suda pensan
do en Marta Sánchez en este verano de pertinaz se
quía.

E sta m o s  esperando, como agua 
de mayo, la nueva programación 
cultural. Mientras viene, soñamos 

con Marta Sánchez, de la que 
dijo Raúl del Pozo que “lo tenía 

de collarete”.
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NOSTRVE
N.° O - Junio 91 - Precio 150 Ptas.

En los kioscos de Talavera de la Reina puede encon
trarse un cómic con una particularidad muy especial: 
ha sido elaborado en toda su extensión por alumnos de 
Enseñanzas Medias y algunos profesores de los Cen
tros de la ciudad, la Escuela de Artes Aplicadas, los 
Institutos de Bachillerato Puerta de Cuartos, Gabriel 
Alonso de Herrera, Padre Juan de Mariana, Ribera del 

Tajo, el San Isidro y el Juan Antonio Castro.

Portada de la publicación en la que han colaborado todos los centros públicos de enseñanzas medias de Talavera de la Reina.
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Viñeta muy elaborada del «prole» José Luis Espinosa.

Expresiva técnica pictórica de CEDE, del Juan Antonio Castro.

E l cómic es un hecho cul
tural que ha calado hon
do dentro de la sociedad 

de los medios de comunica
ción pasivos y que, por mu
chos avances tecnológicos 
que se produzcan, permane
cerá ahí porque es un pro
ducto atractivo que conecta 
con los intereses de los niños, 
de los jóvenes y hasta de los 
adultos. El cómic necesita de 
la complicidad activa del lec
tor para reinventar las histo
rias, frente al espectador pa
sivo de los dibujos animados 
de la televisión. Pero los mu
chachos de los centros de Ta
layera de la Reina han dado 
un paso más, han creado la 
historia y los personajes, han 
dibujado las viñetas, han ela
borado los bocadillos que al
bergan los mensajes lingüís
ticos y han editado el pro
ducto.

Sus objetivos los ha deja
do muy claros Riff Raff en 
la reflexión de la primera pá
gina, en la que nos explica el 
principio de esta idea tan fe
lizmente llevada a la prácti
ca. Dice Riff Raff «cuando 
una fría tarde de un frío día 
de enero me presenté en la 
Escuela de Artes, tuve la 
agradable sensación de sentir 
el cómic en lo más profundo, 
¿que cómo?, muy sencillo, 
porque sentí. El cómic nace 
en el preciso instante en que 
unos aprendices de artista 
dan la vida por algo en lo que 
creen, en lo que más creen 
(suena bien ¿no?)... ¿Y por  
qué toda esta reflexión?, es 
muy simple. A estas alturas 
ya es obvio que el cómic (el 
octavo arte) no va a compe
tir, ni puede, con el cine, ni 
con la televisión, ni mucho 
menos con el vídeo. En cam
bio, la pantalla grande, la 
chica y  el subsodicho vídeo 
andan enzarzados en una 
pugna continua, a ver quién 
puede más. Sucede eso por
que los tres manejan la mis
ma técnica: la imagen en mo
vimiento. Pero los Tebeos, si 
asilos queremos llamar, son 
otro cantar, nada del mismo 
perro con otro collar, como 
los mencionados tres medios 
audiovisuales. Los Tebeos se 
venderán más o menos, pero 
han sido, son y  serán insus
tituibles. Sufrirán cambios y  
mutaciones pero nunca serán

suplantados. No hay otra co
sa igual. Es la magia. Es el 
cómic. Es... mi vida».

El cómic, un excelente 
medio para la 
creación imaginativa

El cómic es un producto 
típico que refleja los gustos 
—y disgustos— de la socie
dad que lo consume y lo pro
duce. Es un medio de comu
nicación muy apto para que 
los principiantes de la crea
ción, nuestros muchachos, 
den rienda suelta a su imagi
nación y se expresen con liber

tad de muy diferentes for
mas, pues precisamente el có
mic, por el carácter icónico- 
literario de su lenguaje, se 
puede relacionar de alguna 
manera con medios artísticos 
de expresión más específicos, 
como son el teatro, la nove
la, la pintura, la ilustración 
publicitaria, la fotografía, el 
cine, la televisión... Con el 
teatro tienen en común la 
«acción dialogada», el paren
tesco narrativo del cómic con 
la novela es evidente, se cuen
tan historias secuenciadas e 
incluso encontramos novelas 
traducidas al lenguaje-cómic, 
de la pintura heredan los có

mics un importante repertorio 
de técnicas que van del dibu
jo a línea hasta las sensibili
dades y recursos expresivos 
del color, la relación con el 
cine es tan evidente como con 
la novela, sólo tenemos que 
recordar la obvia compara
ción con la película que pro
tagonizó Madonna, titulada 
Dick Tracy. Por todas estas 
circunstancias es un hecho 
culturalmente importante la 
creación de cómics, porque 
con ello se aprende también 
a «leer» las artes que más 
arriba hemos relacionado.

Algo de esto nos explican 
en el editorial de esta obra de 
los talaveranos. Nos dicen lo 
siguiente: «Está usted frente 
a la puerta de entrada de uno 
de los medios más híbrido, 
sugerente, ambiguo, descara
do, acorde con el caos de la 
época, pirata de los medios 
de expresión. Un medio ca
pacitado para generar movi
miento y  sonido, para jugar 
con el tiempo, para narrar, 
poético y  metafórico, cine
matográfico y  pictórico, ca
paz de alterar sus instintos 
(nobles o animales) y  todo 
ello sobre una simple hoja de 
papel. Ocupar el espacio en 
blanco de una viñeta es un 
bonito ejercicio y  leer histo
rietas, una adicción saluda
ble. Pero no se engañe, el 
auténtico autor no es el dibu
jante, sino su imaginación, la 
de usted, y  su capacidad de 
leer cualquier tipo de signo 
impreso».

Y nos parece muy conve
niente terminar con unas pa
labras de estos chicos, una re
comendación culturalmente 
muy provechosa para recupe
rar el grado de inocencia, li
bertad y desinhibición que 
tantas veces nos falta en este 
mundo pragmático puro y 
duro que nos ha tocado vivir. 
La recomendación de estos 
creadores es la siguiente: 
«Quítese las gafas-de-ver-el- 
mundo y  cítese con su parte 
más inconsciente para disfru
tar del espectáculo. O mejor: 
recreese viendo cómo de su 
mano fluyen líneas mezcla
das con sus más íntimas in
terioridades y  con qué con
tundencia consigue hablar de 
sus exterioridades. No sea tí
mido, dibuje una viñeta».

TOS/LOC
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Sociedad

Víctor Palomino se proclamó 
M ister Toledo
El estudiante Víctor Palomino, de 17 años de edad, fue 
condecorado con el bello galardón de Mister Toledo durante el 
concurso celebrado el pasado viernes en la discoteca Splash. 
Además de la belleza del elegido quedaron patentes más cosas. 
Por ejem plo, los hom bres son más inhibidos que las mujeres a 
la hora de presentarse a este tipo de concursos. En principio 
estaban inscritos más de 20 pero al final sólo com parecieron en 
el escenario nueve, tres de ellos de Madrid y seis de Toledo. En 
la foto, algunos de los concursantes preparándose para  la 
competición.

Agua Loca festejó su quinto aniversario
La electrizante discopiscina A gua Loca celebró la pasada 
sem ana su quinto aniversario derrochando entusiasm o, poderío 
y algunas copas de cham pán. Son ya cinco años siendo un 
punto de referencia obligado en la som nolienta noche veraniega 
toledana. Los asistentes d isfru taron de la simbólica efeméride y 
se m ostraron más alegres y batalladores que nunca
52

Sánchez Dragó en la  fiesta  
de los médicos
El apocalíptico Fernando Sánchez Dragó, conocido entre sus 
detractores como «Fernando Sánchez Ladró», profirió  una 
conferencia en el restaurante M onterrey con m otivo de la 
patrona de los médicos bajo el plom izo título De lo divino y  lo 
hum ano. Sánchez Dragó, que se defiende de sus detractores 
diciendo que «si ladramos es que cabalgamos» supone un 
ejem plo suprem o de lo que es el cam aleonism o ideológico.

Rejoneo de a lta  calidad en Toledo
El dom ingo se celebrará en la plaza de toros de Toledo bajo un 
sol de injusticia una corrida del arte del rejoneo con novillos 
pertenecientes a la ganadería de Ana María Peña, de Calera y 
Chozas. Lo más lucido del rejoneo actual com parecerá. Curro 
Bedoya, Ginés Cartagena (en la imagen), César de La Fuente y 
Fermín Bohórquez. El rejoneo aporta  a los que lo ejercen 
menores emolumentos que el toreo a pie. En España no existe 
la alternativa, en Portugal sí.

w. Eugenia, emocionadaun
?#> su aespedida
-a ^  concejala de C ultura María Eugenia Hernández-Gil
/lancha ha estado recibiendo agasajos y despedidas durantes 
stos días por parte de personas que la han valorado en su 
usta m edida. Esta vez le tocó el turno a los trabajadores del 
eatro Rojas, teatro  que muy pocos «sabían que existía» hast 
ue María Eugenia tom ó el bastón de m ando y se dedicó a 
rom ocionarlo.
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Apoteosis de trofeos en e l festival 
taurino de la  teñera  edad

Splash será sede de la  e len ió n  de Miss 
Toledo y  M iss C astilla -la  M antha y...

Nueve orejas y un rabo cosecharon el novillero de Mora 
Joselito, Obdulio Pérez, Samuel López, Borja Baena, jinete, 
Jesús Alonso Pérez, bargueño y «Eugeniete». Sucedió en el 
festival taurino en hom enaje a la tercera edad celebrado la 
pasada sem ana en Toledo. Los novillos fueron de las 
ganaderías de A ldeaquem ada y de C aridad Cobaleda.

Bellezas com o aparecen en la imagen —tom ada el pasado 
viernes en la discopiscina Splash— se contonearán y exhibirán 
sus dionisíacos cuerpos con m otivo de la elección de las mises 
provinciales y regionales. A unque quedan por confirm ar 
definitivam ente las fechas todo apunta  que Miss Toledo tendrá 
lugar el próxim o 12 de julio  y Miss C astilla-La M ancha el 29 o 
el 30 de agosto. En estos concursos de belleza siempre queda 
patente una cosa a la hora de la elección. El libro de los gustos 
está en blanco.

la  m anha veraniega " in  (resiendo"
Si ya la m archa preveraniega apuntaba poderío y vigor cuando 
el calendario ha dado aposento al verano esta tendencia no ha 
hecho sino crecer. Si no, com prueben cómo en una conocida 
discopiscina de nuestra provincia el personal se dejaba el 
oxígeno al ritm o de esa canción de Paco Clavel que dice 
«negro, cabeza loca». Sucedió el pasado sábado, y es que los 
sábados y los viernes están em patados en lo que a m archa se 
refiere. Los tiempos cambian.

Jesús G il form ará p arte  d e l jurado
Este soriano m etido a alcalde de Marbella y a presidente del 
A tlético de M adrid se apun ta  a un bom bardeo. Salvo 
im previstos de últim a hora  —nunca se tiene nada seguro con 
tipos de esta índole— fo rm ará  parte del ju rado  que elegirá a la 
representante castellano-m anchega que com petirá luego para 
Miss España. A dem ás de el inefable Gil y Gil se quiere que 
tam bién com pongan el órgano decisorio toreros, que como diría 
alguno, «entienden m ucho de ganado».

53

BA
RR

I

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #184, 1/7/1991.



Manuel Díaz, propietario de Navidul, pidió a un banco su primer millón de pesetas para poder comprar jamones frescos.

Dicen que ahora viven con más tensión

Cómo hicieron su primer millón
de pesetas

Partieron de la nada con un préstam o bancario o con 
unos pequeños ahorros, nunca m ás de 9 0 .0 0 0  pese
tas. Arriesgaron mucho y pusieron todo su esfuerzo  
en sacar sus ideas ade lan te .
Ahora, son im portan tes hom bres de negocio y todos  
ellos nos cuentan cómo hicieron su p rim e r m illón . 
La m ayoría  confiesa que en la actualidad  viven m e
nos tranquilos que cuando em pezaron -p u e s  ahora  
s í tien en  algo que p e rd e r- , pero su exp erien c ia  les  

perm ite  tom arse las cosas con m ás reposo.

Navidul ocupa el primer 
puesto en España en 
la elaboración de ja 

mones. Cuenta con 25 facto
rías repartidas por todo el te
rritorio nacional y dos en 
Francia, aparte de diferentes 
puntos de distribución en 
otros países. La marca Navi
dul existe desde hace 15 
años y alrededor de ella se 
ha centrado toda la produc
ción. En la actualidad salan a 
diario 5.000 jamones.

Detrás de este gran impe
rio cárnico está un torrijeño 
sencillo de 66 años, Manuel 
Díaz, que empezó de crío ha
ciendo matanzas a domicilio.

Durante la guerra civil, su 
padre le buscó un trabajo en 
el antiguo matadero militar 
de Sonseca, «un pueblo que 
apreció muchísimo porque 
gracias a él estoy en este

gremio», subraya Manuel 
Díaz. Al volver del servicio 
militar abrió una pequeña 
salchichería en Torrijos 
«cuando no había ninguna» 
y se casó con Lourdes del

Rio, hija de un carnicero, y 
«una maravillosa mujer que 
me ayudó mucho». Sus ini
cios fueron «poquito a po
quito. Empezamos matando 
dos cerdos a la semana y 
durante la mili en Gerona, 
aprendí a hacer morcillas de 
caldera y salchichas. Dos 
productos que tuvieron mu
cha aceptación», recuerda el 
hoy propietario de Navidul 
quien no ha olvidado cómo 
hizo su primer millón de pe
setas: «fue un préstamo que 
pedí hará 18 años, para po
der comprar jamones frescos 
pues no tenía suficiente con 
los que fabricaba».
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Adolfo Muñoz comenzó su andadura en el mundo de la 
restauración con unos ahorros de 15.000 pesetas.

Juan Rubio compró su primera almazara de aceite a su 
padre, con un préstamo bancario.

El padre de Justino Pérez adquirió una constructora y dos 
complejos hoteleros, comerciando con cereales.

“ S i dejase de trabajar creo que envejecería 
prematuramente. ” ____

En las pasadas Navidades, 
Manuel Díaz sufrió un grave 
infarto del que todavía se es
tá recuperando. A raíz de su 
enfermedad ha pensado mu
cho en lo que es más impor
tante para él, sus hijos y su 
mujer. «La unión de la fami
lia no se puede comparar 
con nada ni siquiera con el 
éxito en los negocios. Ellos 
siempre me han apoyado y ■ 
cuando me he equivocado en 
las cosas, nunca me lo han 
recriminado. Gracias a su 
ayuda ahora vivo más tran
quilo que cuando arranqué.»

Manuel Díaz se plantea 
que tal vez no sea tan impor
tante en la vida trabajar tan
tas horas como él hizo. 
«Eran 15 horas todos los dí
as. Cuando ahora veo que 
con ocho horas es suficiente 
para sacar el trabajo ade
lante, pienso que tanto es
fuerzo sólo conduce a matar 
a las personas. No es nece
sario en la vida tener un 
gran capital, pues lo princi
pal es la familia».

Sus seis hijos son los que 
actualmente llevan el nego
cio «y lo hacen estupenda
mente». Manuel Díaz ase
gura que él sólo se ocupa de 
«cosas leves», pero su 
empresa sigue creciendo y 
para finales de año inaugura
rán una nueva factoría en 
Olías del Rey, más grande 
aún que la de Torrijos.

Arturo Fernández, natu
ral de Puebla de Montalbán

y propietario de la discopisci- 
na Agua Loca, comenzó en el 
mundo de la construcción 
con 90.000 pesetas que tenía 
ahorradas y un préstamo ban
cario. Con ello compró un so
lar en Torrijos por 400.000 
pesetas y construyó un blo
que de ocho viviendas. Esta 
operación proporcionó a Ar
turo Fernández, de 47 años, 
su primer millón de pesetas. 
En la actualidad posee un 
grupo de 17 empresas promo
toras que trabajan preferente
mente en Madrid, Valencia, 
Sevilla y Barcelona.

Arturo, antes de introdu
cirse en el mundo de los 
constructores, comenzó tra
bajando de chófer particular; 
«después he hecho de todo, 
mecánico, taxista, montador 
de las compuertas del panta
no de Castrejón... Soy bas
tante inquieto y me he ido 
metiendo en todos los nego
cios que me han ofrecido. 
Para mí es todo un reto».

Este empresario confiesa 
que para él los negocios son 
una droga que no puede de
jar. «Ese mundo es como un 
juego de azar que te pica el 
gusanillo. Hay que tener 
mucha intuición. Pero ahora 
es cuando tienes más miedo 
a fracasar, porque cuando

empiezas no cuentas con na
da que perder, y a m í me 
gusta jugar fuerte».

No porque haya consegui
do situarse en la vida, ha lo
grado estar más tranquilo. 
«Hoy tengo más problemas» 
y asevera que el empresario 
no vive tan bien como la 
gente piensa, eres responsa
ble de muchas personas y si 
eres un poco humano, vives 
los problemas de todas las 
personas que te rodean». 
Arturo Fernández demues
tra ser muy ambicioso pues 
aunque se siente satisfecho 
con lo conseguido, opina que 
aún no ha alcanzado su me
ta: «seguiré hasta donde me 
dejen y tenga fuerzas».

D isfrutar  
<on el trab ajo

Juan Rubio tiene 60 años 
y nació en Fuente El Fres
no, provincia de Ciudad Re
al. Es propietario de la em
presa Aceites Toledo cuya 
factoría está en Los Yébe- 
nes, y de la filial Refinería 
Andaluza ubicada en Córdo
ba. Las dos empresas están 
consideradas como las más 
modernas de España, un 
prestigio que se han ganado

a fuerza de invertir 100 mi
llones de pesetas todos los 
años, en nuevas tecnologías. 
Su producción se estima en 
400.000 litros de aceite en 
cada turno de ocho horas.

Pero estás importantes 
factorías salieron de una pe
queña almazara de Yébenes 
que Juan Rubio compró a 
su padre en 1955 con un 
préstamo bancario de «jus
to» un millón de pesetas.

A los 13 años de edad, 
Juan Rubio comenzó a tra
bajar en una fábrica de hari
nas de su padre y cuando se 
casó, decidió independizar
se, pidiendo el préstamo para 
comprar la almazara cuyos 
intereses iba pagando de su 
propio sueldo en la fábrica.

Fue desarrollándose como 
almacenista de primera pro
ducción en tierras gallegas y 
con la liberalización del mer
cado se introdujo como uno 
de los vendedores en exclu
siva de aceite a granel en 
Galicia.

Cuando en 1974 llegó el 
envasado total de aceite, le
vantó su primera factoría en 
Yébenes «en la misma alma
zara donde empecé». Juan 
Rubio hace mucho énfasis al 
comentar: «He tenido que 
arriesgar muchísimo», pero 
argumenta que «no me retira
ré porque creo que si lo hago 
envejecería prematuramente. 
Yo disfruto en mi despacho y 
no puedo evitar echarlo de 
menos cuando estoy de vaca-

55
Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #184, 1/7/1991.



Arturo Fernández arrancó en el mundo de la construcción con 90.000 pesetas que Enrique Salamanca y su hermano Valentín montaron con un préstamo el Bar
tenía ahorradas. Toledo.

“ L os negocios son todo intuición y un 
gusanilloque te pica constamente.”

dones. Fuera de aquí me 
aburro y no me acoplaría a 
una vida sedentaria».

No toda su vida de empre
sario ha sido un camino fá
cil. En 1982, pasó unos mo
mentos muy difíciles cuando 
la fábrica de Yébenes se 
destruyó totalmente a causa 
de un incendio. «El personal 
que tengo allí hizo un es
fuerzo sobrehumano para le
vantarlo y en diez días está
bamos envasando aceite ca
si artesanalmente para no 
dejar de abastecer a nuestra 
clientela», cuenta Juan Ru
bio recordando como en 
aquella dura situación volvió 
a pensar en sus inicios. «Pe
ro tal vez fue peor pues tenía 
la responsabilidad de estar 
establecido en el mercado y 
correr el peligro de desapa
recer. A pesar de todo guar
do buenos recuerdos de 
aquello, pues verificamos de 
lo que éramos capaces».
56

Aunque trabaja relajado, 
contando con una empresa 
bien situada, Juan afirma co
mo en una contradicción que 
está las 24 horas del día en 
tensión. «No te puedes dor
mir y debes estar al tanto del 
mercado único que se abre y 
de las multinacionales».

Ninguno de sus cuatro hi
jos, trabaja en el sector pero 
todos son empresarios, «así 
apreciarán lo que cuesta 
abrirse camino en la vida, 
pero creo que les costará 
más triunfar precisamente 
por no haber partido de la 
nada», opina Juan Rubio.

Adolfo Muñoz Martín 
posee uno de los restaurantes 
más prestigiosos de Toledo, 
Restaurante Asador Adolfo.

Tiene 37 años y nació en Bel- 
vis de la Jara. Recientemen
te ha sido galardonado con el 
premio «Castellanomanchego 
del año» que concede la Casa 
de Castilla-La Mancha.

Desciende de una familia 
de agricultores. Cuando te
nía 13 años, discutió con su 
padre por como llevar los 
cultivos, «cosa de niños» y 
decidió irse a trabajar a Tole
do. Comenzó como camare
ro en una venta, «trabajando 
de 8 de la mañana a una de 
la madrugada y libraba una 
tarde cada dos semanas», 
recuerda Adolfo sonriendo. 
Cuando volvió del servicio 
militar y después de haber 
estado detrás de una barra en 
otro bar, decidió independi

zarse. Con 15.000 pesetas 
que tenía ahorradas se asoció 
con Antonio Galán y juntos 
se hicieron cargo de dos ca- 
fetería.frestaurante, una en el 
Club de Tenis Toledo y la 
otra en el antiguo Centro de 
Seguridad e Higiene. «No 
pagábamos nada y nos deja
ron, a pagar cuando pudié
ramos, todos los licores, co
midas y demás materiales».

En 1978 montó su propia 
cafetería en las galerías del 
Miradero. «Aquí hice mi pri
mer millón de pesetas que 
me permitió pagar el traspa
so de un local donde puse mi 
restaurante», que más adelan
te ampliaría y con lo que pu
do montar su otra cafetería- 
restaurante La Catedral. 
Adolfo asegura que su presti
gio se lo ha ganado rodeán
dose de un buen equipo, «si 
no hay un buen cocinero, un 
buen maítre, un buen servi
cio, no sirve de nada».
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Nunca hay que pasarse y siempre se debe estar 
aprendiendo.”

Defiende la imaginación 
en la cocina y partir de un 
buen producto, pero sobre 
todo «no hay que pararse 
nunca y siempre se debe es
tar aprendiendo de todo lo 
que rodea al mundo de las 
restauración. El secreto del 
éxito está en sentirte a gusto 
con tu trabajo y hacer las 
cosas loablemente bien».

Los hermanos Valentín y 
Enrique Salamanca están al 
frente de la Cafetería Toledo, 
uno de los locales más cono
cidos de la ciudad. Su profe
sión les viene de fam ilia 
cuando a finales de los años 
20, sus abuelos que eran va
lencianos comenzaron a ha
cer la temporada de verano 
en Toledo, montando un 
quiosco en Zocodover donde 
vendían horchata, limón y 
agua de cebada.

«Después mi padre pon
dría un bar en Santo Tomé 
y aunque no nos dejaron 
dinero s í heredam os un 
buen prestigio», matiza En
rique Salam anca, quien 
cuenta cómo el primer mi
llón de pesetas, lo consi

guieron los dos hermanos 
con un préstamo de un ban
co. «Once millones para 
poder acceder al traspaso 
del Bar Toledo», donde ac
tualmente venden unos 350 
litros diarios de horchata y 
limón granizado.

Cuando consiguieron pros
perar, se hicieron con el tras
paso del restaurante La Boti
ca, también en la plaza de 
Zocodover como El Toledo, y 
mediante otro préstamo de 25 
millones de pesetas. Precisa
mente este local ha sido aho
ra traspasado por los herma
nos Salamanca a la multina
cional McDonalds por una 
sustanciosa cifra.

«Tenemos más tranquili
dad que cuando empezamos 
pero las preocupaciones no 
faltan. Los negocios mar
chan aunque no todo lo bien 
que quisiéramos. Los empre
sarios no podemos remediar

ser unos llorones, por eso 
somos empresarios », apunta 
Enrique Salamanca que 
ocupa también el cargo de 
presidente de la Asociación 
Provincial de Hosteleros.

Por su parte, Justino Pé
rez Sánchez, de 69 años y 
natural de Pueblanueva, es 
propietario de los complejos 
hoteleros Beatriz, ubicados 
en Toledo y Talavera, así 
como de la empresa cons
tructora Juste que promueve 
en las dos ciudades.

«A mi padre le ha costado 
mucho llegar donde está, co
menzó a trabajar a los seis 
años en el campo para que 
su familia pudiera comer y 
apenas sabe leer ni escribir. 
Creo que lo suyo no es nor
mal», dice orgul lusamente su 
hijo Justino Pérez Rodrí
guez, de 34 años.

Al volver de la mili, Justi
no Pérez Sánchez comenzó

a comprar y vender cereales, 
sus hijos Diego e Ignacio 
cuando tenían 14 y 15 años, 
le echaban una mano en esta 
tarea. Fue en 1956 cuando se 
afincaron en Talavera cons
truyendo naves comerciales 
y contando con el dinero que 
sacaban del cereal.

Sus inversiones en la 
construcción les dio para le
vantar su primer hotel en Ta
lavera con 161 habitaciones, 
y en 1986 construirían el 
complejo de Toledo con 295 
habitaciones. «Su mayor va
lía es haberse arriesgado 
siempre mucho», dice de su 
padre Justino quien comenta 
cómo solo él, se ha topado 
las cosas ya hechas. «El úni
co que puede presumir de 
haberse encontrado algo soy 
yo. Empecé directamente en 
el hotel de Toledo mientras 
mis hermanos partieron de 
la nada con mi padre».

Todos ellos son hombres 
que han tenido buena vista 
para los negocios y sin pen
sarse dos veces el riesgo que 
corrían, han triunfado.

CONCHA DEL CASTILLO

-15 RAZONES PARA VIVIR MEJOR -
* /  1.580.000 m 2 SUPERFICIE URBANIZADA

V  400 PARCELAS

V  2.500 m 2 MINIMOS POR PARCELA

V  PARCELAS TOTALMENTE VALLADAS Y URBANIZADAS

V  22.600 m 2 DE ZONAS COMERCIALES Y SOCIALES 

» /  143.390 m 2 DE ZONAS VERDES Y PARQUES

V  191.011 m 2 DE AVENIDAS Y CALLES

CIUDAD REAL

V  6.059 m 2 DE EQUIPAMIENTO DOCENTE Y CULTURAL 

» /  9.753 m 2 DE APARCAMIENTO

» /  1.201.770 m 2 DE SUPERFICIE PRIVADA 

| /  3.054 m 2 DE ZONAS DEPORTIVAS 

* /  MILLONES DE m 3 DE AIRE PURO 

» /  VIVIR EN LA MISMA CIUDAD DE TOLEDO

V  AMPLIAS FACILIDADES DE PAGO

V  DAR A SU FAMILIA UNA VIDA MEJOR

M A D R ID ^ 2/

venga a .... P
PROMUEVE Y VENDE: 

O ficina en Toledo: 
O ficina en Madrid:

PROMOTORA RESIDENCIAL SAN BERNARDO, S.A.
ESCALONA, 5 (Bis) - 45004 TOLEDO - S  21 14 90 - Fax: 21 14 90 
TORRE DE MADRID - Planta 7, Oficina 16 - 28008 MADRID - S  559 72 72
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Componiendo el 
verde esmeralda 
de una piscina de 
capricho, la cal 
de los muros y 
mu retes, y el 
azul noche 
estampado de 
estrellas. Un 
espectáculo de luz.

al pie del im|
Beatriz.

mejor en ambiente, 
Gris es la discopiscina 

w J  de Toledo, especial 
L  y  para los exquisitos

de la noche. 
Gris. Lo más cerca

DISCO Para Perc*erte-
T O L E D O
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El camino

La selección, utilizando el sistema que hizo a l Milán campeón de Europa, ha llegado a la final por segundo año consecutivo.

La selección juvenil finalista 
del Campeonato de España 

por segundo año consecutivo en el Bernabéu

Año de oro para el fútbol 
castellano-manchego

La selección juvenil de fútbol ha redondeado una excelente temporada al colarse en la final 
del Campeonato de España de selecciones territoriales tras derrotar brillantemente y con 
autoridad a la selección madrileña. Es el éxito de un hombre llamado Angel García Bermejo, 
que ha apostado por el fútbol ofensivo, y de unos jugadores que han interpretado a la perfec

ción el sistema zonal. El fútbol castellano-manchego está en ebullición.

El fútbol castellano-man
chego se encuentra en ese 
estado que los faraones 

denominaron «vacas gor
das». Tras el fulgurante as
censo del Albacete Balompié 
ahora le ha tocado el turno 
a la selección juvenil de nues
tra región, que curiosamen
te utiliza idéntico sistema tác
tico que Benito Floro. Nues
tro combinado ha alcanzado 
la final del fútbol nacional 
60

juvenil por segundo año con
secutivo. El acceso a a esta fi
nal de nuestra selección no es 
una criatura del azar. La 
temporada pasada también 
sucedió y nuestro equipo se 
midió en el partido decisivo 
contra Castilla-León. Tras 
los 90 minutos reglamenta
rios los castellano-leoneses se 
alzaban con los laureles al 
vencer por uno a cero. El re
sultado fue de una injusticia

palmaria. Castilla-La Man
cha pegó cuatro postes y en
cajó el gol asesino a falta de 
dos minutos para la conclu
sión. Si la suerte se muestra 
neutral nuestra selección de
be proclamarse campeona 
con todos los pronuncia
mientos favorables. Posee la 
experiencia de la que carecía 
el año pasado y además ha 
logrado una conjunción más 
precisa en sus líneas.

Llegar a una final de esta 
enjundia ha costado sudores, 
lesiones y otras cosas del de
porte. Primeramente se jugó 
en Badajoz una especie de 
sector en el que participaron 
además de Castilla-La Man
cha, las selecciones de Ceuta 
y Melilla, Madrid y Extrema
dura. Se vencieron todos los 
partidos excepto el de Ma
drid, con quien se empató a 
un gol tras tener el marcador 
a favor casi todo el choque. 
Se clasificaban los dos prime
ros para cuartos de final y 
Madrid lo hizo en primera 
posición por el gol-average. 
El rival a batir tras estos 
compromisos era Baleares a 
doble partido.

Los isleños fueron a tenor 
del resultado un contrincan
te asequible para nuestro 
combinado. En su territorio 
se le batió por dos goles a 
tres. Aquí volvieron a hincar 
la rodilla por la mínima, uno 
a cero. Tras este aperitivo de 
nuevo Madrid volvió a apa
recer en el horizonte de las se
mifinales. Los del Foro po
seen un equipo con grandes 
individualidades, entre ellas 
Patri, un jugador provinien- 
te del Betis por el cual el club 
que dirige Jesús Gil pagó una 
astronómica cantidad. El pri
mer asalto sería en Madrid, 
concretamente en el campo 
del Moscardó. Se enfrenta
ban el juego individualista 
frente al juego colectivo en su 
más ortodoxa acepción.

Castilla-La Mancha no 
contaba con que el árbitro se 
iba a obsesionar en favorecer 
al combinado de la capital. 
Todos nuestros seleccionados 
fueron amonestados con tar
jeta amarilla excepto dos que 
se llevaron la roja. El parti
do concluyó con una derro
ta esperanzadora después de 
lo que podía haber sido. Se 
perdió por tres goles a dos. 
El partido de vuelta en Cuen
ca dilucidaría quién se en
frentaría a Andalucía en el 
Santiago Bernabéu.

¿Soñó la noche anterior 
Paulino, jugador del Albace
te Juvenil y delantero centro 
de la selección que en el mi
nuto cuatro de la segunda 
parte iba a perforar las redes
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Sanli García y  José Luis Pinto, dos ciudarrealeños con pólvora en las botas cuyo concurso 
ha sido vital para lograr este éxito.

del madrileño Rivas? El me
nudo lateral Marcos se hizo 
con el balón por la banda iz
quierda, sirvió ventajosa
mente al también menudo 
Juanma y éste cedió a Pauli
no que no desaprovechó la 
ocasión. La eliminatoria es
taba igualada y además el 
tanto llegaba en un momen
to psicológico, al inicio de la 
segunda parte.

A raíz del gol la selección 
comenzó a exhibir su fútbol 
más depurado. Triangulacio
nes, pases al primer toque, 
desplazamientos al hueco. 
Tal como dice Maturana 
«quien juega bien acaba ga
nando», y así sucedió. A fal
ta de 20 minutos para la con
clusión el conquense Pedro se 
la metió en perpendicular a 
Poyatos, éste pisó área con 
decisión resultando zancadi- 
lleado por un zaguero madri
leño. El máximo castigo lo 
transformó Tajuelo. La final 
esperaba a la selección por 
segundo año consecutivo.

Albañiles 
e ingenieros

En la llegada a la final de 
los blancogrosella tiene una 
gran responsabilidad su en
trenador, Angel García Ber
mejo. Nació en Alcolea de

Calatrava (Ciudad Real) y
como jugador militó 12 tem
poradas en el Manchego. El 
sistema implantado por este 
entrenador que accede al lu
jo de sentarse en el Bernabeu 
posee evidentes analogías con 
el usado por Sacchi en el Mi
lán y por Floro en el Albace
te.

«No hacemos nunca mar
eajes al hombre, damos al ju
gador libertad para que desa
rrolle su fútbol, sólo le da
mos algunas pautas —señala 
Bermejo— . Intento que to
dos mis jugadores sean alba
ñiles e ingenieros a la vez. 
Nosotros siempre salimos al 
ataque, ni nos cerramos ni 
nos interesa que se cierren. 
Sitúo a cada jugador en el 
campo como pienso pero lue

go le dejo la iniciativa» pro
sigue este exultante entrena
dor.

Bermejo espera que 
Castilla-La Mancha acuda en 
auxilio de su selección ante 
este desafío histórico. Proba
blemente serán bastantes 
castellano-manchegos los que 
acudan. Los seguidores del 
Atlético de Madrid en la re
gión —que son legión— 
comparecerán un poco antes 
para ver los dos partidos. Se 
dice que saldrá un autobús 
desde Talavera, varios desde 
Ciudad Real y Albacete y al
guno desde Cuenca, indepen
dientemente de los coches 
particulares. La selección la 
componen siete jugadores del 
Albacete por lo que se espe
ra una respuesta masiva de

esta ciudad. «Sé que al prin
cipio vamos a estar en fami
lia —comenta Bermejo— pe
ro espero que en el segundo 
tiempo haya más gente. »

Bermejo no enseña a sus 
pupilos el antifútbol, esa con
cepción tacaña y ultradefen- 
siva que hurca el espectáculo 
a los asistentes y que puede 
conseguir que la gente deje de 
acudir a los estadios. «Juga
mos el balón, nada de pata- 
dones, intentamos dar espec
táculo. El contrario nos im
porta muy poco, sólo nos 
preocupa cuando tiene el ba
lón. El futbolista castellano- 
manchego es más bien técni
co y  está más preocupado de 
construir que de destruir. Es
pero que el llegar a la final 
sirva para que los crios ten
gan oportunidades. Normal
mente la mayoría de los equi
pos de Castilla-La Mancha 
van a buscar jugadores a Ma
drid cuando aquí los tienen 
de calidad. »

Albacete y Cuenca copan 
los puestos de la selección. 
Solamente hay dos talavera- 
nos, dos ciudarrealeños y 
uno de Alcázar de San Juan. 
Merino y Luismi representan 
a la provincia de Toledo y 
Santi García y José Luis Pin
to y Tajuelo a Ciudad Real. 
BISAGRA habló con algu
nos de ellos, la mayoría na
cidos en 1973.

Un sistema táctico sim ilar al del M ilán y Maturana
La selección castellano- 
manchega utiliza un 
dispositivo táctico 
análogo al exhibido por 
el Milán de Arrigo 
Sacchi, el Valladolid de 
Maturana y el Albacete 
de Benito Floro.
La defensa marca en zona 
y está situada en línea, 
sin libero, para provocar 
el fuera de juego del 
rival. El equipo se 
posiciona según donde 
esté el balón y nunca tal 
o cual contrario. El 
centro del campo y la 
cobertura están muy 
juntos, formando una tela 
de araña o zona 
presionante en 30 metros 
del campo que asfixia al 
contrincante. Se le cede 
terreno al equipo 
contrario hasta la línea

divisoria de los dos 
campos. Allí se le efectúa 
un pressing asfixiante que 
provoca que cada jugador 
rival se crea que está 
jugando solo, sin la más 
mínima ayuda. 
Normalmente hasta 
cuatro jugadores pueden 
caer encima del que lleva 
el balón, lo que obligará 
a éste a soltar la pelota 
intentando dar un pase 
en profundidad. Sucederá 
que la defensa se ha 
adelantado lo suficiente 
para que los delanteros 
adversarios incurran en el 
fuera de juego.
Los jugadores defensivos 
están al servicio de los 
ofensivos y no al revés, 
como suele ocurrir en los 
equipos que predican el 
cerrojo como único

argumento. Los laterales 
suelen ser falsos extremos 
que se prodigan 
continuamente hacia el 
ataque con gran peligro. 
Debido a la adelantada 
posición de la defensa, el 
portero se ve en la 
situación de hacer de 
libero en numerosas 
ocasiones, despejando 
balones con el pie.
Esta concepción del 
fútbol facilita el 
espectáculo, ya que 
implica un esquema 
adelantado. No se juega 
al patadón. Se toca la 
pelota, se busca el hueco, 
se utiliza la velocidad 
cuando se le arrebata el 
balón al contrario para 
pillar desarbolada a la 
defensa. La implantación 
de esta forma de juego

requiere una gran 
condición física y un 
generoso derroche.
El equipo sale al ataque, 
basculando, según el 
balón, siendo el 4-4-2 su 
manera de ubicarse en el 
campo. Como diría 
Menotti «no son 
mercenarios de un punto»  
sino gente que sale 
a ganar y a tratar el 
balón con cariño, nada 
de patadas de rugby.
Este sistema es muy 
difícil de romper, pero 
requiere una gran 
compenetración y una 
excelente forma física. 
Nunca se manda el 
mareaje al hombre y se 
deja que sea el futbolista 
quien tenga la última 
palabra.

TEXTO: IGNACIO ARIZAGA
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Merino

Este talaverano nacido el 
15 de diciembre de 1973 y ju
gador del Talavera Juvenil es 
junto a Tajuelo el único de 
los citados que tiene un pues
to fijo en el equipo. Juega en 
el centro de la defensa y des
taca por su tranquilidad. Mi
di 1.80 centímetros y da en la 
báscula 75 kilos. El y Criu 
son lo más sólido del conjun
to. Al jugar la defensa en lí
nea para hacer caer en el fue
ra de juego al rival no existe 
el libero. Ambos se encargan 
de infundir consistencia a la 
zaga. Dominan el juego 
aéreo y además son rápidos. 
Merino seguirá en juveniles el 
próximo año pero probable
mente en otro equipo que no 
sea el Talavera. Ofertas no le 
faltan. Se valora especial
mente su fácil subida al re
mate de cabeza en los saques 
de esquina. Además no está 
exento de técnica, ya que sue
le salir al ataque con la pelo
ta jugada.

Santi García

Este ciudarrealeño nació el 
19 de septiembre de 1973 y 
juega actualmente en el Al
bacete Juvenil. Su demarca
ción es delantero y afirma 
que el éxito de la selección re
side en la compenetración. 
«Somos un grupo de amigos 
que formamos una piña.» Al

res, simplemente les inculca algunas 
pautas.

principio vislumbraba el fút
bol como un pasatiempo pe
ro ahora tiene la ilusión de vi
vir de él, sin que ello sea óbi
ce para que haga Empresa
riales. Es un auténtico «ratón 
de área», mide 1.74 centíme
tros, pesa 72 kilos y ha logra
do una diana este año con la 
selección. Ha estado lesiona
do durante algo más de tres 
meses y eso ha motivado que 
le cueste coger el ritmo del 
equipo. Suele salir en los se
gundos tiempos sustituyendo 
a alguien de la vanguardia.

«El partido lo veo muy di
fícil, porque Andalucía de
mostró el año pasado ser un 
gran equipo. No hay que ol
vidar que la cantera andalu
za es una de las mejores de 
España, pero no tenemos na
da que temer porque es la se-

El talaverano Merino infunde grandes dosis 
de tranquilidad en el centro de la defensa.

gunda vez consecutiva que 
llegamos.»

Luismi

Este talaverano milita en el 
club Peña Atlétic de Bilbao 
pero su equipo favorito es el 
Real Madrid y su jugador 
predilecto el ariete Van Bas
ten. Mide 1.78 centímetros y 
pesa 74 kilos. En la selección 
ha jugado poco, sólo 20 mi
nutos en la fase de Badajoz 
donde mandó un balón al 
larguero. Es rápido y técni
co, sin desmerecer en el jue
go aéreo. Piensa que jugará 
contra Andalucía «según va
ya el partido». Ha estado un 
poco fastidiado de la rodilla 
esta temporada. De su entre
nador destaca que les moti

Los jugadores uno a uno
La selección castellano- 
manchega juega con Paco 
en la puerta, sustituyendo 
a Arcas, Denia y Marcos 
en los laterales, Merino y 
Criu en el centro de la 
defensa, Pedro y Juanma 
de interior derecho e 
izquierdo respectivamente, 
Pontones y Tajuelo en el 
centro de la medular,
Poyato de media punta y 
Paulino en la vanguardia 
absoluta. La mayoría de 
ellos juegan en el Albacete. 
Estas son las cualidades más 
destacadas de cada uno. 
Paco: Es un guardameta 
rápido y listo, se sitúa muy 
bien. Es natural de Cuenca 
pero juega en el Albacete. 
Denia: Se caracteriza por

su gran entrega y por su 
enorme potencial ofensivo. 
Juega en el Albacete. 
Marcos: Sube el balón con 
mucho estilo y con mucha 
frecuencia, además centra 
muy bien. Es de Cuenca y 
juega allí.
Merino: Se caracteriza por 
su serenidad y por su 
inteligencia para los fueras 
de juego. Es de Talavera y 
juega aquí.
Criu: Destaca por su 
seguridad y por ser una 
muralla para los delanteros 
atacantes. Juega en el 
Albacete.
Pedro: Posee mucha fuerza 
y una gran visión de juego. 
Es de Cuenca y juega allí. 
Juanma: Tiene una

velocidad endiablada y 
mucha picardía. Se 
compenetra muy bien con 
Marcos en la banda 
izquierda. Juega en el 
Albacete.
Pontones: Lucha hasta la 
saciedad y proporciona un 
gran empuje a su equipo, 
es un jugador racial. Es de 
Cuenca.
Paulino: Es un delantero 
muy batallador que recibe 
todos los balones de cara. 
Es muy fuerte y molesta y 
entorpece a los defensas 
contrarios. Juega en el 
Albacete.
Poyatos: Es un medio 
punta con gran visión de 
juego que se sitúa muy 
bien en el campo. Juega en

va muy bien y subraya que 
no está enfadado por no ju
gar. A los defensas no les tie
ne miedo «aunque hay defen
sas juveniles que al principio 
te dan miedo».

Pinto

José Luis Pinto nació el 28 
de octubre de 1973 en Ciudad 
Real. Juega en el Manchego 
y trabaja en una farmacia de 

s aprendiz. Desea cambiar de 
1 equipo la próxima tempora

da dentro de la lógica ambi
ción que acompaña a cual
quier jugador de mejorar. 
Mide 1.84 centímetros y pe
sa 79 kilos. Juega en el cen
tro del campo, con misiones 
defensivas, algo así como un 
libre por delante de la zaga. 
Posee un potente disparo que 
prodiga desde fuera del área 
y también una aceptable vi
sión del juego. Su talón de 
Aquiles puede encontrarse en 
los balones altos. Suele en
trar en los segundos tiempos 
para reforzar la línea medu
lar.

«Creo que vamos a ganar 
por diferencia porque tene
mos más confianza, el año 
pasado tuvimos mucha mala 
suerte. No tenemos a Anda
lucía porque Madrid tenía 
mucho nombre y  le ganamos. 
La clave de nuestro éxito es 
la gran defensa y  media que 
tenemos.»

IGNACIO ARIZAGA

el Albacete juvenil como 
los demás.
Tajuelo: Posee un gran 
regate y es un jugador un 
poco inesperado. Es de 
Alcázar de San Juan.
Pinto: Es un gran 
recuperador de balones y 
cuenta con un gran disparo 
lejano. Es de Ciudad Real 
y juega en el Manchego. 
Santi: Es un delantero con 
gran habilidad sobre el 
balón en el interior del 
área. Se desmarca muy 
bien. Es de Ciudad Real 
pero juega en el Albacete. 
Luismi: La rapidez es un 
arma letal cuando él coge 
la pelota. Es de Talavera y 
juega en la Peña Atlétic.

TEXTO: I. A.
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El preservativo es el método anticonceptivo más usado entre ios jóvenes.

Los hábitos sexuales de los jóvenes

El sexo a los 18 años
Está dem ostrado que con la lleg ad a  de los calores  
del veran o , el deseo sexual in c rem en ta , dato que  
confirm an las estad ísticas, si nos atenem os al au 
m ento de las cifras de nacim ientos que se producen  
durante los m eses de p rim a vera . Con el estío  nos 
em pezam os a quitar la ropa, que ha sido una segun
da piel para nosotros. Largu ísim as p iernas, escotes  
pronunciados que dejan  en trever el n ac im ien to  de 
los senos, espaldas al a ir e . . . ,  en las p iscinas top- 
less, y en las playas escasos bikinis o la m oda de 
este año: ropa in terior de encajes en blanco y negro. 
Sólo nos fa lta  ponernos el p icard ías  para  l la m a r  la 

atención de los varones.

Un grupo de seis alum
nos de la Escuela de 
Enfermería de Alba

cete, coordinados por el 
profesor de Salud Pública, 
Juan García, han realizado 
un interesantísimo trabajo, 
para conocer los hábitos se
xuales de la población preu
niversitaria, mediante un 
cuestionario rellenado por 
406 alumnos pertenecientes 
a los institutos, Bachiller Sa
buco, Tomás Navarro To
más, Andrés de Valdevira, 
Mixto número 4 y 5, la aca
demia privada CEDES y el 
CEI (Centro de Enseñanzas 
Integradas), todos de Alba
cete.

«La muestra se eligió de 
manera aleatoria, del total de 
alumnos que estudian COU 
en todos los centros, cuya 
cifra se eleva a 1.252, y los 
resultados son totalmente re
presentativos, con un nivel de 
probabilidad de acierto del 
95 por 100, de que se produz
ca en toda la población preu

niversitaria, cuyas edades 
oscilan entre los 17 y los 18 
años», señala Juan García. 
Los alumnos consultados un 
42 por 100 varones y un 57 
por 100 mujeres, eran en un 
99 por 100 solteros, y vivían 
en el domicilio familiar.

Ana de Moya, Francisco 
José M artínez, Rosana 
García, Luisa Elbal, Nieves 
Martínez y Luis Gómez, 
son los autores del trabajo

que han estado realizando 
durante todo un curso acadé
mico, desplazándose a los 
centros y pasando los cues
tionarios a las personas se
leccionadas, para las que se 
reserva el total anonimato.

El cuestionario costaba de 
unas 12 preguntas, divididas 
en tres grandes bloques, in
dica García, en el primero, 
se solicitaban los datos per
sonales del encuestado, se

guido de la edad sobre la que 
recibieron la primera infor
mación sobre la sexualidad y 
quién se la proporcionó. A 
continuación, se preguntaban 
los métodos propios de hábi
tos sexuales y por último los 
conocimientos de cada uno, 
para saber si estaban bien in
formados.

Los resultados que arrojó 
la encuesta, después de tabu
larla constatan que el 54 por 
100 no tienen pareja estable, 
frente al 22 por 100 que la 
tienen y otro 20 por 100 que 
dicen tener pareja variable. 
En cuanto a la edad en la 
que recibieron su primera in
formación sexual, se sitúa a 
los 13 años, y la mayoría la 
recibieron de sus amigos (64 
por 100). «Consideramos 
que la edad en que recibían 
la primera información so
bre la sexualidad era tardía, 
y comparándola con los 
cambios fisiológicos, y se vio 
el papel tan poco relevante 
de los profesores en la edu-
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Los varones inician antes el hábito de la masturbación, mientras que en la mujer es mucho más tardío.

catión sexual, al no estar in
tegrada en las materias cu- 
rriculares del colegio», aña
de Juan García, para quien 
lo ideal es que los alumnos 
tuvieran información sexual 
en el colegio, dentro de una 
educación de la salud.

Asimismo, el estudio re
flejó que los padres infor
maban a las mujeres, pero se 
comprobó que era sólo en 
aspectos morfológicos, refe
ridos a la primera menstrua
ción. En cuanto a las relacio
nes sexuales con penetra
ción, sólo las habían tenido 
un 15 por 100 del total de 
entrevistados, «pensábamos 
que era un nivel muy bajo, 
pero lo comparamos con los 
resultados de los estudios re
alizados en Alemania y Es
tados Unidos, y vimos que 
era muy parecido, lo que re
fleja que estamos dentro de 
los intervalos de otros paí
ses, con porcentajes simila
res».

La gente tiene la creencia 
de que las relaciones sexua
les con penetración, se ini
cian a una edad muy tempra
na, sin embargo, el estudio 
aportó que «la edad suele 
estar entre los 17 y los 18 
años, justamente cuando co
mienzan el COU. Teníamos 
esa hipótesis, y por eso no 
ampliamos el estudio a los 
alumnos de BUP. Eso sí, los 
varones las practican, mu
cho más que las mujeres, pe
ro ocasionalmente, al care
cer en su mayoría de pareja 
estable», señaló el coordina
dor del estudio.

M asturbación

Del 47 por 100 que dicen 
masturbarse, existe una cu
riosa diferencia entre los va
rones que representan el 84 
por 100 y las mujeres que 
son el 13 por 100. «La edad 
de inicio en el hábito de 
masturbarse en los varones 
se da, incluso antes de ha
ber recibido la primera in
formación sobre sexualidad, 
es decir a los 12 años, mien
tras que en la mujer este há
bito es mucho más tardío».

Respecto a los métodos 
anticonceptivos, de los que 
dicen tener relaciones sexua
les con penetración,-el 15
64

por 100, no usan nada el 23 
por 100 y utilizan algún mé
todo el 75 por 100, siendo el 
preservativo el más usado, 
97 por 100, «creemos que el 
uso de preservativo ha au
mentado gracias a la cam
paña del Gobierno “pónse- 
lo, póntelo ”, ya que muy po
cos dijeron utilizar anticon
ceptivos orales».

A la vista de los resulta
dos de este estudio, Juan 
García se atreve a dar una 
serie de recomendaciones, 
como que «la edad de inicio 
de la primera información 
sobre sexualidad sea más 
temprana, y que se asuma 
en el proceso educativo. 
Profesores y padres deben 
implicarse en impartir una 
buena educación, no sólo 
sexual, sino también de la 
salud», manifiesta García, 
quien desea añadir otra gran 
recomendación a nivel insti
tucional «el fomento de la

participación de los padres 
en el proceso educativo, en 
base de una reforma de la 
atención primaria, para que 
sea posible que padres y 
profesores impartan cursos 
por parte de sanitarios y 
luego puedan informar me
jor».

Ana de Moya, es una de 
las alumnas de la escuela de

enfermería que ha trabajado 
junto a sus otros cinco com
pañeros y el profesor, en la 
realización del estudio sobre 
hábitos sexuales en preuni
versitarios de Albacete, «la 
experiencia ha sido muy po
sitiva y más aún con las ten
dencias que actualmente es
tán teniendo la función de la 
enfermería, que son las de 
investigar», nos dice la pro
pia Ana de Moya.

«Nos planteamos el tema, 
que nos costó mucho tiempo. 
Elaboramos el cuestionario 
con las preguntas que nos

repasó un psicólogo, José 
Miguel de la Torre, profesor 
también de la escuela. Hici
mos una encuesta control a 
los alumnos de primero de 
enfermería, con el fin de sa
ber si las preguntas eran las 
correctas, para la informa
ción que deseábamos. Se 
quitaron algunas. Nos re
partim os los centros de 
COU de A lbacete entre 
nuestro grupo, pasamos la 
encuesta a los alumnos se
leccionados de manera alea
toria, y después de tener las 
respuestas, gracias al orde
nador, nos pusimos a tabu
larlas para procesar los da
tos y cruzar las variables», 
señaló Ana de Moya.

El grupo tiene la esperan
za de verlo publicado y han 
iniciado gestiones con la Ca
ja de Ahorros de Albacete. 
El prólogo se lo pondrá Ju
lio Viserde. Ana, nos co
menta que el estudio ha sido 
posible gracias a la colabora
ción de todos: alumnos que 
han contestado de manera 
anónima, de los centros don
de hemos ido a hacer las en
cuestas y de la escuela de en
fermería que nos ha prestado

L a edad en que reciben la primera información 
sexual es tardía.
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Las mujeres suelen recibir más información sobre sexualidad de los padres, pero re
ferida en su mayoría a temas morfológicos, es decir, a su primera menstruación.

el apoyo técnico e informáti
co. «Casi todos se han pres
tado a contestamos, excepto 
algunos que no querían per
der sus horas de recreo. In
cluso otros, nos ponían el 
número de teléfono al final 
del cuestionario con una co
letilla “llámame esta noche, 
para clases prácticas”».

Toledanos

Para saber los comporta
mientos sexuales de los jó
venes toledanos comprendi
dos entre los 15 y los 20 
años, nos hemos remitido a 
un estudio que realizó hace 
unos años, Jesús Martínez, 
para su tesis doctoral de psi
cología. El objetivo que pre
tendía Martínez era dar res
puesta clara al gran proble
ma de la maduración sexual, 
«el adolescente va almace
nando una serie de expe
riencias afectivas, emocio
nales esquemas de compor
tamiento que constituyen la 
base de su equilibrio. La se
xualidad es el tema por ex
celencia y la preocupación 
de moda», indica este psicó
logo en su prólogo, para des
pués pasar a analizar con un 
cuestionario de más de 70 
preguntas, realizadas a 255 
jóvenes de institutos de ba
chillerato y F.P. toledanos, 
los hábitos sexuales de los 
adolescentes.

Los encuestados pertene
cen al Instituto «Sefarad», 
los Maristas, el Politécnico 
Azarquiel, la Escuela de For
mación del Profesorado uni
versitario profesional el Ins
tituto de F.P. Juanelo Turria- 
no y el Alfonso X. Sobre la 
información educación de la 
sexualidad el 65 por 100 de 
los varones la consideraron 
de buena calidad, frente al 
41 por 100 de las mujeres, 
mientras que el 36 por 100 
de los varones la consideró 
de mala calidad, frente a un 
41 por 100 de mujeres. Res
pecto a la masturbación, el 
47,78 por 100 dijo realizarla 
raramente, mientras que un 
33,34 por 100 a menudo. Un 
dato curioso es que no se 
disponen de cifras respecto a 
mujeres, los hábitos de las 
mujeres frente a la masturba
ción.

El 30 por 100 de los entre
vistados, varones manifestó 
que le gustaría casarse con 
una mujer virgen, y un 50 
por 100 dijo que no tenía im
portancia. En m ujeres el 
18,18 por 100 indicó que le 
gustaría casarse con un hom
bre que no haya tenido rela
ciones nunca antes, mientras 
que un 50 por 100 dijo no te
ner importancia.

En cuanto a las relaciones 
sexuales con penetración, el 
4,54 por 100 de las mujeres 
dijo tenerlas frecuentemente, 
y el 11,76 por 100 de los va
rones.

Las conclusiones a las que 
llega Martínez, en su tesis 
son que los estereotipos so
bre la juventud y sobre libe
ración sexual deberían ser 
revisados, «si existe una 
evolución de las ideas y los

comportamientos, ésta se 
traduce en una concepción 
más natural de las cosas, lo 
más frecuen te  es que los 
adolescentes rechacen todo 
conformismo». Otra de las 
conclusiones es, la existencia 
de las relaciones satisfacto
rias está ligada a la posibili
dad de una «intimidad a un 
desarrollo de una verdadera 
relación uno con otro», y por 
último, el periodo histórico 
actual debería permitir a los 
adolescentes experimentar la 
sexualidad sin chocar dramá
ticamente con las inhibicio
nes sociales y sin riesgo de 
los embarazos no deseados. 
Lo cual supone un cambio en 
las generaciones precentes.

M artínez en su trabajo 
también se refiere a que el 
SIDA ha hecho más que en 
10 años la democracia.

Sentim ientos

Consuelo Prieto, doctora 
y sexóloga afincada desde 
hace unos años en Toledo 
opina que «las encuestas 
que miden los hábitos sexua
les pueden ser engañosas, 
pues una cosa es lo que los 
jóvenes piensan, otra lo que 
dicen y otra lo que hacen». 
Lo que piensan es, lo que les 
han transmitido en la fami
lia, la escuela y el medio am
biente, que les entra sobre 
todo a través de la publici
dad, el cine o los medios de 
comunicación, pues las imá
genes sexuales están presen
tes siempre en la publicidad. 
Un cuerpo de mujer vende 
todo. Pero otra cosa es, lo 
que los jóvenes piensan y lo 
que desean ellos mismos.

A la edad de la adolescen
cia se tiene un brote hormo
nal, que conlleva un cambio 
psicológico que les «pone a 
caldo», pues les estimula la 
libido, pero por otra parte es
tá, el ambiente cultural en 
que se desenvuelvan, pues 
condiciona a llevar un com
portamiento determinado.

En las encuestas no se mi
den los sentimientos, agrega 
Consuelo Prieto, pues sólo se 
piden porcentajes de mastur
bación, número de veces que 
se tienen relaciones sexuales 
coitales, o en adultos el núme
ro de orgasmos, «sólo se va al 
tanto por ciento, pero no a lo 
que desean o quieren».

necesario 
fomentar la 

participación 
de los padres 
en el proceso 
educativo.

Para Consuelo Prieto, de
bemos dejar de preocupamos 
de las cifras y centrarnos en 
lo que sienten o buscan y les 
apetece. En el Congreso del 
Amor celebrado en Madrid, 
recientemente, organizado 
por la JUVE, vi, cómo en las 
conferencias se quería trans
mitir la idea de que «no se 
hace el amor, hasta que no se 
case uno, es decir que el
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UNIVERSIDAD DE CASTILLA-LA MANCHA

RESERVA DE PLAZA PARA EL CURSO 1991/92 
EN LOS CENTROS DE LA UNIVERSIDAD 

DE CASTILLA-LA MANCHA

Se pone en conocimiento de las personas interesadas, que el 
plazo de Preinscripción para las Escuelas Universitarias y 

Facultades de la Universidad de Castilla-La Mancha será del 
día 1 al 31 de julio para los alumnos que hayan superado 

los estudios que faculten para el acceso a dichos Centros en 
la convocatoria de junio. Para los alumnos que superen 

dichos estudios en la convocatoria de septiembre se abrirá 
otro plazo que se anunciará previamente.

IMPORTANTE

La reserva de plaza o preinscripción se realizará a través de 
los impresos que se proporcionan al efecto en las Secretarías 
de los Centros o Vicerrectorados de la Universidad. Dichos 
impresos se procesarán a través de LECTORA OPTICA, de 
ahí la importancia que tiene el realizar una atenta lectura de 

las instrucciones que figuran en el impreso antes de 
cumplimentar el mismo.

LUGARES DE PRESENTACION

Alumnos que soliciten en primer lugar Centros 
Universitarios ubicados en la provincia de su residencia:

—Secretarías del Centro.
Alumnos que soliciten en primer lugar Centros 

Universitarios no ubicados en su provincia de residencia:
—E.U. del Profesorado de EGB de CR. Rda. Cva., s/n .

—Vicerrectorado de AB. Plz. de la Catedral, s /n . 02071 AB. 
—Vicerrectorado de CU. RDA. de Julián Romero, s/n . 

16071 CU.
—Vicerrectorado de TO Cardenal Lorenzana, 1. 45071 TO.

RESERVA DE PLAZA PARA EL CURSO 1991/92 
A LAS PLAZAS OFERTADAS 

EN EL DISTRITO COMPARTIDO

Las Universidades españolas reservarán un 5 por 100 de las 
plazas de cada uno de sus Centros (siempre que este 5 por 

100 no supere las 10 plazas) a los alumnos que deseen 
acceder a ellas procedentes de otros Distritos Universitarios.

Los alumnos pertenecientes al Distrito Universitario de 
Castilla-La Mancha deberán pues realizar reserva de plaza 

en su Universidad, si desean cursar estudios existentes en la 
misma, teniendo, además, la posibilidad de solicitar un 

máximo de 3 estudios diferentes de otra Universidad o 3 
carreras iguales en 3 Universidades distintas, dentro del cupo 

de plazas del DISTRITO COMPARTIDO. Dichas plazas, 
reducidas a un 5 por 100, serán asignadas por cada 

Universidad a los estudiantes con mejores expedientes 
académicos.

Los impresos de preinscripción para el DISTRITO 
COMPARTIDO podrán recogerse en los lugares que a 

continuación se indica:
—E.U. del Profesorado de EGB de CR. Rda. Cva., s/n .

—Vicerrectorado de AB. Plz. de la Catedral, s/n . 02071 AB. 
—Vicerrectorado de CU. Rda. de Julián Romero, s/n . 

16071 CU.
—Vicerrectorado de TO. Cardenal Lorenzana, 1. 45071 TO.

Una vez cumplimentadas las preinscripciones del DISTRITO 
COMPARTIDO deberán ser remitidas por los interesados, 

mediante correo certificado, a las Universidades que se 
solicitan antes del día 27 del presente mes de julio.

Consuelo Prieto, médico y  sexóloga, 
opina que los sentimientos también tie
nen que ser tenidos en cuenta a ia hora 
de estudiar la sexualidad en los jóvenes 

adolescentes.

amor sí en un momento de
terminado, pero el sexo, no, 
como si el sexo se pudiera 
medir por el número de veces 
que se masturben o hacen el 
amor, la sexualidad es algo 
que continuamente se está 
expresando entre los jóvenes, 
pero se puede expresar más 
por el número de enamora
mientos o sentimientos, que 
por el número de veces que 
se hace el amor». El modelo 
sexual que nos venden, a tra
vés de la publicidad, es el 
modelo coital reproductivo, 
«hay sexualidad si hay coito, 
y el miedo que tienen los 
adultos es al embarazo. Los 
jóvenes usan poco el preser
vativo porque es poco ro
mántico», añade Prieto.

Nos enfrentamos a una 
cultura sin placer, porque la 
que tenemos es judeo-cristia- 
na. Sin embargo la indú sí es 
una cultura del placer mucho 
más que la nuestra, que es la 
del consumismo, «consumi
mos sexo, empaquetado en 
coitos y número de veces 
que se hace el amor, e inclu
so se presume de ello, cuan
ta más relaciones tengo, más 
macho soy», indica ésta se- 
xologa, afincada en Toledo.

Prim era inform ación

La primera información 
que reciben los jóvenes es 
muy tardía, porque no le vie
ne ni de la escuela ni de los 
padres. Consuelo Prieto im
parte conferencias en Toledo 
y localidades de Castilla-La 
Mancha, invitada por asocia
ciones culturales o de muje
res para intentar formar a los 
padres y profesores sobre otra

Jesús Martínez, psicólogo, trató en su 
tesis doctoral de acercarse a la sexuali
dad en los adolescentes. El estudio está 
realizado entre jóvenes toledanos y de 

localidades de la provincia.

manera de concebir la sexua
lidad, «si la idea que se tiene 
de la sexualidad es negativa, 
informaremos de una manera 
negativa, mientras que si pa
ra padres y profesores la se
xualidad vivida es agradable 
y estimulante en una educa
ción integral, esa idea será 
la que se transmita a los jó 
venes a los que eduquemos».

Comprender la sexualidad 
no significa ni medirla, ni 
prohibirla, ni permitirla, sino 
cultivarla como una riqueza 
de la persona.

Los jóvenes esperan que 
les transmitamos una infor
mación coherente sobre el 
sexo, pero si en la TVE, la 
prensa, la publicidad estamos 
recibiendo un mensaje suge- 
rente y excitante y por parte 
de los educadores se recibe 
una sexualidad normativa y 
restrictiva, los adolescentes 
harán lo que puedan, porque 
no tienen un mensaje claro.

Prieto, va más lejos al 
afirmar, que al poder no le 
interesa que la gente tenga 
una buena información se
xual, porque la gente que vi
ve su propia sexualidad es 
menos manejable.

Por último Prieto mani
fiesta que «nos preocupamos 
deformar a los jóvenes y solo 
de medir si hacen el amor o 
no, si se embarazan o no, pe
ro ya es hora de que le meta
mos mano a una educación 
sexual seria y coherente des
de la familia, la vida y la es
cuela. Para dejar de escon
der la cabeza debajo de la 
almohada hasta que salga un 
problema y luego abordarlo».

CARMEN RINCON 
CARLA VILLA
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"DOS
CARADURAS EN 
EL EJERCITO"
TELE 5 Domingo 
3 0 -  12.00
Dirección: N o rm an  
Taurog.
Intérpretes: Jerry Le- 
w is , D ean  M a rtin ,
M ona Freeman.

Un artista de cabaret va a visitar a un compañe
ro que trabaja en un cuartel de instrucción de para
caidism o. U na vez dentro se producen unas cir
cunstancias casuales por las que se crea una con
fusión sobre su verdadera identidad.

"CLANDESTINO 
Y  CABALLERO"
TVE 2 Domingo 
3 0 -  17.30
Dirección: Fritz Lang.
Intérpretes: G ary  
C ooper, L illi Palm er,
Robert Alda.

Al final de la Segun
da Guerra Mundial, los 
alemanes han hecho grandes avances en el terreno 
de las armas nucleares. Los aliados, sobre todo los 
norteamericanos, necesitan esa información.

"MUERTES DE INVIERNO"
TVE 1 Domingo 30 - 21.40
Dirección: W illiam Richert.
Intérpretes: Jeff Bridges, John Huston, Anthony 
Perkins, Elizabeth Taylor.

E l herm ano m enor del presidente de Estados 
Unidos, que ha sido asesinado, investiga el suce
so. De este modo se entera de que su multimillo
nario padre está involucrado en el asesinato.

"DRACULA Y LAS MELLIZAS"
ANTENA 3-TV Domingo 30 - 23.00
Dirección: John Hough.
Intérpretes: Madeleine Collinson, M ary Collin- 
son, Peter Cushing, Kathleen Byron.

M aría y Frieda son dos gemelas muy atractivas 
que al quedarse huérfanas se han marchado a vivir 
con su tío Gustav Weil, líder de la secta religiosa 
«La Hermandad», famosa por su implacable cacería 
y quema de brujas.

"BRIGADA 2 1 "
TELE 5 Lunes 1 -
11.00
Dirección: W illiam  
Wyler.
Intérpretes: K irk  
Douglas, Eleanor Par
ker, Eillam Bendix.

E n  u n a  c o m isa ría  
de barrio de la ciudad 
de Nueva York trabaja un detective que tiene ideas 
radicales sobre lo que es el bien y el mal.

Y ADEMAS
DOMINGO 30

«Este es el lugar.» Aven
turas. TVE-2. 10.30. 
«Sabú de los elefantes.» 
Aventuras. A3-TV. 13.15. 
«Jívaro.» Aventuras. T-5. 
15.30.
«Vacaciones en M allor
ca.» TVE-1. 16.00.
«Dime dónde te duele.»
Drama. A3-TV. 18.00.
«La máquina limpiado
ra.» TVE-2. 20.10.

LUNES 1
«Máximo riesgo.» Intri
ga. T-5. 15.30.
«El novio de m am á.»
Comedia. TVE-2. 16.30. 
«Hunter.» Policiaca. T-5. 2 2 . 0 0 .
«M u jeres  rebe ldes.»
Drama. TVE-2. 22.15.
«El escándalo Cartier.» 
Policiaca. TM-3. 16.45. 
« D orm ir y lig a r  todo 
es em pezar.» Comedia. 
TM-3. 22.30.

MARTES 2
«El límite de la ley.» Po
liciaca. TVE-2. 09.25 
«El Oeste loco.» Come
dia. T-5. 15.30.
«La profesora y el últi
mo de la clase.» Come
dia. T-5. 22.00.

MIERCOLES 3
«O rnar K hayyam .»
Aventuras. T-5. 15.30.
«La noche de los d ia 
blos.» TVE-2. 16.30. 
«C onsp iración  en S u i
za.» Policiaca. TM-3. 
16.45.

JUEVES 4
«La soga de la horca.» 
Oeste. TM-3. 16.45.
«La ley de Chicago.» Po
liciaca. A-3. 15.30.
«Las nuevas aventuras 
de Pipi C alzaslargas.»  
Aventuras. T-5. 15.30.
«La noche de los varen- 
nes.»  Drama. TVE-2. 
22 . 10.

VIERNES 5
«Adiós muñeca.» Intriga. 
A3-TV. 15.30.
«La v iu d ita  n av ie ra .»  
Comedia. TVE-2. 16.30. 
«El segundo  poder.»  
Drama. A3-TV. 02.30. 
«E stam p id a .»  Oeste. 
TVE-2. 10.40.

SABADO 6
«Finalmente héroe.» Co
media. T-5. 15.30.
«El regreso de los siete 
m agn íficos.»  Oeste. 
TVE-1. 16.00.

"LAS NOCHES ROIAS DE HARLEM"
ANTENA 3-TV Lunes 1 - 22.30
Dirección: Gordon Parks.
Intérpretes: M oses G unn, R ichard R oundtree, 
Charles Cioffi.

John Shaft es un detective privado que tiene su 
oficina en el centro de Nueva York. Su vida trans
curre en el barrio de Harlem , conviviendo entre 
negros y blancos.

"SABOTAJE"
ANTENA 3-TV 
Lunes 1 - 00.45
Dirección: A lfre d  
Hitchcock.
Intérpretes: S y lv ia  
Sidney, O scar Homol- 
ka, D esm ond  T ester,
John Loder.

Londres queda a os
curas com pletam ente duran te  unas horas como 
consecuencia de un sabotaje del que ha sido autor 
Verloc, empresario de un cine en el West End.

"EL  CHICO 
DE LA BAHIA"
TELE 5 Martes 2 -
11.00

Dirección: D a n ie l 
Petrie.
Intérpretes: Liv Ull- 
m an , K ie fe r S u th e r-  
la n d , P e te r  D o n a t,
M athieu Carrierre.

Donald Campbell, un adolescente, vive en el se
no de una familia católica que pasa por momentos 
difíciles debido a la crisis económica que sufren.

"RETORNO  
A MI PASADO"
TVE 2 Martes 2 - 
16.30
Dirección: D esm ond 
Davis.
Intérpretes: Sarah M i
les, C yril Cusack, Ju 
lián  G lo v e r, M arie  
Kean, C. Robinson.

Cass abandona el pueblo en Irlanda y se va a 
Londres y trabaja en una gasolinera. Se casa con un 
médico, pero le deja por sus continuos desplantes.

"CARCEL DE 
M UJERES"
TVE 1 Martes 2 - 
22.30

Dirección: M iguel M.
Delgado.
Intérpretes: S a ra  
M ontiel, Katy Jurado,
M aría  D ouglas, M er
cedes Soler.

Angelina Campos, esposa de un político, entra 
en prisión acusada del homicidio de Alberto, anti
guo novio que trató de chantajearla.
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"EL  DIABLO 
ENAMORADO"
TELE 5 Miércoles 
3 - 1 1 . 0 0
Dirección: E tto re  
Scola.
Intérpretes: V ittorio 
G a ssm a n , C la u d in e  
A 'uger, M ickey Roo- 
ney, Ettore Manni.

Tras varios años de hostilidades, en el siglo XV, 
Florencia y Roma firman un tratado de paz. Esto 
es mal acogido en el infierno y Belcebú envía a 
dos de sus súbditos a la Tierra.

"EJECUTOR"
TELE 5 Miércoles 3 - 22.00
Dirección: John Irvin.
Intérpretes: A rnold  Schw arzenegger, K ataryn 
Harrold, Sam Wanemaker.

Ocultos en una cabaña varios agentes del FBI 
protegen al testigo principal de un caso contra el 
sindicato del crimen de Chicago, dirigido por Lui- 
gi Patrovita. Tres asesinos especialm ente contra
dos para el caso llegan a Chicago y una vez locali
zado el testigo lo matan.

"OPERACION MATAHARI"
ANTENA 3-TV Miércoles 3 22.30
Dirección: M ariano Ozores.
Intérpretes: G racita M orales, José Luis López 
Vázquez, Antonio Ozores, Pilar Velázquez.

M ientras entre el público asistente al cabaret 
Argel reina la expectación, en el camerino de la 
estrella, Margarita Gertrudis, más conocida como 
M atahari, ésta prepara una rápida huida. La danza
rina escapa con el contable de una fábrica de relo
jes, un hombre gris, que le hará llevar una vida 
tranquila y burguesa.

"JUEGOS DIABOLICOS"
TELE 5 Miércoles 3 - 00.30
Dirección: Curtis Harrington.
Intérpretes: Shelley Winters, M ark Lester, Ralph 
Richardson, Hug Griffith.

La señora Forest es una viuda que perdió a su 
hija en extrañas circunstancias. Por eso cada año 
organiza una fiesta para los niños que viven en un 
orfelinato. Dos de ellos se escapan y acuden a la 
casa. A llí descubren que la anfitriona tiene pode
res especiales.

"VIVAMOS 
UN POCO"
TVE 2 Jueves 4 - 
16.30
Dirección: R ich a rd  
Wallace.
Intérpretes: Hedy La- 
m arr, R o b e rt C um - 
mings, Anna Sten, Ro
bert Shayne.

Un publicitario, después de vivir unas extrañas 
relaciones, con una psiquiatra, decide casarse con 
ella. Al celebrar la cerem onia se encuentran con 
sus antiguos novios.

«El destino se disculpa.»
Comedia. TVE-2. 10.15. 
«Los cuatro jinetes del 
A pocalipsis.»  Drama. 
TVE-1. 22.30.
«La m ansión.» Terror. 
A3-TV. 24.00.
«Lucky Luke la balada 
de los Dalton.» Dibujos 
animados. TM-3. 13.00. 
«Taps, más allá del ho
nor.» Drama. TM-3. 
18.00.
«Loco por Anita.» Co
media. TM-3. 20.15.

TVE-CASTILLA- 
LA MANCHA
DE LUNES A VIERNES
13.00 Magazine.
14.00 Informativo.
19.20 Informativo.

NOVEDADES 
DE LA SEMANA
«Las nuevas aventuras 
de Popeye.» Los domin
gos en TM3 a las 11.30. 
«Explore.» Los domingos 
en TM-3 a las 17.40. 
«París.» Los domingos en 
TM-3 a las 23.15.
«Cosas de casa.» Los lu
nes en A3-TV a las 14.30. 
«Aventura 92.» Los lunes 
en TVE-1 alas 17.55.
«La palmera.» Los lunes 
en TVE-1 alas 19.00. 
«¿Hablando se entiende 
la basca?» Los lunes en 
T-5 a las 19.30.
«Perry Masón.» Los lu
nes en TVE-1 a las 22.35. 
«Los misterios de la no
che.» Los lunes en T-5 a 
las 00.15.
«Verano en la Complu
tense.» Los lunes en TM-3 
alas 12.45.
«Mi chica y yo.» Los lu
nes en TM-3 a las 12.45. 
«Un diputado fantásti
co.» Los martes en A3-TV 
a las 24.00.
«Las colecciones de la 2.»
Los miércoles en TVE-2 a 
las 22.10.
«La hora de Alfred 
Hitchcock.» Los miérco
les en TM-3 a las 22.30. 
«Flash Gordon.» Los jue
ves en TM-3 a las 19.05. 
«Devórame otra vez.» 
Los jueves en TVE-1 a las
21.30.
«Colombo.» Los jueves 
en T-5 alas 00.15.
«La patrulla galáctica.»
Los viernes en TM-3 a las
18.30.
«Roseanne.» Los viernes 
en TM-3 a las 21.30.
«La vida en color.» Los 
viernes en A3-TV, 14.30. 
«Los cuentos de.Alf.» Los 
viernes en TVE-1 a las 
17.55.

"LA  GUERRA 
HA
TERMINADO"
TM3 Jueves 4 - 
00.35

Dirección: A. Resnais. 
Intérpretes: Yves Mon- 
tand, Ingrid Thulin.

D iego un dirigente 
del Partido Comunista 
Español, vuelve a España.

"QUIEN TIENE 
UNA SUEGRA 
TIENE UN 
TESORO"
TELE 5 Viernes 5 - 
15.30
Dirección: James Signorelli.
Intérpretes: Rodney Dangerfield, Jor Pesci.

Monty Capuletti es un fotógrafo de niños que, a 
pesar de su apariencia de buen padre de familia, es 
un jugador empedernido.

"ANATOMIA DE 
UN HOSPITAL"
TELE 5 Viernes 5 - 
21.45
Dirección: Arthur Hi- 
11er.
Intérpretes: G eorge 
Scott, Diana Rigg.

E l d ir e c to r  de un 
c e n tro  m éd ico  de

I M anhattan es un hom bre recién separado y muy 
deprimido. Este problema se complica con las irre
gularidades que se le presentan en el centro médi
co. D esde el robo de m icroscopios hasta varios 
asesinatos.

"EL EXPRESO 
DE CHICAGO"
TELE 5 Sábado 6 - 
15.30
Dirección: A rth u r 
Hiller.
Intérpretes: G ene W ilder, R ichard  Pryor, Jill 
Claybourg, Patrick McGoohan.

George Caldwell, un joven escritor, decide to
mar el Expreso de Chicago. Su compartimiento es
tá al lado del de Hilly Burns, la secretaria de un 
prestigioso historiador. La puerta que com unica 
ambos departamentos no cierra bien por lo que se 
deciden a hacer el viaje juntos.

"MUJERES CULPABLES"
ANTENA 3-TV Sábado 6 - 17.30
Dirección: Robert Wise.
Intérpretes: Jean Simmons, Joan Fontaine, Paul 
Newman, Piper Laurie, Sandra Dee.

Barbara, Anne, Delia y Evelyn son cuatro her
manas huérfanas que llevan una vida solitaria. Pa
sa el tiempo y Delia se casa con un hombre rudo 
que a los pocos días de contraer matrimonio tiene 
que marchar a la guerra, donde más tarde muere.

■m
Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #184, 1/7/1991.



Ocio
EXPOSICIONES

• Damasquinado en Toledo. Esta inte
resante exposición viene a inaugurar el 
Centro de Promoción de la Artesanía 
Mezquita de las Tornerías. Se podrá visi
tar hasta el día 30 de julio.

• Roberto Campos, uno de los más 
prometedores artistas plásticos toledanos, 
nos muestra su última producción plásti
ca bajo el título de El mar, el desierto, en 
la galería Tolmo. Hasta el 14 de julio.

• En el Centro de Arte y Cultura Po
sada de la Hermandad se exponen hasta 
el día 4 de julio los carteles que servirán 
para seleccionar al que ha de anunciar las 
ferias y fiestas del mes de agosto.

• En la antigua iglesia de San Vicente 
se clausura el día 30 la exposición titula
da «Arquitecturas», realizada por los ar
quitectos Cervera y Pioz.

• Antonio García Cálvente inaugura 
una exposición de cuadros realizados con 
técnicas cerámicas en el café-sala de arte 
La Sastrería de Talavera de la Reina. Po
drá verse a partir del día 5 de julio.

• «Seis meses aprendiendo por Tole
do». 1.a exposición de la Escuela Taller 
de restauración de Toledo. En el Centro 
Cultural San Vicente. Se puede visitar en
tre el 5 y el 27 de julio.

TEATRO
• El sábado 29 de junio el grupo de tea

tro El Pretil de Madridejos representará 
en el teatro Cervantes de Villacañas la 
obra de Martín Recuerda Las salvajes en 
Puente San Gil.

MUSICA
• El sábado día 29 el Cuarteto de Cla

rinetes Bohem ofrecerá un concierto en 
la glorieta Primo de Rivera de La Guar
dia a las 22 horas.

• El domingo 30 el grupo de música 
folk Albacara ofrecerá un concierto en 
Illescas a las 22 horas.

LIBROS
• Para entretener el sofocante calor del 

verano nada mejor que reposar a la som
bra de cualquier árbol con una refrescante 
lectura. Nosotros vamos a recomendar 
unos cuantos títulos para que hagan las 
delicias de vuestros ratos de ocio.

• El primero es uno de Enrique Junce- 
da Avello, titulado Ginecología y  vida ín
tima de las reinas de España, está muy 
bien contado y muy bien documentado.

Con su amena lectura nos vamos a ente
rar «con pelos y señales» de lo brutos que 
eran los señores cortesanos desde la épo
ca de Isabel la Católica y las barbarida
des que tenían que hacer para, tener hijos 
(y otras yerbas). El que lea este librejo no 
se va a arrepentir de haberlo hecho.

• El segundo libro de nuestra particu
lar recomendación no es otro que la Le
yenda del César Visionario de Francisco 
Umbral; de maravillosa prosa este relato 
de casos y cosas de nuestra reciente his
toria pasado; Franco, entre el rigor de la 
Historia y el poder de la fábula. ¡¡Ah!! 
y nos puede dar claves muy curiosas en 
el sentido de que «Francos» los hay has
ta en regímenes llamados socialistas. Son 
las cosas de Umbral que no son verdad 
ni mentira, todo depende del color del 
cristal con que se miran.

La semana que viene, más. Recomen
daremos refrescantes libros eróticos.

CINE
• Imperio. Continúa en cartelera Ro

bín Hood, el principe de los ladrones in
terpretada por Kevin Costner.

• M.a Cristina. Permanece en cartele
ra Mira quién habla también dirigida por 
A. Heckerling.

• Miradero. El sábado 29 Desafio to
tal interpretada por A. Schwarzenegger, 
que repetirá el domingo 30 en el cine de 
La Fábrica. El día 30, en el Miradero Van 
Dame, el luchador interpretada por Lion- 
heart.

CURSOS
• Curso de teatro de verano Seseña, 

agosto 91.
Organizado por la Escuela Regional de 

Teatro de Castilla-La Mancha, y finan
ciado por el Fondo Social Europeo, se po
ne en marcha un nuevo curso de Teatro 
para agosto 91.

Con los mismo objetivos de otros años, 
de formación por un lado, y de anima
ción por otro, este año está más dirigido 
a actores y actrices de la región.

Lugar: Albergue Juvenil Santa María 
del Sagrario. Seseña Nuevo-Toledo.

Fechas: Del 5 al 30 de agosto de 1991.
N.° de plazas: 24 alumnos.
Edades: De 18 a 30 años.
Contenido: Interpretación (Lope Mo

reno). Movimiento (Socorro Anadón). 
Ortofonía (Jesús Aladren). Vestuario y 
maquillaje (Malgorzata Zak).

Solicitudes: Se enviarán en el im
preso adjunto o en fotocopia, a los 
respectivos coordinadores provincia

les de la Escuela Regional de Teatro.
Adjuntando curriculum vitae, fotoco

pia del D. N. I. fotografía, tarjeta del pa
ro si la tuviese y cualquier otro dato que 
se desee aportar.

Plazo: 15 de julio de 1991.
Horario: El trabajo del curso se exten

derá de lunes a viernes, con horario in
tensivo, recibiendo dos asignaturas por 
jornada en un solo grupo de trabajo. Se 
exige la asistencia a la totalidad del cur
so, y se espera de todos los seleccionados 
la máxima dedicación.

Selección: La selección de los partici
pantes, correrá a cargo de los coordina
dores de la Escuela Regional de Teatro, 
quienes harán una preselección provincial 
y una segunda selección por medio (si fue
ra posible), de entrevista personal, de ca
rácter regional. Los seleccionados, ten
drán noticias antes de la última semana 
del mes de julio.

• III Descenso del Tajo en Piragua. 
Convoca: Escuela Regional de Animación 
Sociocultural (Consejería de Educación y 
Cultura).

Participantes: Jóvenes entre 16 y 20 
años.

Contenido: Curso de Piragüismo en 
Aguas Bravas y descenso desde la locali
dad de Peralejos de las Truchas hasta Tri
llo, acampando a orillas del río, no sien
do necesario haber practicado anterior
mente este deporte.

Fechas: del 17 al 30 de julio de 1991.
Plazas: 25 (5 por provincia).
Precio: 18.000 ptas.
Información: Escuela Regional de 

Animación-Sociocultural (Consejería de 
Educación y Cultura). C / Trinidad, 8. 
45071 Toledo. Tfno. (925) 22 34 50. Ext. 
223 y 216.

• Curso de monitores deportivos. 
Convoca: Escuela Regional de Animación

Sociocultural (Consejería de Educación y 
Cultura de Toledo).

Participantes: Jóvenes entre 18 y 30 
años con graduado escolar y experiencia 
en actividades deportivas.

Contenidos básicos:
Deportes: Grupo l.°: Baloncesto- 

balonmano.
Grupo 2.°. Fútbol Sala-Voleibol.
Grupo 3.°: Salvamento y socorrismo. 

Badminton.
Plazas: 25. Horas: 200. Fecha y lugar: 

del 19 de agosto al 20 de septiembre de 
1991 (excepto fines de semana), en el Al
bergue Juvenil San Servando (Toledo).

Fecha de solicitud: Antes del 15 de ju
lio de 1991.

Información: Escuela Regional de Ani
mación Sociocultural. C / Trinidad, 8. 
Toledo.

• Cursos monográficos de animación 
sociocultural «Técnicas de participa
ción».
Convoca: Escuela Regional de Animación 
Sociocultural (Consejería de Educación y 
Cultura de Toledo).

Participantes: Animadores soeiocultu- 
rales, monitores de actividades juveniles 
estudiantes en el Módulo Técnicos en 
Animación Sociocultural (TASOC); en 
general, aquellos jóvenes mayores de 18 
años que desarrollen tareas de interven
ción social y cultural en nuestra comuni
dad.

N.° de plazas: 25.
N.° de horas: 30.
Fecha y lugar: 9, 10, 23 y 24 de noviem

bre, en el Albergue Nuestra Señora del 
Sagrario de Seseña (Toledo).

Solicitud: Hasta el 18 de octubre de 
1991.

Información: Consejería de Educación 
y Cultura. C / Trinidad, 8. Teléfono (925) 
22 34 50.

FARM ACIAS DE G U A R D IA

TOLEDO TA LA V ER A  DE LA R.
29. Hombre de Palo, 1. 29. Puerta de Cuartos, 8.
30. Ecuador, 8. 30. Puerta de Cuartos, 8.
1. Tornerías, 16. 1. Cerería, 26.
2. La Plata, 23 2. Trinidad, 20.
3. Real del Arrabal, 16 3. Puente Nuevo, 5.
4. Avenida de Barber, 26 4. Joaquina Santander, 76.
5. Ecuador, 8. 5. Altares, 5.
6. Brive, 4. 6. Joaquina Santander, 76.
7. Santo Tomé, 14. 7. Joaquina Santander, 76.

MORAGONoten Al iHV)PtSOAlJHV^
TlFS-(^f.7BTO35-76ICM7 

GER1NDOTE iTCLCDO)

Alim ento com pleto, granulado o en for 
ma de galle ta , de alto valor en proteí 
ñas. Energía para perros adultos y ca 
chorros.

Tel. 76 27 80 
Fax: 76 20 09 
Gerindote lToledo)

a  P.OO K-V
. aumento R r

í f  ' ' Á  COMPLETO WjL
%  'J e  PARA l i

yf& L  PERROS « l

Piensos Moragón. Especia
Cara perros que saben 

> suyo
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Ultimo pleito — ststts
Restaurante las Nieves

Ah o ra  que el calo r ap rie ta  
apetece el aire  libre y el 
baño refrescante, adem ás 

de reponer energías con a lgu 
nos sab rosos m an jares . Pues 
de to d o  ello podem os encon
tra r  en el res tau ran te  de la U r
ban ización  Las N ieves, en la

ca. A llí se pueden  so p o rta r 
b ien los rigores del verano  en 
la am p lia  te rraza  con m úsica 
am b ien ta l y p an ta lla  g igante 
de televisión , m ien tras se le 
h inca el d ien te  a las diversas 
especialidades que salen de la 
cocina , ya sea un buen m aris-

p in ch ar y m o ja r p an , ya un 
«venao»  en salsa  que acaric ia  
el p a lada r de aquellos que gus
ten  de la com ida de la caza, o 
unos ch ip irones en su tin ta  de 
p u n to  m uy bien lo g rad o , o 
qu izá  hagam os en treac to  con 
unos ca lam ares o unas «aris-

ro  de suave tex tu ra  y fino  bo 
cado ; y a lgunos no  echarán  su 
im ag inación  a vo lar y se que
d a rán  con el « ten tem p ié»  de 
una  ración de to rtilla  española.

Y cuando  se va haciendo ca
m ino  g astro n ó m ico , apetece 
p asa r a m ayores. Y allí están  
Rafael García e Isabel Panto- 
ja p a ra  ponernos en la m esa un 
chu le tón  a  la b rasa  (1.300 pe
setas de carne  que te de jan  el 
cuerpo  p a ra  siesta y poco 
m ás), o qu izá  nos guste  en tre 
tener el tiem po  con unas chu- 
letillas de co rdero  o rechupan 
do los huesecillos de alguna sa
b ro sa  codorniz. P ero  con todo  
y con eso siem pre h a b rá  quien 
p id a  el m enú del d ía  (800 pe
setas) y guarde su im aginación 
p a ra  o tra s  h is to rias. E n la bo 
dega de L as N ieves e n co n tra 
m os los consab idos caldos 
m anchegos, en tre  los que des
tacan  los E sto la  de diversas 
añ ad as V  los S e ñ o r í o s  r í e  f ! n a -

Nosotros recom endam os...

Com o está apretando el calor de lo lindo, no hay cosa que más 
apetezca que un buen gazpacho, pues vaya por delante el im pe
cable gazpacho en este restaurante.
De segundo hay que hacer cuerpo, pues si no lo hiciéramos no 
seríamos buenos gurm et, y recom endamos la paletilla de corde
ro asada.
Para term inar con el colorista y refrescante postre especial de 
la casa (dejemos el asunto en la sorpresa).
Un vino rosado (aunque no se lleve bien con el cordero) bien 
fresquito puede poner el contrapunto  líquido a las viandas.

El local

Restaurante Las Nieves, en la urbanización del mismo nom bre 
en la carretera de Toledo a Nambroca.
Cocina: casera, basada en la buena m ateria prim a y no «per
diendo» dem asiado tiem po en guisos.
Local: interior y terraza en un espacio interesante al borde de una 
no menos interesante piscina. Pueden alojarse bien unas 300 perso
nas, y es de destacar el aparcamiento para unos 400 vehículos y un 
parque infantil (elementos que terminan por venirnos muy bien). 
Precio para menú recomendado: (dependiendo del vino) se puede 
poner en unas 2.500 pesetas.

Bisagra
GRUPO EDITORIAL PAC AL, S. A.

BOLETIN DE SUSCRIPCION
GRUPO EDITORIAL PAC AL, S. A.

C / Comercio, 44 
45001 TOLEDO

Deseo suscribirme a BISAGRA durante un año (50 números), por lo que adjunto los datos necesarios para 
hacer efectiva dicha suscripción:
Nombre y  apellidos:.................................................................... .................................................................................
Domicilio: ......................................................................................................................................................................
Población: ................................................................  Provincia: ...............................  C.P.: ...............................
Profesión:............................................................................  E d a d : .................. Teléfono .....................................

)

El pago del importe (10.000 pías. * incluidos impuestos y  gastos de envío) lo realizaré, mediante domiciliación 
bancaria, en:
BANCO/CAJA: .................................................................................... SUCURSAL: .........................................
POBLACION: ................................................................  PROVINCIA: .................................................................
CON CARGO A M I C/C-LIBRETA N . ° : .....................................

‘(Extranjero 12.500 pías.) Firma,
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CERAMICA
lO

Vereda del Prado, s/n. 
45290  PANTOJA (Toledo) 

Telf.: 55 47 00  
Fax: 55 41 26

a calidad de la arcilla de La Sagra, unida a nuestra tecnología de punta, hacen que en Cerámica Nuestra Señora de la Oliva fabriquemos ladrillos de cara vista con una gran calidad.Nuestra moderna empresa nos permite distribuir a cualquier punto de España, más de veinte productos diferentes.Arcilla, tecnología y profesionalidad nos capacitan para hacer ladrillos que dan la cara.
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TO LE D O

Plaza de Arges le ofrece 
todo esto al mejor precio.
• V iv iendas de 2 ó 3 dorm itorios.
• P iscinas privadas en cubierta.
• P lazas de aparcam iento .
• C ocinas am ueb ladas FORLADY.
• A is lam ien to  tipo  C lim alit.
• So lados de m adera.
• A scensores O TIS.
• C a le facc ión  ind iv idua l por aire 

(u tilizando el m ism o s istem a, aire acond ic ionado optativo)
• C a rp in te ría  exte rio r en a lum in io  co lo r bronce.
• S ituadas a só lo  5 m inutos del centro.

VISITE PISO PILOTO
Horario de Martes a Domingo 
d e 1 0 a 2 y 5 a 9  Lunes cerrado
Teléfono: (925) 37 65 58

DESVIO PROVISIONAL

é*¡éí*»«P É S

ARGES

iv ir hoy fue ra  de las ag lom erac iones, bu llic io  y ca lles supe rpob ladas 
del núcleo urbano, pero lo su fic ien tem en te  cerca, y a co n tin u a c ió n  

de una zona  tan exc lus iva  com o Los C igarra les, tiene  m uchas 
ven ta jas  para d is fru ta r de una a lta  ca lidad  de vida.

* Con la colaboración de la

6  CAJA DE TOLEDO
promueve BAYGUR, S.A.

C/ Costa Brava, 13 - 28034 MADRID 
Teléfono (91)734 40 62

* P or refe rirse  esta  o fe rta  a  un con jun to  de  v iv iendas 
d ife ren tes, la  dem ás in fo rm ación  a que  hace  re fe renc ia  
e l RD 515 /1989, de  21 de  abril, se  encuen tra  a 
d isposic ión  de l púb lico  en la O fic ina  P rom otora, ca lle  
C osta  B rava, 13, 5a p lanta . M A D R ID
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